
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Чтобы дети 
не попадали в беду, 
взрослые никогда 
не должны уходить 
на каникулы

Нелюбовь как ЧП

Наталья Лебедева

ЧАЩЕ других от невнимания, безразличия и обыкно-
венной халатности страдают дети.  Статистика безжа-
лостна: с начала года на улицах страны из-за открытых 
люков, оголенных проводов и неогороженных долго-
строев погибли почти 500 ребятишек. Еще 717 детей 
за шесть месяцев выпали из открытых окон. Кто в отве-
те за их жизни? Когда мы сможем без опаски отправ-
лять детей в школу? Как долго родители и учителя бу-
дут решать, кто в ответе за воспитание ребенка? Поче-
му ребенок, который хочет сам заработать себе на кар-
манные расходы, вынужден маяться от безделья на 
улице? На эти острые  вопросы ответила Уполномо-
ченный при президенте по правам ребенка Анна Куз-
нецова.

Учебный год начался с трагедии. В Екатеринбурге в 
школе погиб пятиклассник, ребенку стало плохо, выз-
вали скорую, но она приехала слишком поздно. Меня, 
как маму, не покидает мысль, а если бы в школе был 
врач, может, ребенка спасли бы. Будет ли меняться си-
туация с медицинскими кабинетами в школах и детса-
дах? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Лично для меня ценность здоровья 
ребенка абсолютна, и я не понимаю, как можно 
на этом экономить, высчитывая затраты.

РЫНОК    Средний размер 
автокредита вырос 
до 800 тысяч рублей

Заем поехал 
в гору 

Татьяна Шадрина

МНОГИЕ автопроизводители в августе объявили, что 
поднимают цены на свои авто. Это не могло не сказаться 
и на размере кредитов, которые берут автомобилисты. 
По данным Национального бюро кредитных историй, 
средний размер такого займа составил 790,8 тысячи ру-
блей, увеличившись за год на 17,1 процента.

По стране ситуация различается. В Московском регио-
не на авто не экономят. В столице средний кредит на авто 
составил более миллиона рублей. В Московской области 
— 954,9 тысячи рублей. Не отстают от лидеров Санкт-Пе-
тербург (928 тысяч), Иркутская область (921,6 тысячи) и 
Краснодарский край (904,2 тысячи ). В этих регионах 
предпочитают ездить на автомобилях подороже. 

В столицах развита сеть дилерских центров, сотруд-
ничающих с ведущими банками. Это позволяет выбрать 
не дешевую машину в кредит на хороших условиях. 
«Сейчас банки стараются кредитовать прежде всего тех 
граждан, чья кредитная история не вызывает у них во-
просов и чьи доходы находятся на стабильном уровне. 

Эти граждане в последнее время все чаще прибегают 
к кредитам на покупку более дорогих и качественных 
импортных автомобилей. Многие пытаются реализовать 
отложенный спрос перед возможным ростом 
цен на автомобили», — считает глава НБКИ 
Александр Викулин.

СКАНДАЛ «Пятерочка» 
снова отличилась, закрыв
подростка в камере

Отмороженные

Юлия Мякишева, Елена Мационг, 
ХМАО — ЮГРА

ПО СОЦИАЛЬНЫМ сетям разлетелся минутный ролик, в 
котором юноша рассказывает, что его заперли в холодиль-
ной камере сетевого супермаркета «Пятерочка». На видео 
— коробки с замороженной курицей, пельменями и прочей 
«заморозкой», а парень за кадром обращает внимание на 
то, что дверь в холодильник закрыта. Через некоторое вре-
мя замок открывают две сотрудницы магазина со словами: 
«Пусть сидит, греется. Выходи, садись на ящик и жди».

Между «задержанным» и женщиной в униформе мага-
зина завязывается разговор, в котором она обвиняет его в 
краже. Подросток отвечает, что ничего не трогал. 

— В полицию обратилась женщина и рассказала, что ее 
16-летнего сына заперли в подсобном помещении магази-
на «Пятерочка». Нанесли ему телесные повреждения. При-
бывшие на место сотрудники полиции факта кражи имен-
но этим ребенком не установили и выдали ему направле-
ние на судебно-медицинскую экспертизу. Кроме того, жен-
щина обратилась в прокуратуру по факту оскорбления ее 
ребенка персоналом магазина, назвавшим его 
вором, — рассказала «РГ» врио начальника пресс-
службы МВД по ХМАО Наталья Мугалева.
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Финансы Путь к ста долларам за баррель открыт, 
но какие неожиданности могут быть впереди

Деньги за бочку

Юлия Кривошапко

П
ереход застройщиков на 
банковские эскроу-счета, 
на которых до сдачи домов 

в эксплуатацию будут лежать 
средства граждан, может приба-
вить к стоимости квадратных ме-
тров 2—2,5 процента. Такой про-
гноз озвучил Александр Плут-
ник, глава единого института 
развития в жилищной сфере 
«Дом.РФ».

Однако это произойдет ближе 
к середине 2019 года — новое тре-
бование вступает в силу 1 июля. 
Пока же граждане стараются 
успеть воспользоваться старыми 
ценами на жилье и низкими став-
ками по ипотеке. 

Приведет ли рост спроса к 
увеличению стоимости квадрат-
ных метров еще до конца года? 

Об этом «Российская газета» 
спросила участников рынка и эк-
спертов. 

За лето цены на жилье в Рос-
сии в среднем прибавили около 
1,5 процента. По данным портала 
Domofond.ru, наиболее замет-
ный рост был в Сахалинской об-
ласти, Забайкальском крае, Ре-
спублике Алтай, Карелии и Ново-
сибирской области. Лидерами по 
снижению цен на жилье были Се-
верная Осетия, Орловская и Ко-
стромская области, Мордовия и 
Удмуртия. Что касается Москвы, 
то рублевый индекс цен в августе 
увеличился на те же 0,3 процен-
та, что и в июне, приблизившись 
к отметке 167,8 тысячи рублей за 
квадратный метр.

Что будет дальше? 
«Осень — начало делового се-

зона — в этом году достаточно ак-

тивна с точки зрения спроса: 
люди спешат приобрести кварти-
ру по низким ипотечным став-
кам, опасаясь их роста в буду-
щем», — отмечает руководитель 
аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости IRN.
RU» Олег Репченко.

Однако эта активизация, по 
его словам, не ведет к подорожа-
нию жилья. Напротив, отмечает-
ся небольшое снижение цен на 
недвижимость. 

«С начала сентября стоимость 
квадратного метра в Москве по-
теряла примерно 2,5 процента: 
она составляет около 166 тысяч 
рублей», — уточняет Репченко. 
Это объясняется коррекцией по-
сле летнего роста — по сути, ры-
нок возвращается к ве-
сенним отметкам, до-
бавляет эксперт.

Игорь Зубков

Н
ефтяные цены взлете-
ли до максимума за 
последние почти че-
тыре года (свыше 82 
долларов за баррель) 

благодаря решению стран ОПЕК+ 
не наращивать добычу, опасениям 
из-за санкций США в отношении 
Ирана и проблем с добычей в Ве-
несуэле. 

Дорожающая нефть, морато-
рий на покупки валюты минфи-
ном и налоговые выплаты поддер-
живают рубль. Если бы не продол-
жающийся отток капитала, его 
курс уже вернулся бы к уровню 
начала августа (62 рубля за дол-
лар), когда после новостей о новых 
антироссийских санкциях США 
начались масштабные распрода-
жи рублевых активов. 

Против экспорта иранской не-
фти санкции вступят в силу в ноя-
бре, и, пока длится период адапта-
ции к ним, возможны временные 
скачки цен нефти и до 90, и до 100 

долларов за баррель, прогнозиру-
ет руководитель исследований 
Управления по ТЭК Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ Александр Курдин. Но ситуа-
ция должна проясниться к началу 
2019 года. Импортерам станут по-
нятны масштабы реструктуриза-
ции поставок, вероятно, будут 
найдены дополнительные источ-
ники, и цены останутся в районе 
умеренно высоких уровней 70—80 
долларов за баррель.

В частности, ЕС располагает 
специальным блокирующим ре-

гламентом, который в теории дол-
жен защищать европейские ком-
пании от санкций и способство-
вать сохранению поставок из Ира-
на, хотя на практике его масштаб-
ное использование не очень веро-
ятно. Участники ядерной сделки 
заявили, что планируют создать 
специальный механизм для расче-
тов с Ираном, чтобы сохранить 
возможность торговать с ним по-
сле восстановления санкций 
США. Япония традиционно пыта-
ется смягчить санкции на постав-
ки нефти, поскольку она особенно 

зависит от импорта. Тем более 
«обходные» пути будут искать 
крупные развивающиеся импор-
теры, такие, как Индия, говорит 
Курдин. 

Предполагалось, что в «мяг-
ком» варианте выполнения сан-
кций рынок может лишиться 0,5—
1 миллиона баррелей в день — и это 
бы не сказалось сильно на равно-
весии. В «жестком» варианте речь 
идет о 1—1,5 миллиона баррелей в 
день до конца года, примерно как 
во время всеобщих антииранских 
санкций пятилетней давности. 
Пока этот последний вариант рас-
сматривается как более вероят-
ный. В таком случае на рынке в бу-
дущем году и даже в конце этого 
может возникать дефицит в райо-
не 1 миллиона баррелей в день, 
если, конечно, другие игроки не 
будут активно компенсировать 
выпадающую добычу. Пока госу-
дарства ОПЕК+ об этом не объя-
вили, но все-таки регулярная 
встреча ОПЕК состоится в начале 
декабря, тогда и должны прини-

маться важнейшие решения. Кро-
ме того, поскольку ОПЕК и ее пар-
тнеры по соглашению официаль-
но исходят из стопроцентного вы-
полнения суммарной квоты на до-
бычу, то при выбытии иранской 
нефти они могут заместить ее соб-
ственными поставками де-факто, 
и вряд ли кто-то будет протесто-
вать, кроме, разумеется, самого 
Ирана.

Ожидаемое повышение цены 
может стать и дополнительным 
стимулом для производителей не-
фти из стран, не входящих в согла-
шение ОПЕК+, прежде всего из 
Северной Америки — так что ком-
пенсационную функцию выпол-
нят и они, прогнозирует Алек-
сандр Курдин. 

Сланцевые производители мо-
гут быстро наращивать или сни-
жать производство не-
фти в зависимости от 
конъюнктуры цен. 
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Инвесторы ждут ноября — начала 
декабря, когда прояснятся пер-
спективы и для рубля, и для нефти.

Акцент

 Нефтяные цены зависят 
от того, удастся ли Евросоюзу, 
Японии и Индии обойти 
санкции США против Ирана
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Австралийский доллар 47,6700
Азербайджанский манат 38,8001
Армянский драм** 13,6821
Белорусский рубль 31,4874
Болгарский лев 39,5437
Бразильский реал 16,0830

Венгерский форинт** 23,8624
Вон Республики Корея*** 58,8335
Гонконгский доллар* 84,2811
Датская крона 10,3685
Доллар США 65,8244
Евро 77,3832

Индийская рупия** 90,3499
Казахстанский тенге** 18,4137
Канадский доллар 50,7748
Киргизский сом** 95,3286
Китайский юань* 95,7126
Молдавский лей* 39,0997

Новый туркменский манат 18,8339
Норвежская крона* 80,9011
Польский злотый 17,9996
Румынский лей 16,5997
СДР  92,4372
Сингапурский доллар 48,1806

Таджикский сомони* 69,8402
Турецкая лира 10,7012
Узбекский сумм**** 81,4734
Украинская гривна* 23,4584
Фунт стерлингов 86,4669
Чешская крона* 30,1788

Шведская крона* 74,8890
Швейцарский франк 68,1553
Южноафриканский рэнд* 45,6448
Японская иена** 58,3007

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.09.18
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Автослесари, маляры 
и сантехники — лидеры   
по зарплате. Для настоящих 
мастеров сто тысяч рублей   
в месяц — не предел 

Вячеслав Лебедев: 
Суды смогут прекращать
уголовные дела 
по репостам еще на 
стадии следствия
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73-я Генеральная   
ассамблея ООН     
продлится      
до четверга

Яков Миркин о том, как России 
обеспечить себя 
обувью, одеждой, 
лекарствами 
и бульдозерами
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал производителей радиоэлектроники
бороться за рынки

Место для чипа
Владимир Кузьмин

Р
оссийские производители 
радиоэлектроники уже спо-
собны бороться с иностран-

ными конкурентами за место на 
рынке, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Но пока что 
их доля внутри страны — всего 22 
процента.

Глава правительства во втор-
ник обратился к сложной, но 
важной теме импортозамещения 
изделий радиоэлектроники и 
развития рынка сбыта россий-
ской электронной компонентной 
базы. «Мы по-прежнему — это 
надо признать прямо — критиче-

ски зависим от импорта», — зая-
вил он в ходе прошедшего сове-
щания. В прошлом году россий-
ские компании смогли занять 
только 22 процента внутреннего 
рынка. По некоторым компонен-
там Россия полностью зависит от 
импорта, что критично в услови-
ях внешнего санкционного дав-
ления.

Сегодня рынок радиоэлектро-
ники в нашей стране стабильно 
растет. По прогнозам экспертов, 
в ближайшее десятилетие его 
объем увеличится в 2,5 раза и 
превысит 8 триллионов рублей. 
«Увеличивается и производство 
— его рост в России в первом по-

лугодии составил 21 процент», — 
подчеркнул Медведев.

Многие годы отечественная 
радиоэлектронная промышлен-
ность ориентировалась на нужды 
исключительно обороны и без-
опасности, а гражданские по-
требности спокойно закрыва-
лись импортом. «Российские 
производители способны бо-
роться за увеличение своей доли 
на нашем рынке радиоэлектрон-
ного оборудования», — уверен 
председатель правительства. При 
этом важно задействовать как 
технологические заделы оборон-
ной промышленности, так и гра-
жданские наработки.

Правительство, чтобы под-
держать своего производителя, 
ранее запустило ряд механизмов 
для импортозамещения радиоэ-
лектронного оборудования. Дей-
ствует специальная государст-
венная программа, в рамках ко-
торой компании получают под-
держку для модернизации произ-
водственной базы. Так появилось 
несколько десятков вполне 
успешных проектов, в частности 
по мобильной электронике и си-
стемам интеллектуального 
управления, поставляемым рос-
сийским автопроизводителям.

«Мы видим, что результаты в 
целом есть, но свою долю рынка 
нам никто просто так не отдаст», 
— констатировал Дмитрий Мед-
ведев. Теперь принципиально 
важно, чтобы производство было 
ориентировано на динамичный 
рынок, не зависело только от го-
сударственных заказов. Имеет 
смысл, полагает премьер-ми-
нистр, более точно настроить си-
стему поддержки российских 
компаний, чтобы преодолеть су-
ществующее отставание от зару-
бежных конкурентов.

Через госпрограмму развития 
электронной и радиоэлектрон-
ной промышленности прошло 
более 70 проектов, и в следую-
щем году министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров ожидает выход на рынок но-
вых образцов телекоммуникаци-
онного оборудования и вычисли-
тельной техники.

К числу успешных направле-
ний работы он отнес развитие 
инфо-, телекоммуникационной 
инфраструктуры, проекты по пе-
редаче, обработке и хранению 
больших объемов данных. При 
строительстве «Газпромом» га-

зопровода «Сила Сибири» ис-
пользовались российские разра-
ботки для прокладки телекомму-
никационных систем в труднодо-
ступных местах.

Отечественные операторы 
связи начинают переходить на 
российские системы хранения 
данных. Как рассказал глава мин-
промторга, первым их стал полу-
чать «МегаФон». «Чтобы и дру-
гие операторы начали внедрять 
отечественное оборудование, 
подготовлен проект изменений в 
правила хранения информации 
операторами связи», — сообщил 
Мантуров.

Стратегически важным для 
отечественных производителей 
электроники в министерстве 
считают отрасль автомобиле-
строения. Сегодня 90 процентов 
соответствующих компонентов 
для наших автомобильных заво-
дов поставляют из-за рубежа. 
«Мы рассчитываем за счет регу-
ляторных, стимулирующих мер 
нарастить ежегодный объем про-
изводства отечественных элек-
тронных автокомпонентов до 
100 миллиардов рублей, к 2030 
году выйти на объем примерно в 
400 миллиардов», — озвучил Де-
нис Мантуров планы на этом на-
правлении. Министр уверен: ра-
диоэлектронная промышлен-
ность страны уже осваивает наи-
более перспективные граждан-
ские рынки. Но сохраняется не-
обходимость повышения спроса 
на ее продукцию, в том числе со 
стороны государства. «Для этого 
предлагается создать межведом-
ственный реестр российского ра-
диоэлектронного оборудования 
и решение для приоритетного его 
использования», — считает глава 
минпромторга.

ПАРЛАМЕНТ

Совет
Федерации
начинает
осеннюю
сессию

В НОВОМ 
СОСТАВЕ

Галина Мисливская

В СРЕДУ Совет Федерации про-
ведет первое заседание осенней 
сессии. Сенаторы обсудят кадро-
вые вопросы, а также заслушают 
на «правительственном часе» 
доклад вице-премьера Виталия 
Мутко о мерах правительства по 
реализации приоритетного про-
екта «Формирование комфор-
тной городской среды».

Как правило, в конце сентя-
бря верхняя палата российского 
парламента собирается на пер-
вое заседание в обновленном со-
ставе. Сроки полномочий сена-
торов привязаны к периодам ра-
боты губернаторов и региональ-
ных законодательных собраний, 
и по итогам Единого дня голосо-
вания в Совфед приходят новые 
члены.

В этом году процесс форми-
рования нового состава палаты 
затянулся из-за повторного го-
лосования во Владимирской об-
ласти, Хакасии, Хабаровском 
крае и отмены голосования на 
выборах губернатора Приморья.

По данным комитета СФ по 
Регламенту, своих представите-
лей в палату направили главы 16 
из 26 регионов, где прошли вы-
боры. В итоге свои мандаты со-
хранили семеро сенаторов, в том 
числе Галина Карелова (Воро-
нежская область) и Ильяс Умаха-
нов (Дагестан), Андрей Клишас 
(Красноярский край) и Елена 
Мизулина (Омская область). 
Среди новых лиц в палате — быв-
ший губернатор Алтайского 
края Александр Карлин, экс-по-
сол России в Молдавии Фарит 
Мухаметшин (Самарская об-

ласть). К работе в Совфеде при-
ступит также Владимир  Кожин, 
бывший помощник президента 
по вопросам военно-техническо-
го сотрудничества, он сменит па-
триарха палаты — 93-летнего 
Владимира Долгих, который сла-
гает с себя полномочия предста-
вителя мэра Москвы.

В числе тех, кто покидает вер-
хнюю палату, бывший глава 
Олимпийского комитета России 
Леонид Тягачев, он представлял 
Законодательное собрание Ро-
стовской области и занимал пост 
зампреда комитета по междуна-
родным делам.

В ближайшее время в Совфе-
де ждут нового сенатора от Зако-
нодательного собрания Ярослав-
ской области, а также решения 
вновь избранных губернаторов 
Владимирской области и Хаба-
ровского края. Сейчас исполни-
тельную власть этих регионов 
представляют соответственно 
Антон Беляков и Александр 
Шишкин.

Пока неизвестны и имена но-
вых представителей губернато-
ров Хакасии и Приморского 
края. До их назначения эти обя-
занности исполняют две яркие 
представительницы сенаторско-
го корпуса — Валентина Петрен-
ко и Светлана Горячева.

По традиции на первом засе-
дании осенней сессии новые се-
наторы получат значки и удосто-
верения, а уходящие — памятные 
знаки и грамоты. 

Затем вновь пришедшие рас-
пределятся по направлениям ра-
боты — Регламент Совфеда обя-
зывает каждого его члена вхо-
дить в состав одного из десяти 
комитетов палаты. Уже извест-
но, что опытный дипломат Фа-
рит Мухаметшин пополнит ряды 
комитета по международным де-
лам.

В повестке сегодняшнего за-
седания два закона, касающихся 
административной и уголовной 
ответственности за отказ уда-
лять либо опровергать ложную 
информацию в интернете по ре-
шению суда.

На «правительственном 
часе» вице-премьер Виталий 
Мутко расскажет о мерах кабми-
на по формированию городской 
среды. Как он рассказал на засе-
дании профильного комитета, 
соответствующий приоритет-
ный нацпроект стартовал в 2017 
году, в его реализации будет ис-
пользован опыт подготовки к 
чемпионату мира по футболу. 
Общественно значимые вопро-
сы станут главными для сенато-
ров в ближайшие месяцы. 

Президент Владимир Путин выслушал доклад о росте экономики

Проценты с плюсом 

Кира Латухина

З
а первое полугодие рост 
ВВП составил 1,6 про-
цента, по инвестицион-
ной активности — 3,2 
процента. Безработица 

сократилась, а зарплаты выро-
сли. Да и рубль выглядит устой-
чиво на фоне того, что происхо-
дит со многими другими валюта-
ми в мире. Обо всем этом шла 
речь на встрече президента с ми-
нистром экономического разви-
тия Максимом Орешкиным.

Вначале Владимир Путин по-
просил Максима Орешкина дать 
анализ результатов работы эко-
номики за первое полугодие 
2018 года. «Цифры в принципе 
нормальные: за первое полуго-
дие рост ВВП — 1,6 процента, — от-
читался министр. — По инвести-
ционной активности — рост 3,2 
процента». «Это выше, чем рост 
ВВП, то есть это положительный 
сигнал относительно будущей 
динамики, — сравнил он. — Если 
посмотреть июль, то здесь у нас 
1,8 процента». «По инфляцион-
ной динамике все находится в 

рамках целевых ориентиров 
Центрального банка. По итогам 
августа инфляция поднялась, 
сейчас около трех процентов, но 
у нас целевой ориентир — четыре 
процента, поэтому здесь динами-
ка в целом положительная», — за-
метил Орешкин.

«Очень хорошие показатели 
по рынку труда, — добавил пози-
тива докладчик. — Безработица 
опустилась до уровня 4,7 процен-
та. Реальные зарплаты за первое 
полугодие прибавили 8,7 про-
цента — это рекордный уровень с 
2012 года. Здесь динамика поло-
жительная».

«Важные события происходят 

на внешних рынках, — оценил ми-
нистр. — Если смотреть на то, что 
сейчас происходит в странах с 
развивающейся экономикой, то 
там события очень волатильные. 
Например, валюты таких стран, 
как Аргентина, Турция, с начала 
года подешевели в два раза к аме-
риканскому доллару. В этих эко-
номиках развиваются опреде-
ленные кризисные явления». 
«Если посмотреть на ряд других 
стран, таких как ЮАР, Индия, 
Бразилия, то там тоже не все так 
хорошо. И на этом фоне россий-
ский рубль, который с начала 
года тоже несколько подешевел к 
корзине евро — доллар примерно 

на 15 процентов, выглядит, ко-
нечно, на фоне тех валют очень 
устойчиво», — констатировал 
Орешкин. И объяснил: «Есть две 
главные причины. У нас хорошая 
общая макроэкономическая си-
туация, у нас бездефицитный 
бюджет. У нас положительное 
сальдо текущего счета, умерен-
ный внешний долг. Это обеспечи-
вает общую стабильность».

«Вторая история — это работа-
ющий механизм изъятия нефтя-
ных сверхдоходов, который в том 
году запущен, — продолжил до-
кладчик. — Сейчас Центральный 
банк приостановил покупку ва-
люты по этому механизму, и 
предложение на рынке увеличи-
лось примерно на шесть милли-
ардов долларов в месяц». «Это, 
конечно, обеспечивает стабиль-
ность рынку, — отметил он. — У нас 
идет отток капитала с рынка го-
сударственных ценных бумаг. За 
последние несколько месяцев по-
теряно порядка 300 миллиардов 
рублей, иностранные инвесторы 
вывели. Но это все позволяет ба-
лансировать, и в целом ситуация 
устойчивая».

Орешкин также сообщил об 
окончании работы над шести-
летним прогнозом — предполага-
ется выход к 2020—2021 годам 
на темпы роста выше трех про-
центов. «Три ключевых направ-
ления, которые позволяют это 
сделать, — это увеличение инве-
стиционной активности до 25 
процентов ВВП, рост производи-
тельности труда, вообще не свя-
занный с инвестициями, более 
положительная динамика эко-
номически активного населе-
ния», — перечислил он.

«То, чем сейчас правительст-
во занимается — недавно принят 
план по повышению инвестици-
онной активности, в том числе 
сейчас будет принят отраслевой 
разрез, национальные проекты 
готовятся, ряд других изменений 
в социально-экономической сфе-
ре, — все нацелено на исполнение 
указов, в том числе по экономи-
ческому росту», — заключил ми-
нистр.

Динамика положительная — так, 
докладывая президенту, в целом 
оценил ситуацию в экономике 
Максим Орешкин.

Премьер также посетил цеха НПП «Итэлма», где ему представили успешные отечественные наработки.

Акцент

 Реальные зарплаты за первое 
полугодие прибавили 
8,7 процента — это рекордный 
уровень с 2012 годаСвоих представите-

лей в палату напра-
вили главы 16 из 26 
регионов, где прош-
ли выборы

ГОСДУМА

ЗА УВОЛЬНЕНИЕ 
ПОЖИЛЫХ СОТРУДНИКОВ 
ВВЕЛИ НАКАЗАНИЕ
Госдума приняла в окончательном, третьем чтении закон прези-

дента об уголовной ответственности за отказ в приеме на работу 

или увольнение лиц предпенсионного возраста. Наказывать по 

новой статье будут особо циничных работодателей, которые 

умышленно лишают граждан работы.

Эта инициатива — прямая реализация требования седьмой статьи 

Конституции, и президент как ее гарант выполняет это требова-

ние, подчеркнул докладчик по поправкам от профильного комите-

та Отари Аршба. По его словам, законопроект прошел «горнило» 

широкого общественного обсуждения.

Инициатива принята при поддержке трех фракций (кроме КПРФ). 

По новому закону отказ в приеме на работу или необоснованное 

увольнение лиц предпенсионного возраста будут наказываться 

штрафом на сумму до 200 тысяч рублей. Также могут быть назна-

чены обязательные работы — до 360 часов. Согласно изменениям 

в Уголовный кодекс, под предпенсионным возрастом понимается 

период до пяти лет до выхода на пенсию.

Новая статья в УК будет применяться в наиболее вопиющих случа-

ях, когда доказаны умышленные действия по дискриминации ра-

ботника. Как подчеркнули в «Единой России», закон в одиночку не 

уберет риски для «предпенсионеров», но будет работать именно в 

комплексе с другими мерами по их защите. В переходный период, 

когда вносятся изменения в пенсионную систему, важно сделать 

все, чтобы человек труда, гражданин предпенсионного возраста, 

был защищен, подчеркнул спикер Госдумы Вячеслав Володин.

ДЕНЬГИ 
КОРРУПЦИОНЕРОВ 
ПОЙДУТ НА ПЕНСИИ
В Пенсионный фонд РФ с 1 января следующего года будут направ-

лять конфискованные средства, полученные в результате раскры-

тия коррупционных преступлений. Проект закона об этом в Госду-

ме прошел второе, основное чтение.

Документ расширяет источники пополнения ПФР, который сей-

час формируется, в частности, за счет страховых взносов на обя-

зательное пенсионное страхование, межбюджетных трансфер-

тов, а также доходов от размещения средств фонда. Поправки до-

бавляют новый источник — средства, конфискованные у корруп-

ционеров, а также полученные в результате реализации конфи-

скованного у них имущества.

Депутаты и сенаторы из «Единой России» предложили данную 

инициативу в рамках комплексных изменений в пенсионной си-

стеме. Напомним, что базовый законопроект, обеспечивающий 

рост пенсий выше инфляции, будет рассмотрен во втором чтении 

сегодня.

Нововведение позволит привлечь дополнительные средства в 

ПФР. По данным Федерального казначейства, их ориентировоч-

ный объем в 2019—2024 годах может составить около 1,8 млрд ру-

блей. Это прогноз ведомства, сделанный по просьбе парламента-

риев.

Подготовила Татьяна Замахина

ПАРТИИ «Единая Россия» 
оценила свой результат
на выборах 

Уроки кампании

Айсель Герейханова

СЕКРЕТАРЬ генсовета «Единой России» Андрей Турчак 
заявил, что считает результаты прошедших 9 сентября 
выборов успешными для партии, но неудачи в некото-
рых регионах предстоит проанализировать. Партия сде-
лает выводы, в том числе кадровые.

По его словам, в среднем по стране «Единая Россия» 
на всех уровнях выборов показала результат в 60,03% 
голосов. В состав фракций ЕР на разных уровнях вошли 
63,5% избранных депутатов. 

Лучшие результаты на выборах «Единая Россия» по-
лучила в регионах с высокой явкой, отметил Турчак. 
«Явка в Кемеровской, Ростовской областях и Калмыкии 
составила 66%, 45,5% и 54,6% соответственно. Эти же 
регионы показали наибольшие результаты за «Единую 
Россию», — сказал он на заседании президиума генсове-
та партии. Наблюдалась и обратная тенденция. Так, явка 
в Забайкалье составила 22%, в Иркутской области — 
26%. В этих регионах результаты партии наиболее низ-
кие. 

По итогам выборов по партийным спискам в заксо-
брания и на уровне административных центров партия 
получила 48%, по 
одномандатным 
округам — 72%, от-
метил Турчак. По 
итогам выборов гу-
бернаторов 16 кан-
дидатов, поддержан-
ных ЕР, одержали 
победу, напомнил 
секретарь генсовета 
партии. Результаты 
вторых туров выборов в Хабаровском крае и Владимир-
ской области, где победили кандидаты от ЛДПР, Турчак 
назвал предсказуемыми. 

«Вторые туры всегда предсказуемы и негативны для 
действующих руководителей регионов. Для «Единой 
России» сам факт выхода кампаний на вторые туры — 
сигнал к повышению эффективности работы региональ-
ных партийных структур», — пояснил он. По его словам, 
сегодня очевиден запрос на обновление. «Большинство 
из 16 кандидатов в губернаторы, выдвинутых и поддер-
жанных ЕР и уверенно победивших в первом туре, — но-
вые политические лидеры для регионов», — отметил Тур-
чак. 

В руководстве «Единой России» также признали на-
личие внутренних проблем в партии, ставших причиной 
поражения некоторых ее кандидатов на выборах в реги-
онах. Теперь партии предстоит работа над ошибками, 
анонсировал он. «Самого пристального внимания и ра-
боты над ошибками требует недоработка со стороны ре-
гиональных отделений и штабов в части коммуникации 
кандидатов с избирателями. Закономерность простая: 
на территориях с большим количеством встреч наших 
кандидатов с жителями результат оказался высоким. И 
наоборот — там, где количество встреч было минималь-
ным, результат неудовлетворительный», — подчеркнул 
Турчак. 

В качестве примера он привел Хакасию, где за весь 
период было проведено 450 встреч, тогда как в Якутии — 
13 800. По итогам выборов партия сделает выводы — ка-
дровые, организационные и в целом по «донастройке» 
партийных структур, пообещал Турчак: «Мы все кадро-
вые решения озвучим 9 октября. И по секретарям (реги-
ональных отделений. — Прим. «РГ»), и по МКС (межре-
гиональным координационным советам. — Прим. «РГ)».
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В состав фракций 
ЕР на разных 
уровнях вошли 
63,5% депутатов
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ФИНАНСЫ Все бюджетники 
получат скидки за оплату 
картами «Мир»

«Мировые» 
проценты

Игорь Зубков

В ОКТЯБРЕ Национальная система платежных карт 
(НСПК) планирует развернуть программу скидок пла-
тежной системы «Мир» во всех регионах России. Об этом 
«Российской газете» сообщили в пресс-службе НСПК.

Это стало возможным после того, как к программе ло-
яльности по картам «Мир» присоединился их основной 
эмитент — Сбербанк. Из 43 миллионов выпущенных карт 
на него приходится 26 миллионов. Кешбэк по картам 
«Мир» заработал в 2017 году, но НСПК долго не удава-
лось договориться со Сбербанком.

Теперь держатели его карт «Мир» смогут возвращать 
часть средств от покупки у партнеров программы. Сей-
час их круг достаточно ограничен, вхождение Сбербанка 
в программу лояльности, как предполагается, позволит 
привлечь крупнейшие компании практически всех сег-
ментов потребительского рынка — от ретейла до инду-
стрии развлечений и туризма. Размер кешбэка зависит 
от условий конкретного партнера, сейчас он составляет 
от 5 до 20 процентов. Участвовать в программе и полу-
чать кешбэк может любой держатель карты «Мир» Сбер-
банка, зарегистрировавшись на портале privetmir.ru. 

Квадратное 
уравнение

В недорогом сегменте квартир уже практически 
нет. Спрос «вымыл» все дешевые варианты - по-
купательская активность достаточно высокая. 

Скорость продажи объектов увеличилась, срок экспози-
ции уменьшился. Цены не растут, но и не падают, отмечает 
в свою очередь Марина Толстик, управляющий партнер 
«МИЭЛЬ-Сеть офисов недвижимости».

В дальнейшем жилье дорожать не будет, полагает Олег 
Репченко. Из-за новых санкций и снижения курса рубля 
макроэкономическая ситуация ухудшилась, напоминает 
он. Это может привести к росту ипотечных ставок, что, в 
свою очередь, негативно повлияет на спрос. Кроме того, на 
рынок сейчас давят большие объемы предложения в ново-
стройках. Из-за изменений законодательства о долевом 
строительстве девелоперы поспешили вывести на рынок 
как можно больше проектов по старым правилам. «Про-
давцы будут сопротивляться снижению цен, поэтому до 
конца года цены останутся примерно на нынешнем уров-
не. Однако покупатели будут активно торговаться и с боль-
шой вероятностью отказываться от покупок, если не 
удастся добиться дисконта», — резюмирует Репченко.

Есть и другие мнения. Мощный спрос провоцирует рост 
цен, констатирует Мария Литинецкая, управляющий пар-
тнер «Метриум». «Даже в летние месяцы, когда актив-
ность клиентов традиционно снижалась, спрос на ново-
стройки рос, — говорит она. — В Москве с начала года число 
заключенных договоров долевого участия увеличилось на 
47 процентов по сравнению с январем — июлем 2017 года. 
На этом фоне застройщики ускорили повышение цен в 
строящихся жилых комплексах, а также прекратили поли-
тику демпинга в новых проектах, которые стартуют с бо-
лее высокого ценового уровня, чем раньше».

До конца года спрос будет демонстрировать высокие 
показатели, считает Кирилл Игнахин, гендиректор Level 
Group. «Ужесточение законодательства и нестабильность 
экономической ситуации — рост курсов доллара и евро, 
тенденция к росту ставки рефинансирования и ипотечных 
ставок — подталкивают покупателей к приобретению не-
движимости, — констатирует он. — На фоне повышения 
спроса возможен рост цен в 5 процентов до конца года».

Постепенно рынок переходит на новые правила работы 
в строительной отрасли, которые влияют на повышение 
себестоимости строительства. Это вынуждает застройщи-
ков пересматривать цены. Кроме того, ожидается рост сто-
имости строительных материалов из-за снижения курса 
рубля и ожидания повышения налога на добавленную сто-
имость (НДС), добавляет Мария Литинецкая. 

По прогнозам Романа Сычева, гендиректора Tekta 
Group, в декабре перед увеличением НДС цены на первич-
ном рынке вырастут на 2—6 процентов. Похожий прогноз и 
у Дмитрия Таганова, руководителя Аналитического цен-
тра ИНКОМ-Недвижимость. «Предпосылок для более зна-
чительной ценовой коррекции в ближайшее время нет: 
платежеспособность населения не повышается, а покупа-
тельский бум почти себя исчерпал, — поясняет Таганов. — 
Если ситуация с жилищным строительством будет разви-
ваться в нынешнем русле, в перспективе 3—5 лет можно 
ожидать роста цен в 15—20 процентов. Этому будут спо-
собствовать изменения в №214-ФЗ. Они повлекут монопо-
лизацию первичного рынка и дефицит нового жилья».

Работа В число высокооплачиваемых профессий вошли слесари 
и штукатуры

Высший разряд

Ирина Жандарова 

Р
абочие профессии пе-
рестали быть низкоо-
плачиваемыми. Авто-
слесари, токари и маля-
ры могут рассчитывать 

сегодня на достойную заработ-
ную плату. Эксперты уверены, 
что это связано с дефицитом 
действительно профессиональ-
ных кадров.

Так, автослесарь по снятию и 
установке автоматической ко-
робки перемены передач может 
получать в столице 120 тысяч 
рублей в месяц, инженер про-
мышленного и гражданского 
строительства, маляр-штукатур 
и прораб — 100 тысяч рублей. 
Чуть меньше, на 85—90 тысяч 
рублей, могут рассчитывать 
слесарь-сантехник и просто сан-

техник. Токарю предлагается 
работа с зарплатой 80 тысяч ру-
блей, плотнику — 90 тысяч ру-
блей. Такие вакансии были най-
дены в базе данных портала 
Rabota.ru.

«Дефицит хороших специа-
листов компенсируется высо-
кой зарплатой», — поясняет уро-
вень заработных плат советник 
гендиректора ВНИИ труда Ни-
колай Волгин. Он отмечает, что 

обычно эти специалисты не яв-
ляются высокооплачиваемыми. 
Однако если из пары десятков 
штукатуров действительно ка-
чественно выполняет свою ра-
боту лишь один, то работода-
тель готов платить ему повы-
шенную зарплату.

К традиционно высокоопла-
чиваемым специальностям от-
носятся станочники высокого 
разряда, которые работают со 

сложным, чаще всего автомати-
зированным оборудованием.

На рабочих специальностях в 
России занято около 25 миллио-
нов человек. Это составляет 
примерно треть всех экономи-
чески активных граждан, свиде-
тельствуют данные Высшей 
школы экономики. Больше всего 
рабочих занято на транспорте и 
в сфере связи, в строительной 
отрасли и торговле.

При этом, по данным Rabota.
ru, очень высокой остается доля 
рабочих, готовых осуществлять 
деятельность без официального 
трудоустройства. Их насчитыва-
ется более половины — 66 про-
центов. 

Многие люди, имеющие рабо-
чую специальность, хотели бы 
трудиться на себя. Перейти на 
частные заказы готовы 58 про-
центов уже работающих и 73 
процента находящихся в поиске 
работы респондентов. Конечно, 
многие отметили, что для этого 
необходим постоянный поток 
заказов.

Только 18 процентов опро-
шенных не рассматривают вари-
ант ухода от постоянного рабо-
тодателя в свободное плавание, 
еще 16 процентов затруднились 
с ответом.

Сейчас большинство рабочих 
занято в частном секторе — 58 
процентов. Еще треть трудятся 
на государственных предприя-
тиях. При этом более 40 процен-
тов всех рабочих числятся на не-
крупных предприятиях с кол-
лективом до менее 100 человек.

Многие для повышения свое-
го дохода готовы подрабатывать 
(71 процент) за пределами рабо-
чего дня. При этом у рабочих 
есть время на выполнение до-
полнительной работы, несколь-

ко часов в день практически у 
каждого. Так, 46 процентов ра-
бочих готовы выделять на допол-
нительную работу более трех ча-
сов в день, 36 процентов — 2—3 
часа в день, 18 процентов — ме-
нее 2 часов.

Последнее время наблюдает-
ся высокий рост деловой актив-
ности женщин. Две трети пред-
ставительниц прекрасного пола 
хотели бы работать не на работо-
дателя, а на себя. Женщин при-
влекает в предпринимательстве 
возможность самостоятельно 
распоряжаться временем и 
творчески реализоваться и, ко-
нечно, возможность больше за-
работать. При этом далеко не все 
готовы действительно вопло-
тить в жизнь свои мечты. Индекс 
женской предпринимательской 
а к т и в н о с т и  W B I  ( Wo m e n 
Business Index) свидетельствует, 
что многих останавливает от-
сутствие финансовых возмож-
ностей, знаний о ведении бизне-
са и уверенности в собственных 
силах. 

Один хороший мастер из десятков посредственных может претендовать на хорошую зарплату.

Акцент

 25 миллионов человек — 
рабочие. Это треть всех эконо-
мически активных россиян Стоимость квадратного метра жилья рассчитают 

по новой методике — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1589557

Узнайте больше: На каких 
тяжелых работах разрешат 
работать женщинам 
rg.ru/art/1594069

Продолжение работы 
над «пенсионным пакетом»

В течение последних трех ме-
сяцев была проделана большая 
работа по совершенствованию 
правительственного законопро-
екта об изменении параметров 
пенсионной системы.

Важные поправки были внесе-
ны президентом. Согласно им 
возраст выхода на пенсию для 
женщин должен быть на 3 года 
ниже, чем предлагалось прави-
тельством в первом чтении. Так-
же сохраняется прежний поря-
док назначения пенсии для ко-
ренных малочисленных народов 
Севера. Снижается стаж, необхо-
димый для досрочного выхода на 
пенсию: до 42 лет для мужчин и 
до 37 лет для женщин. При этом 
предлагается включать в него та-
кой нестраховой период, как на-
хождение на больничном. Предо-
ставляется возможность досроч-
ного выхода на пенсию многодет-
ным матерям. Кроме того, по-
правками устанавливается пере-
ходный период для тех, кто дол-
жен был уйти на пенсию в 2019 и 
2020 годах: эти граждане смогут 
стать пенсионерами на полгода 
раньше. С 1 января 2019 года 
предлагается разморозить реше-
ние о назначении пенсионерам, 
проживающим на селе, повы-
шенной фиксированной выпла-
ты. Наконец, вводится новый по-
рядок индексации пенсий до 
2024 года: он позволит увеличи-
вать средний размер ежемесяч-
ной пенсии на тысячу рублей 
каждый год.

Свои поправки внесли также 
депутаты Госдумы от «Единой 
России» и члены Совета Федера-
ции, являющиеся членами нашей 
партии. Одна из них подтвержда-
ет право чернобыльцев на до-
срочное получение пенсии. Дру-
гая поправка касается работаю-
щих пенсионеров, завершающих 
свою трудовую деятельность: до-
индексация их пенсии будет про-
изводиться в полном объеме. Так-
же мы скорректировали порядок 
выплаты накопительной пенсии: 
граждане будут получать ее по 
достижении ими нынешнего пен-
сионного возраста. Это может 
быть и разовая выплата, если ее 
размер меньше 5% страховой 
пенсии, и срочная выплата в тече-
ние 10 лет, и прибавка к общей 
пенсии.

Ряд поправок был предложен 
депутатами оппозиционных 
фракций, профсоюзами и объе-
динениями работодателей, они 
будут внимательно рассмотрены 
и учтены нами при принятии пра-
вительственного законопроекта 
во втором чтении 26 сентября.

Наряду с поправками в прави-
тельственный законопроект при-
нимаются изменения в другие 
важные документы. Например, 
введена уголовная ответствен-
ность за необоснованное уволь-
нение или отказ в приеме на ра-
боту лиц предпенсионного воз-
раста. Сегодня во втором чтении 
будет рассмотрена наша поправ-
ка в Трудовой кодекс, обязываю-
щая работодателей ежегодно 
предоставлять пожилым работ-
никам два оплачиваемых дня на 
прохождение диспансеризации. 
Помимо этого, мы предложили 
поправку в Бюджетный кодекс, 
согласно которой все имущество 
и денежные средства, конфиско-
ванные в результате судебных 
решений по коррупционным 
преступлениям, должны будут 
направляться в Пенсионный 
фонд для выплаты страховых 
пенсий. Одновременно вносятся 
изменения в Налоговый кодекс, 
связанные с установлением на-
логовых льгот для лиц предпен-
сионного возраста.

Отмечу, что практически во 
всех субъектах Федерации уже 
приняты региональные законы, 
направленные на защиту пожи-
лых людей и на сохранение за 
ними существующих льгот, кото-
рые должны предоставляться им 
с момента наступления нынеш-
него пенсионного возраста (60 
лет для мужчин и 55 лет для жен-
щин).

После того как рассмотрение 
«пенсионного пакета» будет за-
вершено, рабочая группа, в рам-
ках которой шло обсуждение по-
правок к правительственному за-
конопроекту, не прекратит свою 
деятельность. Она будет контр-
олировать реализацию принятых 
законов, прорабатывать связан-
ные с ними вопросы, такие, как 
судьба накопительной пенсии, 
обеспечение занятости людей 
старшего возраста, молодежи и 
другие.

1

СОЦЗАЩИТА Депутаты Мосгордумы одобрили 
законопроект о поддержке москвичей 
предпенсионного возраста 

Со всем почтением 

Максим Милославский 

П
редставители трех про-
фильных комиссий Мос-
гордумы единогласно под-

держали законопроект, призван-
ный сохранить региональные 
льготы женщинам от 55 лет и 
мужчинам от 60 лет. Сегодня за-
кон рассмотрят на первом засе-
дании осенней сессии городского 
парламента. 

Законопроект в столичный 
парламент недавно внес мэр Сер-
гей Собянин. Согласно докумен-
ту, независимо от изменений пен-
сионного законодательства жен-
щины и мужчины будут получать 
льготы так же, как и сейчас: в 55 и 
60 лет соответственно. Во-пер-
вых, для них останется бесплат-
ный проезд во всех видах город-
ского общественного транспор-
та, в том числе на МЦК и на приго-

родных электричках. Второе — ве-
тераны труда и военной службы, 
достигшие возраста 55/60, но не 
вышедшие на пенсию, будут, как 
и сейчас, пользоваться всеми по-
ложенными им льготами. В част-
ности, 50-процентной скидкой на 
услуги ЖКХ, ежемесячной ком-
пенсацией затрат на телефон и 
ежемесячной денежной допла-
той. Кроме того, москвичи пред-
пенсионного возраста сохранят 
за собой право на бесплатное из-
готовление и ремонт зубных про-
тезов, за исключением расходов 
на оплату стоимости драгоцен-
ных металлов и металлокерами-
ки. При наличии медпоказаний 
неработающим горожанам будут 
также выдавать путевки в санато-
рии и возмещать стоимость прое-
зда железнодорожным транспор-
том к месту лечения и обратно. 

Москвичам от 50 лет предло-

жат бесплатно пройти диспансе-
ризацию. А еще они смогут полу-
чить новую профессию и повы-
сить квалификацию. Для этого бу-
дет создан специальный центр пе-
реподготовки и трудоустройства. 

Закон вступит в силу с 1 января 
2019 года. Москва одной из пер-
вых начала выполнять поручения 
президента Владимира Путина, 
который попросил регионы под-
держать граждан переходного воз-
раста, напомнила первый замгла-
вы департамента труда и социаль-
ной защиты населения Москвы 
Ольга Грачева. «Надеюсь, соци-
альные меры поддержки будут по-
ложительно встречены москвича-
ми. Закон нужен для смягчения 
возможных последствий, которые 
могут возникнуть после измене-
ния пенсионного законодательст-
ва», заявил председатель парла-
мента Алексей Шапошников.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033
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ПРОЦЕНТ
рабочих готовы подрабатывать 
для увеличения своего дохода
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Кошелек В ноябре изменится тариф на ОСАГО

Лихач заплатит дважды
Владимир Баршев 

В
озможно, уже в ноябре 
будет принято указа-
ние Центробанка, ко-
торое расширит та-
рифный коридор для 

ОСАГО и количество значений 
коэффициента возраст-стаж. Для 
кого полис автогражданки подо-
рожает, а для кого, возможно, 
подешевеет?

Ноябрь в качестве старта так 
называемой либерализации 
ОСАГО назвал президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игорь Юргенс, подводя ито-
ги парламентских слушаний по 
вопросу обязательной автогра-
жданки. 

По его словам, члены нижней 
и верхней палаты парламента в 
целом одобрили необходимость 
установления справедливого та-
рифа на ОСАГО. То есть не увели-
чения его для всех поголовно, а 
именно подхода, когда стои-
мость страховки рассчитывает-
ся индивидуально для каждого 
водителя. 

По словам Игоря Юргенса, 
сейчас будет готов документ по 
итогам этих слушаний, и тогда 
Центробанк выпустит свое ука-
зание. 

Ноябрь в качестве крайнего 
срока для вступления в силу этих 
указаний назвал и исполнитель-
ный директор Российского сою-
за автостраховщиков Евгений 
Уфимцев. Дело в том, что указа-
ние предусматривает несколько 
новаций. В том числе новый рас-
чет коэффициента бонус-малус, 
который предоставляет скидку 
за безаварийную езду. Так вот, 
согласно указанию, коэффици-
ент будет присваиваться один 
раз в год. И начаться его присвое-
ние должно в январе. А чтобы 
страховщики успели подгото-
вится к этому этапу, необходи-
мо, чтобы указание вступило в 
силу уже в ноябре. 

По данным Центробанка, на-
ибольшее количество претен-
зий сейчас поступает именно на 
присвоение коэффициента бо-
нус-малус. Новый способ его 
присвоения позволит навести в 
этом деле порядок, а также из-
бавиться от лазеек для недобро-
совестных водителей. Речь идет 
о тех ситуациях, когда водитель 
несколько раз попадал в аварии, 
ему начислен максимальный 
коэффициент, который придет-
ся снижать несколько лет. Но он 

идет на хитрость и заключает 
договор без ограничений лиц, 
допущенных к управлению. Ко-
эффициент за это равен 1,8. 
Если водитель год не страхует-
ся, то его история обнуляется, 
поэтому на следующий год он 
покупает полис с ограничением 
круга лиц, но с коэффициентом 
единица. Переплат он избежал. 

Новая система не позволит 
таких махинаций, ведь каждый 
коэффициент бонус-малус будет 
привязан к конкретному водите-

лю и не будет зависеть от того, 
каким автомобилем он управля-
ет. 

Второй важный момент этого 
указания — расширение количе-
ства коэффициентов на возраст-
стаж. Сейчас их пять, а будет 50. 

По словам Евгения Уфимцева, 
союз автостраховщиков провел 
расчеты по этой таблице, ис-
пользуя данные реальных за-
страхованных. Выяснилось, что  
стоимость полиса вырастет 
только для 20 процентов клиен-

тов. Для остальных цена либо 
останется прежней, либо будет 
ниже. 

И третья позиция этого ука-
зания — расширение тарифного 
коридора на 20 процентов, что 
вверх, что вниз. На данный мо-
мент, по словам Евгения Уфим-
цева, недотарифицировано 16 
процентов клиентов. В результа-
те за них приходится платить 

другим клиентам. Грубо говоря, 
в Волгограде страховщики не 
могут увеличить тариф, хотя 
здесь это необходимо. А в Омске 
не могут его снизить, потому что 
надо чем-то дофинансировать 
Волгоград. Расширение тариф-
ного коридора позволит сделать 
и то, и другое. И никакого дофи-
нансирования не потребуется. 

По словам Игоря Юргенса, 
сейчас ситуация на рынке в свя-
зи с конкуренцией позволит 
даже снизить стоимость полиса. 
После того, как одна из компа-
ний перестала быть монополи-
стом на рынке с 40 процентами 
его объема, развернулась конку-
рентная борьба. Более того, РСА 
даже опасается демпинга на 
этом рынке. 

Впрочем, ложку дегтя во все 
это подлил защитник прав авто-
мобилистов Петр Шкуматов. По 
его словам, стоит опасаться того, 
что от страховки начнут отказы-
ваться те, кто регулярно наруша-
ет правила и попадает в аварии. И 
вот врежется такой в вашу маши-
ну и скажет, страховки нет, ма-
шина не моя, имущества нет, я 
безработный и не местный. И что 
делать в такой ситуации добро-
порядочному водителю?

Депутаты предлагают пла-
тить страховщикам за тех, кто не 
застраховал ОСАГО. По словам 
Игоря Юргенса, такое предложе-
ние необходимо просчитать. Но 
в первую очередь необходимо, 
чтобы все водители покупали 
полисы ОСАГО. Возможно, для 
этого требуется увеличить 
штрафы. Ведь сегодняшние 800 
рублей, а со скидкой 400 — это 
ничто. 

Заем поехал 
в гору 

Самый небольшой средний размер автокреди-
та был зафиксирован в Татарстане (641,2 тыся-
чи рублей) и Башкортостане (643,1 тысячи), 

Оренбургской области (647,9 тысячи).
Здесь предпочитают брать машины экономкласса. 

Они как раз по своей базовой стоимости не сильно пре-
вышают размер среднего российского автокредита. Так, 
по данным аналитического агентства «Автостат», в топ-
10 продаж входят в основном машины стоимостью не бо-
лее 670 тысяч рублей. Исключение составляют два авто. 
Их цена более 800 тысяч рублей. Но все авто из топ-10 не 
входят в люксовый сегмент и в основном производятся в 
России.

Поддержанные авто, которые были сданы в трей-
динг, тоже продают в кредит. Ряд автомобилистов счи-
тают, что лучше взять поддержанную люксовую маши-
ну, чем новую бюд-
жетную. В общей 
сложности объем 
рынка подержан-
ных легковых авто-
мобилей в России за 
восемь месяцев это-
го года составил 3,5 
миллиона авто, по-
казав рост на 2,2 
процента к показа-
телям прошлого 
года. И лидерами 
вторичного рынка 
авто опять же явля-
ется столица и Московская область, констатируют в 
«Автостате». Их суммарная доля на этом авторынке со-
ставила 11,2 процента. 

Первенство по итогам восьми месяцев принадлежит 
Подмосковью, вторичный рынок которого составил 
204,7 тысячи автомобилей (минус 0,5 процента). Столи-
ца занимает вторую строчку с результатом 189,6 тысячи 
машин, тоже демонстрируя падение (2,5 процента). На 
третьей позиции рейтинга с долей 4,8 процента находит-
ся Краснодарский край, в котором было реализовано 
169,5 тысячи подержанных автомобилей (рост 1,4 про-
цента). Объем вторичного рынка Санкт-Петербурга, за-
нимающего четвертое место, вырос на 0,5 процента, до 
124,4 тысячи штук, что эквивалентно доле 3,6 процента 
от всего вторичного рынка легковых автомобилей в РФ. 
Как видим, это практически те же регионы, которые ли-
дируют и по размеру автокредитов.

Кстати, по расчетам Автостата, среднегодовой объем 
выручки одного дилерского центра составляет около 1,9 
миллиарда рублей. «Львиную долю» выручки (68 про-
центов) в 2017 году дилеры получили от продаж новых 
автомобилей, еще 17 процентов  - от авто с пробегом. По-
чти 8 процентов дали запчасти.

Стоимость полиса ОСАГО может 
измениться уже в ноябре. 
Для кого страховка подорожает? 

Читайте также: В России 
появится народный рейтинг 
автостраховщиков 
rg.ru/art/1591264

В столице средний 
кредит на авто 
составил более 
миллиона рублей.
В Подмосковье — 
почти 955 тысяч
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Алина Егорова

Н
е утихают споры вокруг 
возможных крупномас-
штабных изменений в ры-

бохозяйственной отрасли. «РГ» 
уже писала об этом, приводя раз-
ные точки зрения на проблему.

Сегодня тему продолжает ин-
тервью с директором Института 
повышения конкурентоспособ-
ности, в прошлом начальником 
управления контроля промыш-
ленности Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) России 
Алексеем Ульяновым.

Алексей Сергеевич, недавно 
ФАС представила в правительст-
во доклад о состоянии конкурен-
ции в России и план мероприя-
тий по развитию конкуренции, 
который 16 августа 2018 г. был 
утвержден распоряжением пра-
вительства в качестве «дорож-
ной карты». Большой резонанс 
вызвали разделы, посвященные 
рыбохозяйственному комплек-
су. Ваше мнение об этих разде-
лах?
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Экспертный совет 
при правительстве, бизнес-объе-
динения, научное сообщество 
постоянно дают отзывы на докла-
ды, которые ФАС обязана пред-
ставлять ежегодно. Однако в этих 
докладах мы не нашли оценки ра-
боты, проделанной ФАС, не обна-
руживается в них и связи между 
активностью ФАС и состоянием 
конкуренции в стране. Большие 
надежды возлагались на план ме-
роприятий, разработанный ФАС 
и утвержденный правительством 
во исполнение указа президента 
о развитии конкуренции. 
Но и этот план лично меня также 
не сильно впечатляет. 
В тех отраслях, где проблемы с 
конкуренцией стоят наиболее 
остро (ЖКХ, нефть и газ, энерге-
тика, финансовые рынки), «ме-
роприятия» в лучшем случае на-
правлены на решение частных 
проблем, не имеющих к конку-
ренции прямого отношения, а 
чаще ограничиваются благими 
пожеланиями. То же самое каса-
ется развития частных детсадов 
и других образовательных и со-
цучреждений. ФАС и отраслевые 
министерства вместо подготовки 
законов и нормативных актов по 
снятию административных ба-
рьеров пишут письма, запросы и 
доклады. В промышленности 
п р е д л а га етс я  у п р о щ е н н ы й 
«арифметический» подход к кон-
куренции: создать в каждой отра-
сли как минимум три компании, 
хотя можно привести массу при-
меров, когда в стране есть только 
одна сильная компания, успешно 

конкурирующая на мировых 
рынках («Фиат» в Италии, «Си-
менс» в ФРГ, «Эрбас» во Фран-
ции и т.д.). На фоне не слишком 
убедительных разделов по наи-
более проблемным отраслям 
особняком стоит часть, посвя-
щенная рыболовству, предусма-
тривающая коренные изменения 
в отрасли.

ФАС считает, что в рыболовстве 
отсутствует конкуренция, от-
расль является закрытой, в ней 
наблюдается концентрация 
между крупнейшими группами 
лиц. Разве это не так?
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Давайте обратимся 
к цифрам. Как можно говорить об 
отсутствии конкуренции, если в 
отрасли действуют сотни компа-
ний? Так, согласно данным Рос-
рыболовства, в 2017 г. в освоении 
квот на вылов только краба и бе-
лой рыбы участвовали 228 ком-
паний, из которых 34 относятся к 
микропредприятиям, 78 — к ма-
лым и 41 — к средним. То есть 
субъекты малого и среднего 
предпринимательства (МСП) со-
ставили в прошлом году 68% от 
общего числа предприятий и 
имели 35% объема квот. Таким 
образом, доля малого бизнеса в 
отрасли в 1,75 раза выше, чем в 
экономике в целом (20%). И это 
без учета красной рыбы и рыбо-
водства — по последнему могу 
предположить, что доля МСП бу-
дет еще выше. Может ли ФАС на-
звать хоть одну ресурсную от-
расль, куда доступ для малого 
бизнеса был бы обеспечен столь 
широко?
В распределении квот на вылов 
постоянно участвуют десятки 
индивидуальных предпринима-

телей. То есть по всем известным 
стандартам отрасль является 
низкоконцентрированной, с вы-
соким уровнем развития конку-
ренции. Если ФАС утверждает, 
что отрасль является закрытой, 
то должны быть доказательства 
наличия высоких входных барье-
ров и примеры, когда какая-то 
компания хотела войти на рынок, 
у нее это не получилось, и ФАС 
возбудила дело. Однако на пра-
ктике сложно говорить о закры-
тости — есть примеры выхода на 
рынок новых игроков, причем 
недавние. В отрасль можно прий-
ти несколькими разными путя-
ми: купить компанию, участво-
вать в аукционе по перераспреде-
лению квот, когда какая-то ком-
пания свою квоту не выбрала или 
допустила нарушения при рыбо-
ловстве. Можно участвовать в 
аукционе на вновь вводимый ре-
сурс. Можно было поучаствовать 
в аукционе по распределению ин-
вестиционных квот, который со-
стоялся в конце прошлого года 
(кстати, этот механизм приду-
ман для стимулирования отече-
ственного судостроения, а не ры-
баков — ведь квоты сперва изыма-
ются у рыбаков и потом распре-
деляются между теми из них, кто 
берет на себя обязательство по-
строить новые суда на россий-
ских верфях). Наконец, можно 
просто взять и начать хоть прямо 
сейчас ловить по «свободным 
квотам», скажем, креветку. 
Что касается дел ФАС о недопуске 
какой-нибудь компании на ры-
нок, то могу сказать, что с 2014 г. 
наш институт ведет постоянный 
мониторинг всех дел ФАС. И дел о 
недопуске какой-то компании в 
рыбохозяйственную отрасль нам 
выявить не удалось. Будем при-
знательны, если ФАС представит 
примеры подобных дел. 
Странно выглядят и выводы ФАС 
о «слабом» росте, снижающейся 
эффективности, отсутствии ро-
ста финансовых результатов, 
провале импортозамещения и 
т.д. На самом деле выручка в ре-
альном выражении за 2013—2017 
гг. выросла в 1,66 раза, улов при-
ближается к 5 млн тонн (рост за 
10 лет более чем двукратный). И 
это на фоне стагнации в эконо-
мике. Рентабельность в 2016 г. 
выросла до 27%. Отрасль стала 
экспортно ориентированной — в 
2016 г. вывезено продукции на 
3,7 млрд долларов при импорте в 
1,4 млрд долларов. Положитель-
ным сальдо в 2,3 млрд долларов 
рыбаки вносят свой вклад в под-
держание платежного баланса и 
стабильности курса рубля, что в 
нынешних непростых условиях 
очень важно. А доля отечествен-

ной рыбной продукции в потре-
блении составила в 2016 г. 82,7% 
— по молоку, кстати, самообеспе-
ченность ниже. 
И еще более странно звучит ут-
верждение ФАС об отсутствии 
конкуренции в рыбоводстве. 
Другое дело, что сектор действи-
тельно мог бы развиваться бы-
стрее, но проблема заключается 
в доступе продукции к торговым 
сетям, а эта проблема ФАС не ре-
шается.     
Другими словами, при подготовке 
важных документов — доклада и 
проекта плана — реального анали-
за рынка, как видно из сказанного 
мною ранее, проведено не было, а 
представленные выводы не соот-
носятся с действительностью.

Но даже без реального анализа 
состояния рынка, может, стоит 
принять предложения ФАС по 
немедленному изъятию и пере-
продаже 50% квот краба и после-
дующему проведению электрон-
ных аукционов раз в 3—5 лет на 
квоты всех видов водных биоре-
сурсов? 
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Во-первых, невоз-
можно представить себе худшего 
решения с точки зрения стабиль-
ности государственной политики 
и деловой среды. Меньше года 
прошло с распределения 20% 
квот по инвестиционному прин-
ципу, и на отечественные верфи 
стали поступать заказы. Осталь-
ные квоты вообще были распре-
делены совсем недавно — в июле 
2018 г. — и сроком на 15 лет. И тут 
ФАС предлагает взять и все пере-
делить. О каком доверии к поли-
тике, о каких инвестициях после 
этого может идти речь?
Во-вторых, Россия уже имела пе-
чальный опыт проведения рыб-
ных аукционов в 2001—2003 гг. 
Аукционы привели лишь к моно-
полизации рынка, браконьерству, 
отказу от инвестиций в модерни-
зацию, после чего от них решено 
было отказаться. Соответствую-
щие решения принял на Госсовете 
президент Владимир Путин. Пере-
ход от аукционов к «историческо-
му» принципу распределения 
квот во многом и привел к той по-
ложительной динамике, о которой 
я сказал выше. Так с какой целью 
надо наступать на те же грабли, 
резать курицу, начавшую прино-
сить золотые яйца?
В-третьих, удивляет предложен-
ный ФАС срок закрепления квот — 
3—5 лет. Рыболовство — отрасль с 
длинным инвестиционным ци-
клом. Судно — не автомобиль: при 
надлежащей эксплуатации, мо-
дернизации и капремонте оно мо-
жет исправно служить 30 и 40 лет. 
И если мы хотим, чтобы рыбаки 

начали заказывать новые суда, у 
них должно быть ясное понима-
ние на длительную перспективу. 
Сроки, предложенные ФАС, при-
ведут к тому, что компании будут 
вынуждены выжимать из судов и 
экипажа все возможное, чтобы за 
3—5 лет «отбить» расходы на по-
купку квот на аукционах, возра-
стут риски аварийности, несчаст-
ных случаев, браконьерства. 
В-четвертых, распределение 
квот на аукционах противоречит 
мировому опыту — в основных 
«рыболовных» странах они не 
используются. В той же Норве-
гии, чья рыбная отрасль по праву 
считается одной из наиболее эф-
фективных в мире, семейные 
фирмы работают на одном участ-
ке десятилетиями или даже сто-
летиями. Мы что, опять пойдем 
своим путем, опять будем сме-
шить мир, показывая, как делать 
не надо? Кстати, по инициативе 
ФАС аукционы уже стали основ-
ным способом (около 60%) госза-
купок, и в докладе Центра страте-
гических разработок (ЦСР) Алек-
сея Кудрина это было названо 
аукционным креном — ведь в гос-
закупках развитых стран доля 
аукционов близка к нулю. То же 
самое — и это в-пятых — может 
произойти при внедрении аукци-
онов в распределение рыбных 
квот. Вполне обоснованы опасе-
ния, что у малого бизнеса, тех же 
ИП, не хватит средств, которые 
могут оказаться у крупных ком-
паний, имеющих, скажем так, до-
ступ к госфинансированию на 
льготных условиях. Вместо де-
кларируемой конкуренции мы 
можем, наоборот, получить мо-
нополизацию рынка. 

Минуточку! О чем вы говорите? 
ФАС, наоборот, призвана защи-
щать малый и средний бизнес от 
крупных монополистов, разве не 
так?
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Верно. И в публич-
ном пространстве руководство 
ФАС позиционирует себя как 
оплот защиты от монополистов. 
Позволю себе немного откло-
ниться от «рыбной» темы и чуть 
подробнее высказаться по пово-
ду действий ФАС на антимоно-
польной стезе. Да, действитель-
но, ФАС периодически возбужда-
ет дела даже против «Газпрома». 
Зато доля дел против малого биз-
неса по самым «боевым статьям» 
— картелям (там, где предприни-
мателям грозят максимальные 
штрафы и уголовная ответствен-
ность) — достигла 90%. Конститу-
ционный суд даже вынужден был 
принять постановление, что 
штрафы ФАС не должны разо-
рять малый бизнес. 

Рост тарифов естественных мо-
нополий в сфере ЖКХ в 2017 г. 
превысил инфляцию в 7 раз — и 
это через 2 года после того, как 
полномочия по регулированию 
были переданы ФАС. Но выпол-
нила ли ФАС и возложенную на 
нее функцию контроля экономи-
ческой концентрации? Ведь все 
крупные слияния последних лет 
были, насколько мне известно, 
одобрены. Хотя служба выдавала 
компаниям при слиянии предпи-
сания, исследование, проведен-
ное под руководством проф. Ав-
дашевой из НИУ-ВШЭ, показало, 
что структура предъявляемых 
компаниям условий до сих пор 
смещена в сторону условий, за-
частую приводящих к неопреде-
ленным результатам для собст-
венно конкуренции. 
Решения ФАС о либерализации 
тарифов Московского авиаузла в 

прошлом году привели к росту аэ-
ропортовых сборов для авиаком-
паний, что рано или поздно ска-
жется на ценах на авиабилеты. 
Растут цены и на бензин, малые 
независимые АЗС постоянно жа-
луются, что их вытесняют с рынка 
крупные вертикально-интегриро-
ванные нефтяные компании. Как 
реагирует ФАС? Крупные дела 
против нефтяников, такие как в 
2008—2011 гг., возбуждаются 
только после поручений со сторо-
ны президента. В конце августа 
2018 г. ФАС пригрозила предупре-
ждением Российскому топливно-
му союзу, объединяющему в сво-
их рядах преимущественно ма-
лые независимые АЗС (он де, на-
гнетает обстановку, и его жалобы 
могут вызвать рост цен на бен-
зин). Предложения по рыболовст-
ву, изложенные ФАС в докладе и  
плане мероприятий, вполне в ло-
гике действий антимонопольного 
ведомства против малого и сред-
него бизнеса в интересах крупных 
или олигархических структур. 
Недавно в судах рассматривались 
дела ФАС против кабельных заво-
дов (одна из немногих отраслей 
электротехники, сохранивших и 
нарастивших производственный 

потенциал, да еще и конкуренто-
способной). Если провести ана-
лиз решений ФАС по поданным 
жалобам со стороны кабельных 
заводов, то, как писали СМИ, 
можно увидеть, что крупные го-
скомпании не понесли особых на-
казаний за выявленные ведомст-
вом нарушения, а те закупочные 
процедуры, на которых были вы-
явлены нарушения, не были отме-
нены, зато по заявлению одной из 
них антимонопольщики наложи-
ли на заводы многомиллионные 
штрафы. 
В октябре 2018 г. начнется вто-
рой круг судебных разбира-
тельств против 90 малых швей-
ных фирм. ФАС обвинила их в 
картельном сговоре при постав-
ке обмундирования для МВД, 
хотя любой экономист скажет, 
что подобный сговор с более чем 
20 участниками невозможен в 

принципе — такому числу пред-
принимателей просто невозмож-
но договориться.

Как вы оцениваете предложение 
ФАС ограничить участие в тор-
гах компаний, у которых размер 
долей квоты по добычу (вылов) 
водного биологического ресурса 
превышает 35%? 
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Это все равно, что 
ограничить рост производства 
АвтоВАЗа, поскольку у него доля 
в производстве автомобилей на 
территории Самарской области 
составляет 100%. Мне также 
вспоминаются дела, когда ФАС 
преследовала компании малого 
бизнеса, называя их «монополи-
стами» со 100% долей рынка в 
границах кинотеатра, автомойки 
или ТСЖ — «монополистами» в 
границах дома и чердака. 
Как нет никакой 100% доли Авто-
ВАЗа в производстве Самарской 
области, а есть 20% доля на рынке 
реализации легковых авто в РФ, 
так нет доли в 35% и более у ком-
пании по вылову, положим, мин-
тая в Западно-Беринговоморской 
зоне. Потому что потребителю не-
важно, где поймана рыба, для него 
важна цена и качество. Для кор-

ректного определения долей ком-
паний на рынке надо проводить 
качественный анализ рынка, а в 
докладе его не видно. Я могу пока 
наметить контуры этого анализа — 
наш потребитель в массе неиску-
шенный, нам еще предстоит уве-
личить роль хорошей рыбы в ра-
ционе. Можно разделить рынок на 
сегменты красной, белой и пела-
гической рыбы (сельдь, скум-
брия). Нужна, конечно, разбивка 
по ценовым сегментам, анализ со-
става продавцов и покупателей 
(рестораны, рыбоперерабатыва-
ющие предприятия, торговые 
сети). И когда эта работа будет 
проделана, выяснится, что про-
блем на порядок больше с посред-
ническим звеном, с доступом в 
торговые сети, чем в рыболовстве. 

Проблемы с торговыми сетями и 
посредниками — вещи, казалось 
бы, очевидные. Неужели ФАС 
этим вопросом не занималась?
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Еще в ноябре 2015 г. 
президент поручал ФАС провести 
анализ формирования оптовой 
цены рыбной продукции, наценки 
посредников и стоимости тран-
спортно-логистических услуг. Ра-
зобраться с посредниками и отре-
гулировать цены в оптовом звене 
просили ФАС рыбаки и руководи-
тель Росрыболовства. ФАС потом 
представила отчет, содержащий, 
по мнению экспертов, «много важ-
ных и точных наблюдений впере-
межку с общеизвестными истина-
ми и явными ошибками». Никаких 
мер антимонопольного реагиро-
вания к торговым сетям и посред-
никам предпринято в итоге не 
было. 

Какие ваши предложения с уче-
том принятых документов — до-
клада и плана, и ситуации в ры-
бохозяйственной отрасли?
АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Я бы предложил со-
хранить «исторический» прин-
цип как базовый, учитывая, что во 
всех ведущих рыбодобывающих 
странах действует исторический 
принцип. Стоит продолжить дви-
жение в поддержку отечественно-
го судостроения, начатое запу-
ском механизма инвестквот, сти-
мулировать инвестиции в рыбопе-
реработку, а от введения аукцио-
нов — отказаться. Для этого при-
дется скорректировать план меро-
приятий по развитию конкурен-
ции. Необходимо провести каче-
ственный анализ рынка, включив 
его в Доклад о развитии конкурен-
ции за 2018 год. Для обеспечения 
наших потребителей отечествен-
ной рыбной продукцией ФАС не-
обходимо на деле, а не на словах 
заняться посредниками и торго-
выми сетями. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Действительно ли рыбной отрасли не хватает конкуренции 

Аукционами прилавки не наполнить?

Акцент

 Вполне обоснованы опасе-
ния, что вместо декларируе-
мой конкуренции мы можем, 
наоборот, получить 
монополизацию рынка

Алексей Ульянов: Я бы предложил 
сохранить «исторический» принцип 
как базовый, а от введения аукцио-
нов — отказаться. 

Как сэкономить при покупке нового автомобиля 
rg.ru/art/1593961
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Технологии Через два года в мире будет несколько тысяч 
«беспилотных» магазинов

Мимо кассы

Алена Узбекова 

О
дин из мировых лиде-
р о в  эл е к т р о н н о й 
коммерции, компа-
ния Amazon, плани-
рует к 2021 году от-

крыть до трех тысяч так называе-
мых беспилотных магазинов.

Такой формат торговли пред-
полагает совершение покупок в 
торговой точке без участия пер-
сонала — ни продавцов, ни касси-
ров. Люди будут участвовать 
только в выкладке товара. 

«Система беспилотного мага-
зина чем-то напоминает карше-
ринг (кратковременная аренда 
автомобиля с поминутной опла-
той. — Ред.). Прежде чем взять ма-
шину, нужно зарегистрировать-
ся, показать права и так далее, то 
есть система должна вас иденти-
фицировать, — пояснил «РГ» ис-
полнительный директор Ассоци-
ации экспертов рынка ретейла 
Андрей Карпов. — Здесь похожие 
правила. Форматы могут быть 
разными. Один из них заключа-
ется в том, что у покупателя 
должно быть установлено специ-
альное мобильное приложение в 
телефоне, идентифицирующее 
личность и ее финансовые воз-
можности. 

Покупатель заходит в мага-
зин, проходит идентификацию, 
дальше за его действиями следят 
датчики. Человек кладет товар в 
корзину — система считывает это 
через штрих-коды, метки. Воз-
вращает товар на полку — то же 
самое. Таким образом, автомати-
чески формируется структура 
покупки». Взяв товар, можно 
просто выйти из магазина, не 
подходя к кассе и ничего не про-
бивая. Система автоматически 
спишет необходимую сумму че-
рез мобильное приложение, до-
бавил Андрей Карпов.

Первый беспилотный магазин 
был открыт в 2016 году в Сиэтле 
(США). Сейчас, уточнил Андрей 
Карпов, более трехсот таких тор-
говых точек работают в Китае. 
Подобные магазины открывают-
ся и в Японии. Однако эксперты 
скептически относятся к распро-
странению такого формата тор-
говли в России, во всяком случае, 
в ближайшем будущем. Это доро-
го — аппаратное обеспечение в 
первом беспилотном магазине в 
Сиэтле обошлось в один миллион 
долларов. «Возможно, когда тех-
нология отладится, такие модели 
смогут в массовом масштабе по-
явиться и у нас. Но сейчас если 
что-то подобное и будет запу-
скаться, то не в магазинах эко-
номкласса, только в премиум-
сегменте и в тестовом варианте», 
— уточнил эксперт. 

Причину отставания от про-
гресса эксперт видит не только в 
экономике, но и в менталитете 
потребителей. «В Европе торго-
вые сети теряют около двух про-
центов годового оборота из-за 
покупателей, которые находят 
разные способы не заплатить за 
товар. У нас, к сожалению, эта 
цифра доходит до пяти процен-
тов, и это много, особенно если 
учесть, что торговые сети декла-
рируют, что они зарабатывают 
примерно 2—3 процента от годо-
вого оборота», — сказал Карпов.

Аналитик аграрного рынка, 
доктор экономических наук Лео-
нид Холод, напротив, не видит се-
рьезных препятствий для рас-
пространения подобного форма-
та. «Еще в начале 70-х годов 
прошлого века на Малой Дмит-
ровке в Москве работал магазин, 
где весь процесс был автоматизи-
рован. Кассиры работали только 
в отделе продажи молочных кок-
тейлей и на выдаче жетончиков. 
Сейчас делают то же самое, толь-
ко с использованием современ-
ных технологий. Российские по-
купатели, особенно молодого 
возраста, без проблем оплачива-
ют покупки телефонами», — рас-
сказал «Российской газете» Лео-
нид Холод. 

По его словам, большие базо-
вые расходы на создание беспи-
лотного магазина может окупить 
экономия на рабочих руках — 
продавцах, кассирах, инкассато-
рах. «Хотя для рынка это на пер-
вых порах не очень хорошо, так 
как высвобождается приличное 
количество рабочих рук. Нужно 
будет создавать рабочие места 
для тех, кого заменят датчики. 
Кроме того, такой формат подой-
дет не для всех товаров продукто-
вой цепочки. Но для пакетиро-
ванной, стандартизированной 
продукции, а также промтоваров 
беспилотный магазин вполне по-
дойдет», — резюмировал Холод.

Акцент

 Еще в начале 1970-х годов 
на Малой Дмитровке в Москве 
работал магазин, где все было 
автоматизировано 

Уже к концу этого года найти в магазинах продукты со скидками покупателям 

станет гораздо сложнее, считают эксперты розничной торговли. Поставщики 

продовольствия и торговые сети будут сворачивать постоянные распродажи. 

«Уже уменьшается глубина скидок. То есть если раньше скидки были по 40 про-

центов, то сейчас по 20. Сокращается и ассортимент продукции, на которую 

предлагаются специальные условия», — рассказал «РГ» гендиректор информа-

ционно-аналитического агентства InfoLine Иван Федяков. К концу этого года 

только 10 — 20 процентов всех продаж продуктов будут приходиться на промо-

предложения и скидки. Сейчас эта доля доходит до 50 процентов, отметил он. 

Объем предоставляемых покупателям скидок неуклонно рос последние три-

четыре года. Торговые сети пытались всеми силами привлечь покупателей, кон-

курировали между собой. От поставщиков продуктов они требовали предо-

ставления скидок, а те, в свою очередь, начали изначально закладывать завы-

шенные цены на свои товары, чтобы потом дать скидку. 

В результате торговые залы продовольственных магазинов запестрели яркими 

ярлыками с предложениями товаров по сниженным ценам. А покупатели стали 

кочевать из магазина в магазин в поисках самого выгодного предложения. 

«Промоакций стало слишком много. Даже те покупатели, которые совсем не 

экономят, все равно около 20 процентов товаров покупают по промоакциям. В 

целом до 40 процентов товаров приобретаются по промоакциям», — отмечают в 

исследовательском холдинге «Ромир». В конечном итоге скидки привели к тому, 

что люди вообще разучились воспринимать стандартную цену, подчеркивают 

эксперты. По данным исследований «Ромир», две трети покупателей будут 

ждать для себя подходящей цены. 

Чтобы привлечь покупателей, скидок уже недостаточно, эффективность акций 

стремится к нулю. Большинство торговых сетей в прошлом году получили сни-

жение оборотов и выручки с квадратного метра. Теперь ретейлеры пытаются 

компенсировать потери, уменьшая количество промоакций. 

Не заинтересованы больше в скидках и производители. Себестоимость произ-

водства растет, и компании уже не могут оплачивать своей маржой те скидки, ко-

торых от них требуют ретейлеры, отмечают эксперты. Слишком большое число 

скидок неэффективно для производства, соглашается руководитель исполкома 

Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин. Выходом из сложившейся си-

туации должны стать соглашение между ретейлерами и поставщиками продук-

тов питания и отмена скидок по большинству товаров. Покупателям же придет-

ся привыкать к обычным ценам, отмечают эксперты.  

Однако полностью промоакции с рынка не уйдут, будут сохраняться и скидки. 

Но они могут быть ограничены группами товаров и сроком действия. В России 

пока действует очень либеральное законодательство. А в странах Европы, на-

пример, запрещено продавать товар по ценам ниже закупочных. Кроме того, пе-

риод распродаж строго регулируется законодательством, говорит Иван Федя-

ков. Если в России рынок сам не отрегулирует предоставление скидок, вмеша-

ется государство. Тогда ограничения на скидки могут быть введены уже законо-

дательно, скажем, по зарубежному образцу, отмечает эксперт. 

 Подготовил Евгений Гайва

МАГАЗИНЫ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ СКИДОК 

Роботизированные «магазины на колесах» уже готовы приехать к своим клиентам на дом. Вместо салона у них витрина, с которой можно выбрать продукты, а расплатиться через приложе-
ние. 

Читайте также: В Роскачестве рассказали о пользе картофеля 
rg.ru/art/1591732
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Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев заявил, что суды смогут прекращать необоснован-
ные уголовные дела по лайкам и репостам еще на стадии 
следствия. 

Об этом он рассказал журналистам в кулуарах Между-
народного юридического форума стран Азиатско-Тихоо-
кеанского региона. Хотя в целом основная специализация 
форума связана с арбитражной практикой, но сегодня 
один из резонансных вопросов касается дел, связанных с 
экстремизмом. Недавно пленум Верховного суда России 
принял постановление, защищающее пользователей со-
циальных сетей от необоснованных обвинений. 

Вчера глава Верховного суда России особо подчер-
кнул, что рекомендации должны применяться еще на ран-
ней стадии, когда дело не дошло до суда. 

«В соответствующем постановлении пленума мы ска-
зали, помимо всего прочего, что вопрос о составе пре-
ступления должен рассматриваться на самой ранней ста-
дии, — сказал Вячеслав Лебедев. — Не только когда дело 
рассматривается по существу, поступив в суд, с обвини-
тельным заключением, а именно на ранней стадии — когда 
дело возбуждено и когда лицо, в отношении которого дело 
возбуждено, имеет право на обжалование постановления 
о возбуждении дела».

По его словам, судам дано указание, чтобы они прове-
ряли, есть состав преступления или нет. Обжаловать по-
становление о возбуждении уголовного дела могут сами 
подозреваемые. Если у следователя на человека есть, 
образно говоря, только лайк трехлетней давности, то и го-
ворить не о чем. Если прямого умысла на совершение пре-
ступления по статье УК, наказывающей за экстремизм, 
нет, дело должно быть прекращено. Не надо проводить 
бессмысленное расследование.

Как пояснил Вячеслав Лебедев, дел об экстремизме в 
соцсетях немного в целом по России в сравнении с други-
ми категориями. Их чуть более 500.

«Тем не менее ди-
намика роста оче-
видна за последние 
три года, — сказал Вя-
чеслав Лебедев.  — 
Было больше сотни 
два года назад, а сей-
час уже 500. Нас это 
обеспокоило,  мы 
провели аналитиче-
скую работу и при-
няли такое постанов-
ление».

Надо подчеркнуть, что далеко не все эти дела связаны 
именно с лайками и репостами. Но, как рассказывают 
практики, все чаще правоохранители стали выбирать 
простой путь улучшения своей ведомственной отчетно-
сти: находили в соцсети какой-нибудь репост под горя-
чим материалом, заводили на человека дело, подшивали в 
него экспертизу, что репост сделан под экстремистским 
материалом. Поэтому Верховный суд дал специальные 
разъяснения, как рассматривать подобные дела.

К работе над постановлением было привлечено широ-
кое юридическое сообщество, в том числе Федеральная 
палата адвокатов, эксперты аппарата Уполномоченного 
по правам человека в России, представители ведущих 
юридических вузов и многие другие.

Как говорится в документе, суды должны исследовать 
и контекст, форму и содержание размещенной информа-
ции, наличие и содержание комментариев или иного вы-
ражения отношения к ней. Стоит изучить и число прос-
мотров: сколько человек увидело пост. Надо вниматель-
но посмотреть всю страничку в соцсети, что публикова-
лось до и после, а также сам человек создавал информа-
ционные материалы или где-то заимствовал. Так что 
практика по таким делам должна измениться, на скамью 
подсудимых должны попадать лишь те, кто действитель-
но опасен.

X Международный юридический форум стран АТР во 
Владивостоке пройдет в течение двух дней — 25 и 26 сентя-
бря. Его главная тема: «Национальное правосудие и эко-
номическое развитие государств: новые вызовы в эпоху 
перемен». Форум проходит в Дальневосточном федераль-
ном университете под эгидой Верховного суда РФ.

Как рассказал Вячеслав Лебедев, Верховный суд ини-
циировал ряд предложений по использованию ускорен-
ных средств судебной защиты: совершенствование упро-
щенного и внедрение приказного производства, введение 
сокращенной формы судебного акта в тех случаях, когда 
это соответствует существу правоотношений.

«Внесен законопроект, предусматривающий закре-
пление за правовыми позициями президиума Верховного 
суда России — в форме обзоров — статуса нового обстоя-
тельства в целях установления единообразия судебной 
практики и исключения из практики Верховного суда так 
называемых однотипных дел. Очевидно, что реализация 
этой инициативы позволит участникам отношений иметь 
более четкое представление о правовой определенно-
сти», — рассказал Лебедев.

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев 
рассказал о внедрении новых правовых подходов.

Иван Егоров

М
осгорсуд вчера признал 
законным продление 
ареста бывшему началь-

нику столичного главка СКР ге-
нералу Александру Дрыманову, 
обвиняемому в коррупции.

Ранее Лефортовский суд Мо-
сквы по ходатайству следствия 
ФСБ в рамках дела о взятках про-
длил срок содержания в СИЗО 
Дрыманова до 16 декабря 2018 
года. Защита Дрыманова просила 
перевести его под домашний 
арест. Само заседание проходило 
в закрытом режиме.

Александр Дрыманов был за-
держан сотрудниками ФСБ и аре-
стован в середине июля по обви-
нению в двух эпизодах взяточни-
чества — крупного и особо круп-
ного. По данным следствия, осо-
бо крупная взятка связана с по-
лучением следователями милли-
она долларов за освобождение из 
СИЗО авторитета Андрея Кочуй-
кова, известного в криминаль-
ных кругах как Итальянец. Дры-
манов якобы получил из этой 
суммы 200 тысяч долларов, то 
есть  пятую часть. Кочуйков был 
задержан после перестрелки у 

ресторана Elements на Рочдель-
ской улице в Москве в декабре 
2015 года. Как считают следова-
тели, взятку передал бизнесмен 
Олег Шейхаметов по просьбе За-
хария Калашова, известного в 
криминальных кругах как вор в 
законе Шакро Молодой.

Второй эпизод взятки связан с 
получением Дрымановым от сво-
его первого заместителя Дениса 
Никандрова 9850 евро за покро-
вительство. О передаче денег, а 
точнее кредитной карты с день-
гами, Никандров заявил ранее в 
суде по делу экс-главы УСБ СК 
РФ Михаила Максименко, по ко-
торому Дрыманов проходил сви-
детелем. Заключивший сделку со 
следствием Никандров пояснил в 

суде, что передал карту с деньга-
ми начальнику за содействие на-
значению на должность и покро-
вительство по службе. Сам Дры-
манов заявил, что вину не при-
знает, считает себя оговоренным 
Никандровым и «готов к процес-
суальному сражению». 20 апреля 
Мосгорсуд приговорил Макси-
менко, который не признал своей 
вины, к 13 годам колонии строго-
го режима и штрафу в 165 млн ру-
блей. Ламонова, который заклю-
чил сделку со следствием, 26 
июля приговорили к пяти годам 
строгого режима со штрафом в 
32 млн рублей. Денис Никандров 
получил меньше всех — в августе 
Мосгорсуд приговорил его к 5,5 
года колонии без штрафа.

Акцент

 Александр Дрыманов обвиня-
ется в двух эпизодах взяточ-
ничества — крупного и особо 
крупного

СУД Генерала Дрыманова не выпустили из СИЗО

Крапленая карта

ПРОЕКТ

Решения 
о прослушке 
можно будет 
обжаловать

ЖИЗНЬ 
В ТАЙНЕ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России разработало законопро-
ект, прописывающий порядок 
рассмотрения жалоб на решения 
о проведении каких-либо опера-
тивно-разыскных мероприятий.

Санкции специальным и опе-
ративным службам на проведе-
ние действий, как-то ограничива-
ющих конституционные права 
гражданина, дает суд. Формально 
такое решение можно обжало-
вать. Однако на практике с этим 
возникают проблемы. Первая: 
гражданина никто не собирается 
уведомлять, например, что в его 
квартире ставят «жучки». Соот-
ветственно, человек и не знает, 
что есть причины идти в суд. 

Вторая проблема: даже если 
человек каким-то образом узна-
ет, что принято решение его про-
слушивать, сам документ он на 
руки не получает. Ведь на бумаге 
стоит гриф секретности. А к жа-
лобе следует приложить доку-
мент. Вот такой замкнутый круг. 

Согласно проекту минюста, 
постановление судьи о проведе-
нии слежки или прослушки мо-
жет быть обжаловано в течение 
месяца со дня, как человек узнал 
о проведении в отношении него 
оперативных мероприятий. До-
пустим, если увидел в материа-
лах уголовного дела расшифров-
ки своих разговоров. Жалоба 
должна быть рассмотрена не 
позднее чем через 15 суток. «В 
целях обеспечения полноты и 
всесторонности рассмотрения 
дела орган, осуществляющий 
оперативно-разыскную деятель-
ность, обязан предоставить су-
дье по его требованию докумен-
ты, содержащие информацию о 
сведениях, послуживших пово-
дом к принятию постановления 
о разрешении проведения опера-
тивно-разыскного мероприя-
тия», — говорится в проекте. 
Иными словами, спецслужбы 
должны объяснить суду, почему 
решили следить за человеком.

Кроме того — и это важная но-
вация, — обжаловать секретные 
решения о прослушке смогут 
граждане, проходившие спец-
проверку. Здесь нет речи о том, 
чтобы наказать человека. Наобо-
рот: государство собирается 
оказать ему доверие, назначить 
на какую-либо значимую дол-
жность или дать доступ к госу-
дарственным тайнам. Но прежде 
гражданина проверяют, в том 
числе негласными методами. В 
таком случае человек тоже смо-
жет обжаловать решение, напри-
мер, о проведении прослушки. 
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ПРАВО Суды смогут 
прекращать дела 
по репостам еще 
на стадии расследования

Лайк не страшен

Компания продает собственные земельные участки сельхозна-
значения в Красноярском крае (Иланский, Ирбейский, Курагинский, 
Минусинский, Уярский, Манский, Партизанский, Саянский, Ачинский, 
Боготольский, Большеулуйский районы), Омской области (Тюкалинс-
кий район). Площадь участков от 1 до 500 га. Общая площадь земель 
36 500 га. Все документы оформлены, участки готовы к продаже.

Цена за 1 га от 5 до 7 тысяч рублей. Торг в зависимости от объ-
емов. Тел.: +7 (962) 805 80 48, +7(3852) 501691.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Следователи долж-
ны доказать, что у 
человека был умы-
сел на разжигание 
вражды

РАКУРС Частники больше 
не будут эвакуировать машины
за нарушения ПДД 

Городские 
«крокодилы» 

Светлана Батова 

СО ВЧЕРАШНЕГО дня в Москве не 
осталось частных эвакуаторов, 
или крокодилов, как называют ав-
томобилисты технику, которая 
увозит их машины за нарушение 
правил стоянки и остановки. По-
сле серии скандалов город решил 
самостоятельно заниматься пере-
мещением машин. 

Напомню, пять лет назад, когда 
в столице запускали службу эва-
куации в том виде, в котором она 
существует сейчас, в Москве  было 
375 эвакуаторов. Из них 175 при-
надлежали городу, остальные — 
двум подрядчикам. В прошлом 
году «Администратор московско-
го парковочного пространства» 
расторг договор с компанией 
«Мосгорлогистик», владевшей 
150 эвакуаторами. 

Как рассказывал в интервью 
«РГ» глава АМПП Александр Грив-
няк, и у москвичей, и у властей 
были претензии к качеству ее ра-
боты. Числилась за ней и большая 

задолженность перед налоговой 
службой.  После этого в мэрии 
приняли решение сделать все эва-
куаторы городскими. «Это позво-
лит лучше контролировать работу 
службы перемещения в столице, 
сократить издержки, а также со-
здать около 300 рабочих мест», — 
прокомментировали в пресс-
службе АМПП.

Если изначально количество 
«перемещений» на штрафстоянки 
доходило до тысячи в день, то уже 
в прошлом году эвакуировали по 
700—800 автомобилей. Сейчас же 
их число уменьшилось до 650—750 
машин. Всего в Москве сейчас ра-
ботает 270 эвакуаторов — было до-
куплено еще 98 .

В столице эвакуируют за сто-
янку или остановку под запреща-
ющими знаками, на пешеходном 
переходе, остановке обществен-
ного транспорта, на трамвайных 
путях, в тоннеле, на месте инвали-
да без подтверждения льготы.

Помимо самой эвакуации во-
дителю придется оплатить штраф.

МИНОБОРОНЫ

Экипаж Ил-20 
представили 
к орденам 
Мужества

НАГРАДИТЬ. 
ПОСМЕРТНО

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Минобороны России сооб-
щило, что все 15 военнослужа-
щих, летевших на сбитом 17 сен-
тября над Средиземным морем 
самолете-разведчике Ил-20, 
представлены командованием к 
награждению орденами Мужест-
ва (посмертно). 

В военном ведомстве поясни-
ли, что к высокой госнаграде по-
гибшие представлены «за самоот-
верженность, мужество и отвагу, 
проявленные при выполнении бо-
евых задач в Сирии». 

Кроме того, сказано, что мино-
бороны уже оказывает всю необ-
ходимую поддержку и помощь се-
мьям военнослужащих. 

О самом экипаже пока извест-
но очень мало, в военном ведом-
стве решили не разглашать их 
имен. Пожалуй, единственная 
просочившаяся информация ка-
сается 33-летнего капитана Конс-
тантина Назарова. По данным 
ТАСС, он уроженец Волгоград-
ской области  и был вторым пило-
том сбитого самолета. Сообща-
лось, что Назарова с воинскими 
почестями похоронят в его род-
ном хуторе Алексиковский. 

Поблизости проживают его 
мать и сестра. Отец пилота не-
сколько лет назад умер. Как рас-
сказала сестра погибшего Ольга 
Корниенко, решение похоронить 
офицера рядом с могилой отца 
приняли она и мама. «Его жена 
Юля, которая родом из Сибири, 
согласилась с нашим решением», 
— уточнила она. 
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ИННОВАЦИИ «Росатом» представил новые технологии, продукты
и цифровые решения на площадке технопарка «Сколково»

Вернисаж в стиле техно
Александр Емельяненков

В
чера, в канун Дня работни-
ков атомной промышленно-
сти, российские атомщики 

устроили впечатляющий смотр 
достижений в новых для себя ви-
дах бизнеса, высоких технологи-
ях и цифровых решениях. Местом 
для открытого техновернисажа с 
виртуальными презентациями, 
мастер-классами и с «круглыми 
столами» избрали технопарк 
«Сколково». 

Формат и целевая направлен-
ность мероприятия не стали нео-
жиданностью для его участников. 
Международный форум NDEXPO 
«Высокие технологии для устой-
чивого развития» проводится по 
инициативе «Росатома» уже пя-
тый год подряд. К его организа-
ции подключились Агентство по 
технологическому развитию и 
Фонд «Сколково», а ключевую 
тему в этом году сформулирова-
ли так: «Глобальное технологиче-
ское лидерство: прорывные тех-
нологии и скорость изменений».

Модератор панельной дискус-
сии, чтобы задать деловой на-
строй с самой первой минуты, 
напомнил о том, что произошло у 
нас на глазах с такими мировыми 
брендами, как «Полароид» и «Ко-
дак». Компании-монополисты с 
многомиллиардными оборотами 
не смогли вовремя перестроить-
ся, оценить перспективы цифро-
вых технологий и связанных с 
ними перемен на рынке, а в итоге 
утратили его, поскольку не смо-
гли предложить ничего достой-
ного взамен своим, пусть и во-
стребованным для определенно-
го времени технологиям в фотог-
рафии. 

Сегодня цифра пришла не 
только в наши фотоаппараты и 
смартфоны. Она становится, и 
уже стала, во многих сферах 
производительной силой. В про-
ектировании, управлении, оп-
тимизации технологических 
процессов, в цифровых двойни-
ках строящихся, действующих и 
реконструируемых предприя-
тий, в проектах типа «Умный ав-
томобиль», «Умный дом», «Ум-
ный город». 

Цифровизация — безусловно, 
самый яркий пример, как стреми-

тельно меняются у нас на глазах 
привычные методы работы и как 
новые технологии безжалостно 
вытесняют с рынка то, что еще не-
давно было в тренде. 

 — Сегодня быть на корпус или 
полтора впереди и довольство-
ваться таким преимуществом 
уже недостаточно, — дал понять 
первый заместитель генерально-
го директора — директор Блока по 
развитию и международному 
бизнесу ГК «Росатом» Кирилл Ко-
маров в ответ на вопрос, как в 
атомной отрасли поддерживают 
технологическое лидерство. По 
его словам, «скорость изменений 
возгоняется до немыслимых обо-
ротов». 

По этой причине крайне важ-
но думать не только о том, что ты 
делаешь и сможешь делать завтра 
в своем секторе, но и присматри-
ваться к тому, что предложат кон-
куренты. Например, в области ве-

трогенерации. Представим, что 
завтра-послезавтра там появятся 
решения, при которых другие 
типы генерации станут проигры-
вать в цене за киловатт.

Поэтому в «Росатоме» не пе-
рестают развивать и совершен-
ствовать уже признанные техно-
логии, активно работают над ре-
акторами четвертого поколения 
и реализуют проект «Прорыв» 
по замыканию топливного ци-
кла. Но одновременно с этим 
развивают активность в смеж-
ных областях (ядерная медици-
на, радиационные технологии, 
супервычисления) и настойчиво 
ищут новые для себя направле-
ния бизнеса. 

К примеру, всего за год, как в 
«Росатоме» был создан единый 
отраслевой интегратор по на-
правлению «Аддитивные техно-
логии», удалось собрать кадры и 
нарастить компетенции по всей 

цепочке — от производства по-
рошков и комплектующих для 
3D-печати металлами до произ-
водства 3D-принтеров, работаю-
щих по технологии селективного 
лазерного плавления. 

Другой факт привел Кирилл 
Комаров. До недавних пор на 
АЭС, построенных нами за рубе-
жом, не было сервиса по их обслу-
живанию. Поставки топлива — да, 
но это не сервис. Задумались, ос-
мотрелись. Поручить концерну 
«Росэнергоатом»? Но у них хва-
тает забот внутри страны. И тог-
да, чтобы развернуться на зару-
бежном рынке, создали самосто-
ятельную компанию с уставным 
капиталом 100 миллионов. И 
дело пошло. 

— К этому дню только дивиден-
дами выплачено в госкорпорацию 
больше 3 миллиардов, — сообщил 
первый замглавы «Росатома». 

Там же, в кулуарах NDExpo, 
Кирилл Комаров поделился с 
журналистами и такой информа-
цией: 

— Сейчас доля выручки от но-
вых направлений бизнеса состав-
ляет 20 процентов от общей вы-
ручки «Росатома». Наша цель — 
30 процентов к 2030 году.

Высшая школа Физтех впервые обогнал МГИМО в топе вузов, где требуются высокие баллы

Физики теснят дипломатов
Мария Агранович

П
о итогам ЕГЭ-2018 на 
бюджетные места 
вузы приняли боль-
ш е  отл и ч н и к о в  и 
меньше троечников. 

Таковы данные, представленные 
в мониторинге, проведенном ми-
нобрнауки, Рособрнадзором и 
Высшей школой экономики. 

Отличников — тех, кто на ЕГЭ 
получил 70 баллов и более, стало 
больше на 4 процента. Троечни-
ков — тех, кто набрал 56 баллов и 
ниже, — на 3 процента меньше. 
Без вступительных экзаменов по 
результатам различных олимпи-
ад в этом году зачислен 4881 че-
ловек. И это на 21 процент боль-
ше, чем в прошлом году.

 — Такие результаты стали 
возможным благодаря тому, что 
ряд вузов вслед за ведущими 
университетами РФ установили 
в правилах приема минималь-
ный уровень баллов по тем или 
иным предметам, — прокоммен-
тировала результаты монито-
ринга вице-премьер Татьяна Го-
ликова. 

Первое место по качеству при-
ема занял Московский физико-
технологический институт. МФТИ 
стабильно находится в десятке 
лучших, но впервые опередил тра-
диционного лидера — МГИМО: в 
Физтехе средний балл у зачислен-
ных — 96,4, в МГИМО — 95,3. Но в 
целом топ-10 вузов, для поступле-
ния в которые нужно набрать вы-
сокие баллы, остался прежним: 
кроме МФТИ и МГИМО здесь НИУ 
«Высшая школа экономики», СП-
бГУ, РЭУ им. Плеханова, МГУ и 
другие. 

Кстати, в группе «90+» стало 
на два вуза больше. Теперь с бал-
лами, близкими к ста, выпускни-

ки идут еще и в МИФИ, и в питер-
ский филиал Высшей школы эко-
номики. 

Как заметила Татьяна Голико-
ва, в рамках нацпроекта «Образо-
вание» запланировали мероприя-
тие, которое связано с полноцен-
ным мониторингом так называе-
мого целевого приема в высшие 
учебные заведения. Это очень 
важно, чтобы понять, насколько 
качественных специалистов под-
готовили вузы и пришли ли они в 
те регионы и сферы, которые заяв-
ляли. А в нынешнем мониторинге 
участвовали 420 вузов (за исклю-
чением тех, кто готовит творче-
ских специалистов и вузы сило-

вых ведомств). Ложку дегтя в при-
емную кампанию 2018 добавили 
вузы, которые приняли на бюджет 
в основном троечников, — их 33. 
Но даже это эксперты склонны 
воспринимать как положитель-
ную тенденцию: в прошлом году 
«провальных» вузов было 45. 

Что тревожит? Большинство из 
них — 24 — это вузы, подведомст-
венные министерству сельского 
хозяйства и министерству тран-
спорта.

 — Сельское хозяйство и тран-
спорт — отрасли, которые должны 

быть на подъеме, а у нас такой ре-
зультат, — отметил ректор НИУ 
ВШЭ Ярослав Кузьминов. — И хотя 
16 вузов в этом году у нас вышли 
из так называемой «красной 
зоны», но четыре в него попали. 
Это сигнал: возможно, пора се-
рьезно поговорить с учредителя-
ми этих вузов. 

Все больше выпускников вы-
бирают для сдачи ЕГЭ естествен-
но-научные предметы, отметил 
глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов. Интерес к инженерным спе-
циальностям заметно вырос.

Ярослав Кузьминов и Татьяна Голикова прокомментировали итоги приема на бюджет в российские вузы. 

Акцент

 Отличников, поступивших 
на бюджетные места в рос-
сийские вузы, стало больше, 
а троечников меньше

Акцент

 Выручка от новых продуктов 
и направлений бизнеса 
составила 20 процентов
от общей выручки «Росатома»

МЕЖДУ ТЕМ

Более 8 тысяч человек сдали ЕГЭ в сентябре. Это «двоечники», которые завали-

ли обязательные экзамены — русский язык и базовую математику — и не смогли 

получить аттестаты с первого раза. Плюс выпускники, которые по каким-то при-

чинам, например, из-за болезни, вообще не сдавали ЕГЭ летом.

— Из всех, кто сдавал экзамен в дополнительный период, с ЕГЭ по русскому язы-

ку справились 68 процентов. Минимальный порог по базовой математике прео-

долели 59 процентов, — рассказал начальник управления оценки качества обще-

го образования Рособрнадзора Игорь Круглинский. 

Даже сейчас  49 человек рискнули пронести на экзамен шпаргалки и мобильни-

ки. Результат — удаление с экзамена. Напомним: уже в декабре одиннадцати-

классники будут писать сочинение, которое станет допуском к ЕГЭ-2019.

Подготовила Ксения Колесникова

В корпорации знаний, как позицио-
нирует себя «Росатом», школьники 
и студенты ищут приложение 
своим талантам наравне со взро-
слыми.
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КАДРЫ Губернатор
Подмосковья представил
новый состав кабинета
министров 

Вакансий 
больше нет 

Ирина Рыбникова 

ГУБЕРНАТОР Подмосковья Андрей Воробьев вчера об-
народовал последние корректировки в структуре об-
ластного правительства, которые он произвел после вы-
боров, прошедших 9 сентября. В области созданы два но-
вых министерства и перераспределены некоторые пол-
номочия. 

Одним из новых стало министерство жилищной поли-
тики и комплексного развития территорий. «Это не 
только жилье, но и все, что связано с социальными объ-
ектами. Также оно займется вопросами долевого строи-
тельства и решением проблем дольщиков», — уточнил 
Воробьев. Главой министерства назначена Инна Федото-
ва. До 2013 года она работала в администрации Красно-
ярска, а затем перешла в правительство Подмосковья. Ее 
предпоследняя должность — первый замминистра строй-
комплекса области. 

Еще одной новой структурой стало министерство 
благоустройства. Руководить им будет Михаил Хайкин, 
работавший главным архитектором области. На это ве-
домство возлагают 
большие надежды — 
формирование ком-
фортной городской 
среды в приоритете 
у областной власти. 
«Именно поэтому 
мы создали отдель-
ное подразделение, 
которое в тесном 
контакте с главами 
муниципалитетов 
должно улучшать 
облик наших городов», — подчеркнул Воробьев. 

У ряда подмосковных министерств сменились руко-
водители. Так, министром культуры назначена Нармин 
Ширалиева, известная широкой публике по многолет-
ней работе на телеканале «Культура». Она с 2013 года 
была советником губернатора Подмосковья по вопро-
сам культуры, занималась подготовкой и реализацией 
знаковых мероприятий, таких как фестиваль театров ма-
лых городов России или международный фестиваль 
искусств имени П.И. Чайковского в Клину.  

Министерства транспорта и дорожной инфраструк-
туры и инвестиций и инноваций возглавили замы мини-
стров. Алексей Гержик и Вадим Хромов пошли на повы-
шение после того, как прежний глава минтранса Игорь 
Тресков был назначен зампредом правительства обла-
сти, а у зампреда Дениса Буцаева забрали совмещенную 
должность министра инвестиций и инноваций. 

Министром государственного управления, информа-
ционных технологий и связи стал экс-замминистра Мак-
сим Рымар. Его прежний руководитель Максут Шадаев 
перешел на другую работу. «Но он остается моим совет-
ником. Мы вместе внедрили большое количество цифро-
вых продуктов, многие из которых тиражируются в дру-
гих субъектах, и я очень рассчитываю, что высокий темп 
информационно-цифровых преобразований в области 
будет продолжен», — сказал глава региона. 

Напомним, ранее Андрей Воробьев ликвидировал 
должности министров образования и экологии и приро-
допользования, совместив их с должностями заместите-
лей председателя правительства. Больше перемен в ми-
нистерском корпусе Подмосковья нет. 

Зато они есть в полномочиях отдельных ведомств. 
Так, все полномочия в сфере обращения с отходами и 
контроль за ней переданы министерству жилищно-ком-
мунального хозяйства. А вопросами подготовки к зиме 
теперь будет заниматься министерство энергетики.

Одна из ближайших задач, поставленных губернато-
ром перед новым кабинетом министров, — составить 
план развития каждого города области на пять лет. В этих 
планах должны быть учтены пять основных направлений 
— экономика, рабочие места, экология, здравоохранение 
и развитие инфраструктуры. 

Одна из ближайших 
задач — составить 
план развития каж-
дого города области 
на пять лет

АКЦЕНТ  В Москве стартовал
отопительный сезон  

Тепло, еще теплее 

Любовь Пятилетова 

СЕЗОН дождей и похолодание, 
пришедшие в столицу после ба-
бьего лета, скрасили для москви-
чей потеплевшие батареи. Город-
ские власти, пообещавшие нака-
нуне начать со вторника проб-
ные топки, слово сдержали.
«Начинаем отопительный сезон. 
В первую очередь подключим са-
дики, школы и больницы. Потом 
жилые дома и предприятия», — 
написал мэр Сергей Собянин на 
своей странице в «Твиттере». 

Руководитель департамента 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Москвы Гасан Гасангаджиев 
поделился подробностями с кор-
респондентом «РГ»:

 — Как и положено, подавать 
тепло начали сначала на объекты 
социальной сферы и в жилые 
дома столицы. То, что оно дошло 
до москвичей, сужу в том числе и 
по социальным сетям, в которых 
жители ряда районов уже сооб-
щают, что у них батареи ожили. И 
к тем, у кого они еще холодные, 
тепло скоро тоже придет. У нас по 

нормативам на подключение все-
го города пять дней. Значит, в 
субботу тепло должно быть уже 
во всей Москве.

Напомню, по словам замести-
теля мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства города 
Петра Бирюкова, комплекс го-
родского хозяйства Москвы сво-
евременно завершил подготовку 
к прохождению осенне-зимнего 
периода. К пуску тепла подготов-
лены все 72,5 тысячи зданий и со-
оружений, в том числе весь жи-
лой фонд — свыше 33 тысячи до-
мов, а также объекты социальной 
сферы — это еще почти 9 тыс. 
строений. 

Полностью готовы к работе 
также 16 ТЭЦ, 188 тепловых 
станций и квартальных котель-
ных, 10 322 тепловых пункта, 
344 газовых и шкафных распре-
делительных пунктов, 7,5 тысячи 
газовых сетей, 151 высоковоль-
тная подстанция. Более 16,6 ты-
сячи километров тепловых сетей 
прошли успешно гидравличе-
ские испытания.

ПРОЕКТ  Столица приступает 
к работе программой 
«Мой район» 

Время выполнять 
наказы 

Любовь Проценко

ВЧЕРА в красном зале мэрии на 
Тверской, 14, глава города Сер-
гей Собянин встретился с депу-
татами Московской городской 
думы. Проходила эта встреча по 
инициативе парламентариев. 
Мэр напомнил, что во время вы-
борной кампании от москвичей 
поступило много наказов, и поо-
бещал, что ни один из них не 
останется без внимания. Боль-
шинство же касались конкрет-
ных дома, улицы, двора: «Поэто-
му я выступил с инициативой 
создания программы «Мой рай-
он». 

По словам мэра, в столице 
многое уже сделано по благоу-
стройству, развитию образова-
ния, культуры. Но перемены наи-
более ощущают пока в центре 
Москвы. Сейчас же пришло вре-
мя географически посмотреть, 
чего не хватает и в других райо-
нах, в том числе и самых отдален-
ных, расположенных за МКАД 
или в Новой Москве. Цель новой 
программы — москвичи вне зави-
симости от места жительства 
должны иметь равные возможно-
сти на получение качественных 
услуг здравоохранения, образо-
вания и социального обслужива-
ния, организацию детского твор-
чества и досуга.

Но программа «Мой район» 
не просто набор мероприятий по 
строительству, ремонту или бла-
гоустройству, подчеркнул мэр. 
Это комплексная работа по фор-
мированию в каждом уголке Мо-
сквы комфортной и уютной, ин-
тересной и дружелюбной социо-
культурной среды, объединяю-
щей людей. Это, по его словам, 
создание новых «точек роста», 
центров притяжения и общения 
жителей. 

В то же время работу над этим 
не нужно начинать с нуля. В горо-
де уже финансируется много от-
раслевых программ — по превра-
щению библиотек в современные 
медиацентры, ремонту и модер-
низации поликлиник и других. 
Программа «Мой район» должна 
помочь увязать эти документы 
друг с другом и более эффектив-
но использовать выделяемые 
средства, чтобы разные качест-
венные услуги появлялись у го-
рожан в шаговой доступности. 
Если же где-то денег на это не 
хватает, город добавит из бюдже-
та. «Понятно, что это работа не 
на один день и даже не на год, — 
сказал Собянин. — Но если мы по-
ставим цель, то год от года будем 
приближаться к ней». И обратил-
ся к депутатам: «Работа сложная, 
но я надеюсь на вашу поддер-
жку».
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АРМИЯ Военные проводят 
сразу несколько учений 
за пределами страны

Закрылись 
облаком

Иван Петров

ВЧЕРА авиация Центрального военного округа приняла 
участие во втором этапе антитеррористических учений 
«Иссык-Куль — Антитеррор-2018» в Киргизии. «Экипа-
жи российских штурмовиков Су-25 отработали задачу 
по принуждению к посадке захваченного условными 
террористами воздушного судна с заложниками», — рас-
сказали в пресс-службе ЦВО.

По тревоге были подняты штурмовики Су-25, кото-
рые настигли «захваченный» Ан-26 и принудили его со-
вершить посадку на ближайший аэродром. На земле к 
спецоперации подключились спецназовцы из госкоми-
тета нацбезопасности Киргизии, которые нейтрализова-
ли террористов и освободили заложников.

В среду на полигоне «Эдельвейс» пройдет завершаю-
щий этап учений — операция по блокированию и уничто-
жению крупных незаконных вооруженных формирова-
ний, прорвавшихся в Киргизию из Афганистана. Для уча-
стия в них вчера из Тувы в Киргизию были переброшены 
российские самоходные артиллерийские установки 
2С23 «Нона-СВК». 120-мм «Ноны» поступили на воору-
жение горного соединения в начале текущего года. В вой-
сках их прозвали колесными танками, поскольку боевые 
машины могут успешно бороться с бронетехникой про-
тивника. Для этого имеются кумулятивные боеприпасы, 
способные пробить броню толщиной в 600 мм. Также 
«Ноны» применяются как минометы и гаубицы. 

В то же время в Армении прошло двустороннее ба-
тальонно-тактическое учение подразделений химзащи-
ты. Российские военные поставили дымовые и аэрозоль-
ные завесы на высоту до 15 метров, закрыв площадь во-
енного аэродрома Эребуни. Военным «химикам» уда-
лось скрыть от средств поражения в визуальном, инфра-
красном и радиолокационном диапазонах военные объ-
екты, взлетно-посадочные полосы, средства оперативно-
тактической и армейской авиации.

В горах Армении тем временем военнослужащие от-
работали действия по подавлению и уничтожению раз-
ведывательных и ударных вражеских «дронов». Наконец 
во вторник были подняты по тревоге подразделения рос-
сийской военной базы в Абхазии. 

На этапе боевой стрельбы мотострелкам во взаимо-
действии с танковыми и артиллерийскими подразделе-
ниями предстоит поразить до 2 тысяч мишеней, имити-
рующих авиацию, бронетехнику и живую силу условно-
го противника.

Деньги за бочку
Пока же передышка на 
нефтяном рынке и пик 
налоговых выплат по-

зволяют рублю демонстрировать 
одни из самых лучших результа-
тов среди валют развивающихся 
стран. На этой неделе компании 
должны выплатить, по оценкам 
Росбанка, около 1,1 триллиона ру-
блей налогов, основные платежи 
должны были состояться во втор-
ник (до 900 миллиардов рублей в 
виде НДПИ, акцизов и НДС). Для 
выплат компании активно прода-
ют валютную выручку, поддержи-
вая тем самым курс рубля.

Но тренд на его укрепление 
может прерваться уже в среду 
вечером. Следующей контроль-
ной точкой станет объявление 

итогов заседания ФРС США: ры-
нок уже заложил повышение 
ставки на 25 базисных пунктов, 
до 2—2,25 процента, но коммен-

тарии ФРС могут оказать давле-
ние на валюты развивающихся 
рынков. Рубль в этом случае не 
останется в стороне, несмотря на 

дорогую нефть, считают Денис 
Давыдов и Татьяна Евдокимова 
из Нордеа Банка.

Коррекция рубля вызвала 
синхронный сдвиг вниз кривой 
доходности на рынке российско-
го госдолга, и аналитики были 
уверены, что после впечатляю-
щей паузы минфин на этой неде-
ле возобновит проведение аук-
циона по размещению облига-
ций федерального займа. Однако 
этого не произошло: аукцион в 
пятый раз с конца августа не со-
стоялся, на этот раз он отменен 
«в целях содействия дальнейшей 
стабилизации ситуации на дол-
говом рынке». Последний раз 
минфину удалось разместить 
ОФЗ 29 августа, затем он либо 

объявлял аукцион несостояв-
шимся, либо вовсе его отменял. 
Очевидно, что минфин твердо 
намерен свести к минимуму 
уплату премий рынку, имея все 
еще рекордно высокую рубле-
вую цену бочки нефти (5,3 тыся-
чи рублей против «стандартно-
го» диапазона 3—4 тысячи), кото-
рая позволяет обслуживать гос-
долг без новых размещений. На 
этом фоне планы минфина по чи-
стому привлечению внутренних 
заимствований в 2019 году на 
1,7 триллиона рублей выглядят 
достаточно условными.

ПРОЦЕСС

Верховный суд 
защитил права 
заключенных 

ТЮРЬМА 
ЗАПЛАТИТ

Наталья Козлова

ЕСЛИ у заключенного на счету 
нет денег, то копии необходимых 
ему документов он должен полу-
чать от Службы исполнения на-
казаний бесплатно. 

Такое решение принял Вер-
ховный суд, изучив жалобу одно-
го осужденного гражданина. Он 
хотел обратиться в Конституци-
онный суд РФ, но администра-
ция СИЗО отказалась выдать 
ему копии необходимых доку-
ментов, ссылаясь на приказ ми-
нюста. В итоге высокая судебная 
инстанция доступно объяснила 
тюремному ведомству, что кон-
ституционное право гражданина 
на защиту важнее внутренней 
ведомственной инструкции.

Суть в следующем — заклю-
ченного перевели из колонии в 
СИЗО Хабаровского края, где он 
обратился к начальству с заявле-
нием и попросил справку в двух 
экземплярах о том, что он полу-
чил срок. Справку ему не дали. 
Второе заявление было с прось-
бой выдать из его личного дела 
заверенные копии постановле-
ний о дисциплинарных взыска-
ниях. 

Заключенному, который пи-
сал про свои конституционные 
права, объяснили — копии из 
дела только за его счет.

Сиделец оспорил решения со-
трудников СИЗО в суде, попро-
сив обязать руководство изоля-
тора выдать ему нужные справ-
ки. Но местные суды решили, что 
начальство СИЗО поступило 
правильно.

Верховный суд РФ согласил-
ся, что выдача справок руковод-
ством СИЗО законом не предус-
мотрена.

Но наша Конституция (статья 
46) каждому гарантирует судеб-
ную защиту его прав. Ну а реали-
зация этого права предусмотре-
на в том числе и путем обраще-
ния в Конституционный суд с 
индивидуальной жалобой. 

К жалобе необходимо прило-
жить копию официального доку-
мента, который бы подтвердил 
право заявителя на обращение. 
И предоставление такого доку-
мента является обязательным 
для обращения в Конституцион-
ный суд. 

Заявитель должен приложить 
не только копии судебного акта, 
но и копии «иных правоприме-
нительных решений по своему 
делу».

Верховный суд РФ подчер-
кнул — Закон «О Конституцион-
ном суде РФ» вменяет в обязан-
ность должностного лица или ор-
гана, рассматривающего дело, 
выдать заявителю копию такого 
документа по его требованию.

А еще из материалов дела Вер-
ховный суд увидел, что на мо-
мент обращения заключенного к 
руководству СИЗО с просьбой 
выдать копии постановлений на 
его лицевом счету денег не было. 

Но местные суды, рассматри-
вая это дело, не приняли во вни-
мание пустой счет и не стали вы-
яснять, была ли возможность у 
заявителя оплатить копии за-
прашиваемых постановлений.

Вот что еще сказал Верхов-
ный суд: рассматривая дело и да-
вая оценку действиям сотрудни-
ков СИЗО, суды должны были 
руководствоваться статьей 15 
Кодекса административного су-
допроизводства. В этой статье 
прописаны правила о выборе 
правового акта исходя из их ие-
рархии, какой акт важнее.

Безусловно, право на защиту 
конституционных прав человека 
стоит выше приказа министер-
ства, подчеркнула высшая ин-
станция.

Вот что дословно сказал Вер-
ховный суд — «отбывание осу-
жденным в исправительном уч-
реждении назначенного по при-
говору суда наказания в виде по-
жизненного лишения свободы, 
равно как и нахождение осу-
жденного в следственном изоля-
торе, не должно негативно вли-
ять на реализацию его фунда-
ментального права на судебную 
защиту посредством конститу-
ционного судопроизводства».

Высокая инстанция отменила 
старые решения и сама обязала 
СИЗО по Хабаровскому краю 
выдать заключенному докумен-
ты, которые он просил.

Отмороженные

Сама мама мальчика 
рассказывает:

— Продавцы задер-
жали его, так как заподозрили, 
что он что-то украл в магазине. 
Но при обыске ничего у него не 
нашли. Его насильно закрыли в 
морозильную камеру, разреши-
ли позвонить брату. 

Мы приехали в магазин, но 
меня туда вообще не пускали. Пу-
стили только тогда, когда я выз-
вала полицию. Все происходящее 
в магазине сын сумел записать на 
видео, которое и опубликовал в 
социальных сетях.

На произошедшее в «Пятероч-
ке» отреагировало Следственное 
управление СК России по ХМАО 
— Югре. Следователи организова-
ли проверку по признакам неза-
конного лишения человека сво-
боды, не связанного с его хище-
нием (статья 127 УК РФ). Для 
того чтобы принять процессуаль-
ное решение, правоохранителям 
предстоит расследовать произо-
шедшее, опросить работников 
магазина, подростка, его родите-
лей и очевидцев случившегося.

Оперативный комментарий 
представителей торговой сети 
получить не удалось. В сургут-
ской «Пятерочке» «РГ» сообщи-
ли, что «все комментарии о мага-
зине дают только в центральном 
аппарате X5 Retail Group — компа-
нии, в которую входит сеть «Пя-
терочка». Тем не менее спустя ка-
кое-то время компания сообщи-
ла, что разберется в ситуации. 

Чтобы выяснить, чем все-таки 
может быть вызван беспредел во 
внутренней политике «Пятероч-
ки», не носит ли он общий харак-
тер для всей сети, мы обратились 
к директору магазина одной из 
екатеринбургских «Пятерочек». 
Вот что она сообщила на правах 
анонимности.

Ретейлеры жалуются на поте-
ри от краж, но прятать товар в ви-
трины ради его сохранности все 

равно невыгодно: свободный до-
ступ увеличивает оборот более 
чем в 2,5 раза. Убытки от воров-
ства составляют примерно 1,5 
процента оборота. Магазин на-
шего формата — шаговой доступ-
ности с оборотом в 4,5—5 милли-
онов рублей в месяц — от воров 
теряет около 15 тысяч. Разовый 
ущерб, как правило, не превыша-
ет тысячи рублей. Магазины за-
кладывают процент потерь в про-
дажную стоимость товара, обыч-
но до пяти процентов его стоимо-
сти. В результате ущерб от краж 
оплачивают честные покупатели. 
Но в некоторых магазинах опре-
деленный процент ущерба от 
краж заставляют компенсиро-

вать сотрудников, к каждому ба-
тону колбасы охранника ведь не 
приставишь. Возможно, именно 
этим объясняется «усердие» пер-
сонала «Пятерочки» в Сургуте. 
По крайней мере на Урале из-
вестны случаи, когда целые кол-
лективы «Пятерочки» увольня-
лись, если на них пытались «на-
весить» потери от краж. Между 
тем в Сургуте это первый боль-
шой скандал, связанный с торго-
выми сетями. «Пятерочка» в ре-
гионе одна из самых популярных 
в городе, насчитывается более 30 
торговых точек. «Пятерочка» 
давно и регулярно отмечается в 
скандальной хронике по всей 
стране.

«Пятерочка» давно и регулярно отмечается в скандальной хронике по всей стране.

Акцент

 Ретейлеры жалуются: к каждо-
му батону колбасы охранника 
ведь не приставишь. 
И закладывают до 5 процентов 
ущерб от потерь в цену

За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625

ДОСЬЕ «РГ»
В ноябре прошлого года громкий резонанс вызвал случай заточения ре-
бенка в магазине «Пятерочка» в Ростове-на-Дону. Охранник, заподоз-
рив школьника в краже, не отпускал его из помещения. В Санкт-Петер-
бурге произошел конфликт между сотрудниками магазина и 89-лет-
ней пенсионеркой, в результате чего пожилая женщина, ветеран Вели-
кой Отечественной, пострадала — получила перелом шейки бедра. В 
Сочи во время конфликта продавец-мужчина ударил по лицу покупа-
тельницу, нечаянно разбившую бутылку коньяка и не соглашавшуюся 
ее оплатить, в Копейске Челябинской области охранники, заподозрив 
мужчину в краже, заставили его отжиматься на грязном полу. В апре-
ле 2016 года охранник универсама «Пятерочка» на Стародеревенской 
улице в Сестрорецке напал на 89-летнюю пенсионерку, заподозрив ее в 
краже продуктов. Пострадавшая угодила в больницу №40, скорую по-
мощь и полицию вызвали очевидцы конфликта.

Верховный суд: 
конституционное 
право гражданина 
на защиту важнее 
ведомственной 
инструкции

Одним из награжденных премией «Щит и перо» стал специ-
альный корреспондент «РГ» Михаил Фалалеев (справа).

ОТВЕТ «ПЯТЕРОЧКИ»: САМ ЗАБЕЖАЛ

Все причастные к инциденту сотрудники отстранены от работы, сообщили «Российской газете» в 

пресс-службе X5 Retail Group, включающей сеть «Пятерочка». 

А также уточнили, что компания «провела оперативное разбирательство ситуации».  И получается, 

что «подросток, будучи заподозренным в краже, пытался убежать из магазина через подсобные по-

мещения и забежал в камеру охлаждения. Сотрудники частного охранного предприятия, обслужива-

ющего магазин, удерживали дверь камеры около 30 секунд, затем дверь была открыта и подросток 

дожидался полиции в зоне разгрузки. 

Компания передала материалы полиции и проведет более тщательное расследование инцидента». 

Так что пока представители торговли не готовы делать какие-либо выводы ни морального, ни делово-

го, ни юридического характера.

Их сделал председатель Союза потребителей России Петр Шелищ,  к которому обратилась «РГ»:

«Задержание подростка насильно, даже если его подозревают в краже, тем более в таких условиях — 

это уголовно наказуемое деяние за незаконное лишение свободы. Но проблема гораздо глубже, чем 

кажется.  Как должны действовать сотрудники, охранники магазина, если они подозревают покупа-

теля в краже? Общих правил нет. Конечно же, администрация магазина должна выработать стандар-

ты поведения своих сотрудников.  Но, на мой взгляд, нужен государственный нормативный акт, ре-

гламентирующий такие ситуации. Понятно также и то, что издержки, связанные с кражами товара в 

магазинах, закладываются в стоимость наших покупок».

Подготовил Евгений Гайва

МНЕНИЕ

Следственный комитет начал проверку очередной дикой выходки в супермаркете. Возбуждено уго-

ловное дело по статье «Незаконное лишение свободы человека, не связанное с его хищением». Про-

куратура Сургута тоже приступила к проверке, но первое, что заявили прокуроры, — родители под-

ростка к ним не обращались. Что будет по результатам проверки, угадать не сложно: слишком часты-

ми стали подобные случаи. Конкретного охранника или продавца могут и уволить. Если есть офици-

альный ЧОП, то ему погрозят, но сомнительно, что отнимут лицензию. В крайнем случае фирма поме-

няет имя и получит новое «разрешение на работу». И в итоге получается замкнутый круг: надзор за 

магазинной охраной лежит на Росгвардии — именно там выдают лицензии, принимают у них экзаме-

ны на знание законов. Но большинство охранных контор создают выходцы из органов, а на работу 

нанимают граждан «подешевле» — тех, которым можно много не платить. Это подтверждают и роди-

тели подростка. Они заявили прессе, что полиция не выявила факта кражи, но и действиями продав-

цов заниматься не стала. Серьезных ЧОПов, где нет проблем со знанием законов и с порядком, не 

очень много, а магазинов — куда больше, особенно недорогих, к которым относится сургутский. В 

очень недешевой «Азбуке вкуса» охрана вряд ли позволит себе подобное.

Последний похожий инцидент произошел в Екатеринбурге. Там в полицию пришла мать юноши, кото-

рый страдает детским церебральным параличом. По ее словам, сына избил сотрудник сетевого мага-

зина электроники, потребовавший, чтобы тот больше туда не приходил, так как якобы может повре-

дить гаджеты. В травмпункте зафиксировали ушиб грудной клетки и повреждение связок стопы.

Подготовила Наталья Козлова
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Продавцы, заподозрив, что мальчик что-то украл в магазине, заперли его 
в холодильной камере.
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НАГРАДЫ Спецкор «РГ» стал
лауреатом конкурса МВД
«Щит и перо»

Следствие ведем 
вместе

Михаил Евгеньев

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел России наградило по-
бедителей и лауреатов XVII международного конкурса 
«Щит и перо». Глава МВД генерал полиции Владимир Ко-
локольцев отметил, что за прошедшие годы конкурс стал 
значимым, востребованным проектом и получил обще-
ственное признание не только в нашей стране, но и за ру-
бежом. По его словам, представленные работы затраги-
вают самые актуальные темы правоохранительной сфе-
ры. Интересно, а главное — объективно освещают повсед-
невную деятельность полиции, успехи в борьбе с пре-
ступностью. Министр искренне поблагодарил журнали-
стов, которым удается разговорить его сотрудников. 
Ведь эти люди, как известно, умеют быть отважными в 
схватке с бандитами, но далеко не всегда склонны к от-
кровенности с прессой.

 Впрочем, все журналисты, ставшие лауреатами кон-
курса, в один голос утверждали, что их успех — результат 
открытости министерства. Действительно, полицейские 
на всех уровнях в последние годы рассказывают честно и 
откровенно о своих успехах и проблемах. Кстати, хоро-
ший пример такой открытости показывает своим подчи-
ненным сам министр. Однажды в разговоре с корреспон-
дентами «Российской газеты» он пообещал беспощадно 
бороться с нарушителями дисциплины и законности 
среди своих же подчиненных: «Провинится один сотруд-
ник — уволю его начальника и ближайших коллег, кото-
рые могли его удержать от проступка, но не сделали это-
го». И слово свое сдержал. Не потому ли резко снизилось 
количество правонарушений у полицейских, а доверять 
им, согласно соцопросам, стали 60 процентов граждан? 

Владимир Колокольцев подчеркнул, что победителей 
определил не он лично, а компетентное жюри, в состав 
которого по традиции вошли видные общественные дея-
тели и руководители федеральных СМИ.

Была и незапланированная награда. Союз журнали-
стов России (СЖР) отметил успешную работу помощни-
ка министра внутренних дел России полковника поли-
ции Ирины Волк. Именно она координирует информаци-
онное сопровождение деятельности министерства. За-
мпредседателя СЖР Алексей Вишневецкий вручил ей по-
четный знак «Честь. Достоинство. Профессионализм».

Лауреатом конкурса в номинации «Полиция дове-
рия» стал спецкор «РГ» Михаил Фалалеев, много лет пи-
шущий о деятельности МВД.
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К
ак сообщило издание 
“ Д ж а к а р т а  П о с т ” , 
18-летний Алди Новел 
Адиланг, который ра-
ботал фонарщиком на 

“ромпонге”: так местные называ-
ют рыбацкий плот с миниатюр-
ной каютой, который закрепля-
ют на якоре в открытом море. 
Фонарщик должен включать на 
плоту лампы, чтобы свет привле-
кал рыбу по ночам. Так как ром-
понг находился в 125 киломе-
трах от берега, Алди был вынуж-
ден на нем жить. Раз в неделю 
кто-нибудь навещал мальчика, 
чтобы забрать рыбу из сетей и 
принести ему свежую еду и воду.

Так было до тех пор, пока одна-
жды в июле сильный ветер не обо-
рвал веревку, на которой держал-
ся плот, и Алди не оказался в оди-
ночестве в Тихом океане. Прови-

зии у него было всего лишь на не-
сколько дней. Мальчик ловил 
рыбу и жарил ее на щепках от ка-
юты, а пил дождевую воду. Когда 
погода была ясная, он утолял жа-
жду морской водой, которую сце-

живал через собственную одеж-
ду, чтобы в ней было меньше соли. 

По словам Алди, за 49 дней 
дрейфа на плоту он больше деся-
ти раз видел проплывающие ко-
рабли, при этом всегда зажигал 

лампу и размахивал руками, что-
бы его заметили, но никто не 
останавливался. Подросток при-
знался, что ему часто было очень 
страшно, поэтому он плакал и мо-
лился. Индонезийца спасла ра-
ция: он передал по ней сигнал 
бедствия и на помощь примча-
лось грузовое судно “Арпеджио” с 
панамским флагом, на котором 
мальчика доставили до берегов 
Японии. В консульстве Индоне-
зии в Осаке, куда передали Алди, 
рассказали, что плот нашли в во-
дах Гуама в 1920 километрах от 
его родного острова Сулавеси. 
Вскоре подростка вернули домой.

Отец Алди сообщил, что вся 
семья очень рада его возвраще-
нию, а сам мальчик заявил, что с 
работой на ромпонге покончено. 

РЕАКЦИЯ Пекин предлагает 
объединиться в ответ 
на санкции США

Всем миром

Юрий Когалов

ВЛАСТИ КНР намерены уси-
лить экономическое взаимодей-
ствие с Россией, ЕС, Японией и 
другими странами в ответ на ог-
раничительные меры, вводимые 
США. Об этом заявил вице-пред-
седатель Госкомитета по делам 
развития и реформ Китая Лянь 
Вэйлян.

По его словам, недавнее повы-
шение Вашингтоном пошлин на 
китайские товары стоимостью 
200 миллиардов долларов может 
оказать прямой и косвенный не-
гативный эффект на китайскую 
экономику. «Несмотря на то, что 
такого воздействия нельзя избе-
жать, в целом риски контролиру-
емы. Мы усилим поддержку пред-
приятиям для еще более активно-
го освоения международного 
рынка, будем реализовывать ини-
циативу «Один пояс — один путь», 
усиливая взаимовыгодное со-
трудничество с Евросоюзом, Япо-
нией, Россией, членами Ассоциа-
ции государств Юго-Восточной 
Азии, странами Африки», — под-
черкнул высокопоставленный чи-
новник.

Замминистра коммерции 
КНР Фу Цзыин также считает, 
что Китай и Россия, имеющие 
взаимно дополняющие экономи-
ки, способны преодолеть нега-
тивные последствия санкцион-
ного давления и торговых войн, 
развязанных Вашингтоном. За-
меститель представителя Китая 
по международным торговым 
переговорам Ван Шоувэнь со 
своей стороны отметил, что 
власти США препятствуют про-
движению переговоров по урегу-
лированию торговых противоре-
чий с КНР. По его словам, возоб-
новление диалога полностью за-
висит от Вашингтона. «Мы про-
вели уже четыре раунда консуль-
таций, на которых был достиг-
нут консенсус по многим аспек-
там. Мы даже выступали по это-
му поводу с совместным заявле-
нием, однако американская сто-
рона дает обещания и тут же их 
нарушает, начисто забывая про 
договоренности, — заявил Ван 
Шоувэнь. — Единственным выхо-
дом из ситуации может стать ис-
кренность, взаимное доверие и 
приверженность своим завере-
ниям».

ВЛАСТЬ Премьеру Швеции
объявили вотум 
недоверия

Подставили 
националисты

Александр Саможнев

ПАРЛАМЕНТ Швеции (Рик-
сдаг) выразил недоверие дейст-
вующему премьер-министру  
Стефану Лёвену. За смещение с 
должности главы кабинета про-
голосовали 204 депутата, 142 — 
высказались в его поддержку, со-
общает местное издание «Ло-
кал».

Шведские социал-демокра-
ты, правившие страной с 2014  
года, теряют позиции. Они про-
играли борьбу за место спикера 
Риксдага, которое занял Андре-
ас Норлен из правоцентрист-
ского Альянса при поддержке 
националистической партии 
«Шведские демократы». Пер-
вым же его решением стало 
объявление голосования по во-
туму недоверия премьер-мини-
стру. 

Тем не менее, Стефан Лёвен 
продолжит возглавлять прави-
тельство  до завершения коали-
ционных переговоров относи-
тельно кандидатуры нового гла-

вы кабинета. Спикер Риксдага 
проведет консультации с лиде-
рами политических партий, 
чтобы  выбрать кандидата, име-
ющего наибольшие шансы за-
ручиться поддержкой парла-
ментариев. 

Красно-зеленый блок, кото-
рый возглавляет Стефан Лёвен, 
и соперники из либерального 
Альянса хотят сформировать 
правительство. Однако ситуа-
ция складывается патовая: 
никто из них не  обладает для 
этого необходимым большинст-
вом. 

По шведскому законодатель-
ству, голосование по кандида-
туре нового премьер-министра 
должно пройти в течение бли-
жайших двух недель. 

Если ее не поддержит боль-
шинство депутатов, спикер 
Риксдага может предложить 
претендентов еще трижды.  
Если ни один из четырех канди-
датов не пройдет, в стране будут 
объявлены новые парламент-
ские выборы. 

КОРРУПЦИЯ На Украине началась война компроматов, 
связанная с избирательной кампанией

Сейшелы для генпрокурора
Павел Дульман

О
фициально президентская 
избирательная кампания 
на Украине начинается в 

конце декабря, однако войны ком-
проматов уже начались, и можно 
только догадываться, какого не-
бывалого накала достигнет поли-
тическая борьба ко дню голосова-
ния 31 марта. Только за последние 
дни депутаты озаботились дохода-
ми Петра Порошенко, а у гене-
рального прокурора Юрия Луцен-
ко обнаружилось поместье на 
Сейшельских островах, явно не 
соответствующее его уровню до-
ходов. 

В понедельник 40 депутатов 
Верховной рады — почти каждый 

десятый, средних размеров фрак-
ция — потребовали от главы госу-
дарства отчитаться перед депута-
тами и предметно опровергнуть 
слухи о финансовых и иных злоу-
потреблениях, допущенных им в 
целях личного обогащения. В 
письме, подписанном в числе про-
чих Юлией Тимошенко, депутаты 
требуют от президента «откро-
венного разговора в форме пресс-
конференции или открытого диа-
лога за «круглым столом», кото-
рые будут транслировать ведущие 
телеканалы». Для удобства разго-
вора они составили для него спи-
сок из 18 пунктов, каждый из ко-
торых формулирует конкретное 
обвинение или минимум — подо-
зрение.

Так, первый сюжет, по которо-
му Порошенко предлагается объя-
сниться, сформулирован так: «На-
личие у президента Украины П.А. 
Порошенко незадекларированно-
го имущества, корпоративных 
прав и денежных средств, разме-
щенных в офшорных юрисдикци-
ях, и уход от налогообложения в 
Украине на сумму более 25 милли-
онов долларов». 

Далее ему ставится в вину вне-
дрение схемы торговли углем по 
формуле «Роттердам +», принес-
шей ему вместе с олигархом Рина-
том Ахметовым около 20 милли-
ардов гривен сверхдоходов (при-
мерно 800 миллионов долларов), 
которые фактически заплатили 
рядовые потребители электроэ-

нергии. Далее следуют обвинения 
в злоупотреблении властью при 
получении принадлежащими пре-
зиденту предприятиями военных 
заказов и «продолжение функцио-
нирования во время войны Липец-
кой кондитерской фабрики и в 
«стране-агрессоре». В конце спи-
ска стоят: «установление контр-
оля над медиаполитикой в стране 
через давление администрации 
президента» и «использование 
инструмента лишения гражданст-
ва и уголовного преследования 
оппозиционных политиков и гра-
жданских активистов для полити-
ческих репрессий». Этот пункт, 
вероятно, был вписан по просьбе 
Михаила Саакашвили.

Глава президентской фракции 
в Раде Артур Герасимов уже на-
звал письмо депутатов и список 
18 претензий «грязными техно-
логиями и фейками», исключив 
возможность «откровенного раз-
говора» с подписантами. Но нет 
сомнений, что все изложенные в 
письме тезисы будут использова-
ны против Порошенко и много-
кратно повторены в ходе кампа-
нии.

Вчера же украинские СМИ 
опубликовали расследование ма-
лоизвестного сингапурского 
СМИ о собственниках элитных 
вилл на Сейшельских островах, 
среди которых оказался и гене-
ральный прокурор страны Юрий 

Луценко. Ему с января 2018 года 
якобы принадлежит участок в 1 
гектар и вилла стоимостью 5 мил-
лионов долларов на живописном 
острове Ройял Бэй, именно в тех 
местах, где он менее чем за месяц 
до заключения сделки вполне 
официально провел рождествен-
ские каникулы. 

К публикации прилагаются 
фото поистине райского сада и ин-
терьера виллы. Пресс-секретарь 
Луценко Лариса Сарган тут же на-
звала публикации в украинских 
СМИ «откровенным враньем» и 
«информационной атакой» и 
даже пообещала иски в суд за рас-
пространение «лживой информа-
ции». Причем судиться Луценко 
нужно будет и с условно респекта-
бельными изданиями, которые 
относят к «президентскому 
пулу». Из чего местные наблюда-
тели сделали вывод, что информа-
ция о вилле на Сейшелах — преду-
преждение со стороны Порошен-
ко своему ближайшему соратни-
ку, начавшему в последние дни за-
метно дистанцироваться от свое-
го патрона. Так, Луценко отказал-
ся возглавить предвыборный 
штаб Порошенко, обещал уйти с 
поста после выборов и начать по-
сле этого самостоятельную поли-
тическую карьеру, возможно — 
совместно с мэром Киева Витали-
ем Кличко, давно отстранившим-
ся от Порошенко. 

ФОРУМ Над президентом 
США посмеялись 
на Генассамблее ООН 

Трамп оказался 
в изоляции

Евгений Шестаков, Нью-Йорк

БОЛЕЕ неудачного выступления, чем то, с которым прези-
дент США Дональд Трамп выступил на Генассамблее ООН, 
даже трудно было представить. Возможно, впервые за по-
следний десяток лет уже в самом начале речи главы Белого 
дома зал встретил его слова смехом. Он прозвучал, когда 
американский лидер без ложной скромности объявил, что 
его администрация за год добилась большего результата, 
чем любая другая администрация в прошлом. Этот смех, 
сначала робкий, а затем все более заразительный, словно 
волна прокатился в этот момент по огромному залу, где 
проходила политическая дискуссия, коснувшись самых 
отдаленных его уголков. Трамп с искривленным лицом, 
что было отчетливо заметно на огромных развешанных в 
зале мониторах, выслушал реакцию собравшихся и сделал 
вид, что это дело привычное. Но вот на его соратников, си-
дящих в зале, — совет-
ника по националь-
ной безопасности, 
госсекретаря и вице-
президента происхо-
дящее явно произве-
ло удручающее впе-
чатление. Они опу-
стили головы и слов-
но застыли, накры-
тые этой волной ме-
ждународной реакции, которую, судя по их оживленным 
разговорам и довольным улыбкам перед выступлением 
президента США, никто в американской администрации 
не ожидал.

Но и дальнейшее выступление главы Белого дома 
оставило у собравшихся его послушать — а люди ради 
этого стояли даже в проходах, удручающее впечатле-
ние. И ладно бы это был просто отчет об экономических 
успеха команды Трампа, такое незатейливое хвастовст-
во, которым в стенах Генассамблеи чаще всего грешат 
лидеры небольших стран, не имеющих влияния на гло-
бальные проблемы. Но помимо восхваления себя и сво-
их военно-политических планов, президент США сде-
лал заявления, способные вогнать в уныние даже бли-
жайших союзников Америки, не говоря о более отда-
ленных партнерах. 

Из выступления Трампа стало понятным, что на сме-
ну рассуждениям об американской исключительности 
пришел американский эгоизм в самых беззастенчивых 
формах. «Я отстаиваю Америку, американский народ», — 
эту мысль президент США стремился максимально до-
ходчиво довести до Генассамблеи. Все, что ему мешало 
на этом пути, включая глобализацию, Трамп посчитал 
отмирающим атавизмом. «Америка намерена всегда 
действовать только в собственных национальных инте-
ресах», — буквально вдалбливал он собравшимся его по-
слушать представителям мировой элиты. «Мы не отка-
жемся от американского суверенитета в пользу глобаль-
ной бюрократии, — чеканил с каменным лицом Трамп. — 
Мы отвергаем доктрину глобальности в пользу нацио-
нального суверенитета». 

А далее был «только бизнес». Трамп сообщил, что 
рассчитывает получить деньги с государств, чью без-
опасность, по его мнению, обеспечивают Соединенные 
Штаты. В их числе страны ОПЕК, которые либо обязаны 
снизить цены на нефть по требованию США, либо за-
платить за военную защиту от агрессивных соседей. 
Под раздачу попало «неправильное» ВТО, которое не 
хочет учитывать озабоченности Белого дома, а потому 
должно быть реформировано. Не нравится американ-
скому лидеру социализм, которому, по словам Трампа, 
«должны противостоять все нации мира» и, разумеет-
ся, Иран. Нет смысла перечислять все инициативы Бе-
лого дома. Конфронтационная повестка — самое мягкое 
определение тем тезисам, которые прозвучали в речи 
Трампа на Генассамблее. 

Но все же ключе-
вым, подводящим 
черту под выступле-
нием, стало заявле-
ние Трампа о том, 
что те, кто получает 
американские дол-
лары, должны защи-
щать американские 
интересы. «Мы да-
дим деньги только 
друзьям», — объя-
снил принципы сво-
ей будущей геополи-
тики американский 

лидер. А тем, кто еще рассчитывает на американскую по-
мощь, посоветовал заранее готовить себя к тому, что за 
оказанные им услуги в сфере безопасности придется 
платить.

Но пафосные восклицания Трампа о суверенитете и 
независимости американской нации, которые он неод-
нократно в своей речи обещал защищать, произвели на 
зал удручающее впечатление. Трампа проводили с три-
буны жидкие аплодисменты, причем хлопали, в основ-
ном, гостевые трибуны, тогда как участники Генассамб-
леи старались делать вид, что ничего не произошло.

А далее буквально каждый выступавший лидер воз-
вращался к тезисам Трампа и, не называя их автора, в са-
мых нелицеприятных выражениях объявлял такие мыс-
ли крайне опасными и вредными для мирового сообще-
ства. Но, пожалуй, жестче других прошелся по американ-
ским планам президент Франции. Эмманюэль Макрон 
буквально не оставил камня на камне от выдвинутых 
Трампом идей, заявив, что продвигаемый американским 
президентом закон «кто силен, тот и прав» утратил рав-
ноправие и лишь усугубляет в мире насилие. Француз-
ский лидер настолько был возмущен, что в какой-то мо-
мент стал стучать по трибуне кулаком, что крайне не-
свойственно поведению первых лиц на генассамблеях. И 
по завершении своей речи сорвал бурные аплодисменты 
зала, внезапно увидевшего в молодом президенте Пятой 
республики реальную силу, способную помешать Трам-
пу реализовать свою бизнес-теорию в международных 
отношениях. 

Президент ЮАР Сирил Рамапоса презентовал ГА ООН скуль-
птуру Нельсона Манделы. 

На этом плоту 
подростка унесло в море.

Наблюдатели полагают, что информация о вилле Луценко на Сейшелах — своеобразное предупреждение 
со стороны Порошенко своему ближайшему соратнику.

Акцент

 За 49 дней дрейфа на плоту 
подросток больше десяти раз 
видел проплывающие кора-
бли, при этом всегда зажигал 
лампу, чтобы его заметили, 
никто не останавливался

Глобализацию 
Трамп посчитал 
отмирающим ата-
визмом

МЕЖДУ ТЕМ

Действующий президент Украины Петр Порошенко снова возглавил антирей-

тинг украинских  политиков. Согласно исследованию, проведенному социоло-

гической группой «Рейтинг», за него «ни при каких обстоятельствах» не проголо-

совала бы половина избирателей. 

Второе место по непопулярности делят между собой Олег Ляшко, Юлия Тимо-

шенко, Арсений Яценюк и Юрий Бойко (против каждого из них выступает чет-

верть всех опрошенных).

МИГРАЦИЯ 
Италия 
ужесточает 
законы 
о беженцах

РИМ 
ЕВРОСОЮЗУ 
НЕ УКАЗ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ПРАВИТЕЛЬСТВО Италии одо-
брило поправки в законодатель-
ство по приему беженцев. Эти по-
правки, названные в честь их ав-
тора — министра внутренних дел 
«Декретом Сальвини», серьезно 
ужесточают условия, на которых 
Италия будет открывать двери 
мигрантам. 

Глава МВД Маттео Сальвини 
давно и громогласно деклариру-
ет, что Рим больше не намерен 
идти на поводу Евросоюза по бо-
лезненному для страны вопросу 
нелегальной иммиграции. Имен-
но по инициативе министра стра-
на с недавних пор закрывает свои 
порты для беженцев. И теперь, 
видимо, настало время сделать 
следующий шаг. Согласно основ-
ным положениям «Декрета Саль-
вини», ужесточается процедура 
предоставления мигрантам «гу-
манитарной защиты» и облегча-
ется процедура депортации из 
страны тех, кому было отказано в 
предоставлении статуса бежен-
ца. Также расширен список пре-
ступлений, после совершения ко-
торых претендент на получение 
убежища будет считаться «соци-
ально опасным», лишится своего 
статуса и будет выдворен с тер-
ритории Италии.

В течение ближайших 60 дней 
законопроект будет обсуждаться 
в итальянском парламенте, где, 
скорее всего, его примут. 
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История Подросток  из Индонезии выжил 
в открытом океане 

49 дней дрейфа

Пафосное заявле-
ние Трампа о суве-
ренитете произвело 
на Генассамблею 
удручающее впечат-
ление
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Научные прогнозы и новые суда наконец-то помогут накормить страну рыбой

Треску заменит мойва
Алексей Стригин

С
ейчас мы наблюдаем но-
вый период «возрожде-
ния» дальневосточной сар-

дины, а следующая «эпоха лосо-
сей» начнется в 2050 году, про-
гнозируют во Всероссийском на-
учно-исследовательском инсти-
туте рыбного хозяйства и океа-
нографии.

Меняется климат, и это, в пер-
вую очередь, оказывает влияние 
на миграцию рыбы — тихоокеан-
ский лосось, к примеру, «уходит» 
на север. 

По словам первого заместите-
ля директора института Олега 
Булатова, при масштабных кли-
матических изменениях значе-
ние российских северных райо-
нов промысла — Берингова моря, 
северной части Охотского моря 
— тоже может измениться. Вме-
сто трески доминирующим ви-
дом может стать мойва.

Без исследований и прогнозов 
рыбаки просто не смогут отсле-
дить изменения, понимать кото-
рые необходимо при увеличива-
ющейся нагрузке на биосферу 
планеты. И результаты этого года 
стали еще одним доказательст-
вом того, что в последующие 

годы без качественных научных 
исследований станет еще слож-
нее прогнозировать улов. 

Рыбаков в путину-2018 ждал 
рекордный вылов красной рыбы 
на Дальнем Востоке. «В 2017 году 
мы побили двадцатипятилетний 
рекорд по вылову рыбы. А в 2018 
году справились с рекордной пу-
тиной горбуши — самой большой 
за всю историю наблюдений. До-
быто уже порядка 612 тысяч 
тонн, — сообщил руководитель 
Федерального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков.

И посетовал, что к такому 
большому улову не были готовы 
ни рыбаки, ни инфраструктура. 
Ведь помимо горбуши на Даль-
нем Востоке рыбаки добыли в 
этом году около 38 тысяч тонн 
сардины иваси, скумбрии и сай-
ры — почти в три раза выше уров-
ня 2017 года. 

Как вовремя доставить этот 
товар потребителю, а главное — 
как стимулировать розничные 
сети снижать цены в случае ре-
кордного улова? С каждым годом 
эти вопросы становятся  все ак-
туальнее. Добыча рыбы и произ-
водство рыбной продукции бу-
дут только увеличиваться. В бли-
жайшие пять лет в России запу-

стят 18 береговых рыбоперера-
батывающих предприятий и 33 
судна рыбопромыслового флота. 
Стоят они 132 миллиарда ру-
блей. Реализация этих проектов, 
подсчитал министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев, «по-
зволит уже к 2025 году обеспе-
чить поступление не менее 60 
миллиардов рублей дополни-
тельного прямого вклада в ВВП 
ежегодно». 

А еще через пять лет объем 
производства аквакультуры в на-
шей стране увеличится в три раза 
— такие цели поставлены в проек-
те стратегии развития отечест-
венного рыбохозяйственного 
комплекса, который сейчас про-
ходит межведомственные согла-
сования. 

Всего, по словам заместителя 
руководителя Росрыболовства 
Петра Савчука, до 2025 года 
требуется построить не менее 
100 промысловых судов, что 
вполовину обновит общую мощ-
ность флота, не обновлявшегося 
около тридцати лет. Новые суда 
обещают проектировать на 
треть производительнее суще-
ствующих. 

Стимулом к такому масштаб-
ному обновлению стали инвести-

ционные квоты, которые и под-
толкнули бизнес к закладке но-
вых судов, а чиновников — к даль-
нейшему развитию этого рыноч-
ного механизма. 

«Мы заинтересованы в разви-
тии этого сектора и рассматрива-
ем дополнительные меры госу-
дарственной поддержки», — уве-
ряет заместитель директора де-
партамента судостроительной 
промышленности и морской тех-
ники минпромторга Николай 
Шабликов.

Однако важнее промысловых 
судов — научно-исследователь-
ские, уточняет президент Объе-
диненной судостроительной кор-
порации Алексей Рахманов. Их 
создание уже поручено Северной 
верфи. С ним согласен и Илья 
Шестаков, полагающий, что 
основное место в отрасли должно 
отводиться науке. А планирова-
ние вылова надо строить на его 
прогнозах, а не на объяснении 
случившегося, как это зачастую 
бывает. 

Тогда будет легче подгото-
виться и организовать в полном 
объеме доставку рыбы на при-
лавки и сбить цены. Иначе рекор-
дные уловы и грандиозные планы 
станут бессмысленными. 

Прямая речь  Евгений Ясин: Людей надо учить копить деньги и помочь делать 
это с прибылью

Вложить в себя
Татьяна Панина 

Т
ем, кому предстоит вы-
ходить на пенсию в 
ближайшие годы по но-
вым правилам, надо 
помочь материально, 

если их доходы невелики, счита-
ет научный руководитель НИУ 
«Высшая школа экономики» Ев-
гений Ясин. А те, кто еще молод, 
должен заранее позаботиться о 
своем «серебряном веке». Задача 
государства — создать им условия 
для эффективных накоплений.

Многое, конечно, будет зави-
сеть еще и от ситуации в эконо-
мике, и не только российской, но 
и мировой. И с этого мы начали 
наш разговор.

Евгений Григорьевич, Сорос 
продолжает уверять, что близит-
ся новый глобальный экономи-
ческий кризис. Алексей Кудрин 
предупредил, что средств в Фон-
де национального благосостоя-
ния хватит максимум на один 
кризис. Плюс мы видим, что нас 
ждут новые санкции США. Что, 
совсем так плохо? Какая у нас 
перспектива?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Я не сказал бы, что 
все так плохо, что никаких воз-
можностей нет. Но есть опреде-
ленные трудности, с которыми 
нам придется сталкиваться. Что 
касается санкций США, конечно, 
очень неприятная вещь. Не знаю, 
как мы справимся. Заранее не 
могу сказать. Но все-таки, я ду-
маю, это тоже не так уж страшно. 

Все преодолимо?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Это преодолимо. Ми-
ровой кризис? Конечно, может 
быть. Но пока не вижу для него 
каких-то особых причин в бли-
жайшие годы. 

Другое дело, что есть пробле-
мы у нас, внутри страны. Лет де-
сять назад рыночные реформы со-
шли на нет, считалось, что новая 
экономика состоялась. И мы 
должны были решить, на какие 
силы будем делаем ставку, какие 
общественные процессы разви-
вать. Ответов пока нет. И считаю, 
что сегодня мы не используем все 
возможности, которые у нас есть. 
И, скорее, движемся по консерва-
тивному пути. А мы должны бы 
развивать те силы и основы, кото-
рые были характерны для нашего 
экономического движения вперед 
в начале 2000-х годов. 

И что у нас не так? Рыночная 
экономика вроде как состоялась.
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Так надо вперед дви-
гаться! Меньше вторжения госу-
дарства в экономику и в большей 
степени опоры на рыночные ме-
ханизмы. Это что значит? Какие-
то столкновения разных рыноч-
ных сил мы не зажимаем, а даем 
им развиваться. Это конкурен-
ция как экономическая, так и по-
литическая. Это судебная систе-
ма, которая становится более не-
зависимой. Пока этого не проис-
ходит. 

Я правильно вас понимаю: что-
то изменилось, но это не разви-
вается дальше? Все-таки опреде-
ленный уровень конкуренции у 
нас есть. И по судам много при-
нято решений. 
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: После 2012 года без-
условно было определенное раз-

витие, но оно скорей характери-
зовалось тем, что усиливалась 
роль государства. И сейчас, на 
мой взгляд, есть у бизнеса некая 
боязнь, что бюрократические 
силы будут в большей степени 
контролировать все процессы и 
мешать развитию.

То есть когда был кризис, была 
антикризисная программа пра-
вительства, многим отраслям 
помогали выстоять. Но кризис 
закончился, ребята, отойдите в 
сторону! Так получается?

ЕВГЕНИЙ ЯСИН: А что, кризис закон-
чился? И у вас есть доказательст-
ва, что у нас идет рост экономики?

Но полтора процента есть. Мало, 
конечно.
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Вот. Тогда не вводите 
своих читателей в заблуждение. 
Полтора процента достигли, со-
гласен, хорошо. Но дальше что 
будет, мне лично не ясно. 

Когда-то вы журили Кудрина, 
что он деньги все в кубышки — 
резервные фонды — вкладывает. 
А не в экономику, в проекты, ко-
торые потом дали бы отдачу. И 
принесли стране деньги. Сейчас 
один фонд остался. Может, сей-

час этим надо заняться? Или 
поздно?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Ставка на дорогую 
нефть, на то, чтобы создавать ре-
зервы на случай, когда у нас из-
менится ситуация, была в прин-
ципе правильная. 

Я же тогда выступал за то, что-
бы мы все-таки переакцентиро-
вали внимание на развитие ры-
ночной экономики. А у нас это и 
тогда уже не очень получалось. 
Было ощущение, что обстановка 
несвойственна тем условиям, 
когда концентрируются нацио-

нальные инвестиции, что они 
бросаются в экономику. А мы 
должны добиться, чтобы отечест-
венные, иностранные инвести-
ции поднимали ее.

А сейчас нужно в резерв деньги 
откладывать?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Сейчас немножко 
другая ситуация. У нас не такое 
благоприятное положение на ми-
ровых рынках. Оно неплохое в том 
смысле, что мы все-таки неплохо 
зарабатываем. Но не так, чтобы 
очень. Сколько нам торговля не-
фтью дает? 70-80 долларов за бар-
рель? А тогда было 100 и выше. Так 
что на инвесторов надо делать 
ставку, создавать для них условия. 

Под инвесторами, насколько я 
знаю, вы понимаете не только 
бизнес, но и население. В какие 
инвестиционные продукты сей-
час мы, простые люди, могли бы 
вложить деньги?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Я не знаю, во что сей-
час вкладывать. Вот во что хотел 
бы вкладывать, знаю. В страхо-
вые фонды, накопительные пен-
сионные фонды и прочее, чтобы 
были солидные вознаграждения. 
И чтобы эти фонды сами инве-
стировали, давали деньги малым 
и средним бизнесменам, которые 
вкладывали бы в свои предприя-
тия и потом давали бы доходы 
этим фондам. А они давали бы 
деньги мне, вам — всем вкладчи-
кам. Тогда и страна развивается, 
и у людей прибыль. 

Но тут еще одно условие важ-
но: у людей должны быть деньги 
для инвестиций. А доходы у нас 
небольшие. И повышаются они 
неравномерно.

И у кого же больше? 
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: У тех, кто богаче. У 20 
процентов самых богатых людей 
в стране доход за год вырос в два с 
лишним раза. У следующей двад-
цатки рост — 25 процентов. Тоже 
приличный. Но у остальных —  
рост слабенький. А в самой мало-
имущей двадцатке даже сокра-
щение дохода. 

Вы предложили создать фонд по-
мощи семьям. Это связано с пен-
сионными изменениями?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Да. Это для тех, у кого 
доходы окажутся низкими, когда 
они подойдут к предпенсионно-
му возрасту. Считаю, мы должны 
потратить существенные деньги 
на то, чтобы оказать этим людям 
поддержку.

Этот фонд должен быть частью 
Пенсионного фонда?
 ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Я считаю, что это 
должен быть самостоятельный 
отдельный фонд. Его размер — 
10—15 процентов от размера 
Пенсионного фонда. 

Понимаете, у людей обяза-
тельно должны быть деньги на 

инвестиции — пусть даже самые 
маленькие. Это стимулирует к 
накоплению. Нам пора пере-
стать надеяться в старости толь-
ко на государство. Но этому лю-
дей еще надо научить.

Евгений Ясин: Мировой кризис? 
Конечно, может быть. Но я пока 
не вижу для него каких-то причин.

Акцент

 Сейчас доллар дорогой. Мы 
должны пользоваться этим. 
И выигрывать в конкуренции 
благодаря дешевому рублю

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ЭКОНОМИКА 
ПРОСТЫХ ИСТИН
НА РОССИЙСКОМ рынке обуви импорт занимает 85 
процентов. Это простая истина, и не нужно иметь дипло-
ма, чтобы сказать — это ненормально для страны в 148 
миллионов человек. Должны найтись и сапожники, и 
кожа, и сырье с оборудованием, чтобы хотя бы 40—50 
процентов огромного рынка занять своим, местным. Или 
в экономике устроено что-то не так.

Четверть века мы не можем сделать нормальным про-
цент по кредитам. Для миллионов семей он — двузнач-
ный. Четверть века! Скажите, что не так в том, как мы 
управляем экономикой? За три десятилетия Южная Ко-
рея из лачуг выбилась в развитые страны, Китай стал 
тем, на кого оглядываются с завистью. А в Восточной Ев-
ропе, в бывших странах «соцлагеря», сверстники наших 
30-летних получают ипотеку под 2,5—3 процента.

Что не так? Поче-
му после стольких 
призывов к иннова-
циям в России в 2017 
году было сделано 
компьютеров на 4 с 
лишним доллара на 
душу населения? По-
чему уже из года в 
год 300—350 штук 
металлорежущих 
станков в месяц — 
предел мечтаний? 
Что это за экономи-
ка, в которой за год 

на 148 миллионов человек выпустили 15 тысяч зонтиков 
для дождя и cолнца? Росстат утверждает, что в июле 2018 
года у нас произведено 67 штук детских колясок, а за 
2017 год на всю Россию — 760 штук. Как это может быть в 
такой наполненной людьми и ресурсами стране?

У нас огромные рынки для роста экономики. Обувь, 
одежда, простейшие предметы обихода. Триллионы ру-
блей. Они уже заполнены — только кем? Доля импортных 
лекарств на рынке по стоимости снизилась до 68 процен-
тов. Успех? Еще недавно была далеко за 80. Но ведь все 
равно годами, четверть века складывавшаяся деформа-
ция. И так сектор за сектором — этого нет, то не произво-
дят, а если есть, то не то. И насколько свое — это «свое»?  
Когда говоришь с промышленниками, они только машут 
руками. Масса исходников — импортные. В фармацевти-
ке, в аграрном секторе, в легкой промышленности, в 
«умных компонентах» оборудования, в микроэлектро-
нике. Только что минпромторг рассказал, что микроэ-
лектронику размером 28 нанометров и менее Россия за-
казывает у крупных фабрик Юго-Восточной Азии.

Так что же не так в экономической политике, если им-
портозамещением пришлось заниматься под ударом 
санкций? Почему глупейший лозунг «все купим за сы-
рье» так долго был абсолютной истиной? Или почему так 
согласно все кивали головой, что, мол, «голландская бо-
лезнь», нечего делать, обречены.

Хватит о прошлом? Но оно ведь и настоящее. Вы дума-
ете, мы подавили инфляцию? Четверть века не могли, а 
два последних года — вот она, миленькая, ползет, нижай-
шая? Но вообще-то в 2017 году индекс цен производите-
лей промышленных товаров составил 7,6 процента. А в 
январе — июле 2018 года — 16,6 процента. И рано или 
поздно все это прорвется в розницу, особенно на фоне де-
вальвации рубля, как ни сдерживай цены и тарифы, регу-
лируемые государством.

Кстати, о девальвациях. У нас их было четыре взрыв-
ных (1994, 1998, 2008 / 2009, 2014 годы). И, наконец, на-
ступила пятая. С начала года рубль подешевел по отно-
шению к доллару больше чем на 20 процентов. Все это 
было задолго ясно. Заранее предупреждали, что в оче-
редной раз кэрри-трейд и финансовые инфекции послу-
жат спусковым крючком. И это будет повторяться снова 
и снова — мелкий, спекулятивный финансовый рынок, 
верх нестабильности, удары из финансов, сносящие эко-
номику, недоступность кредита, если… Если что? Если не 
запретить? Ни в коем случае не запрещать! Но побу-
ждать, стимулировать, насыщать деньгами, нормализо-
вать, строить большую финансовую машину.

Четверть века разбалансированной, нестабильной 
экономики. Не хватит ли? Не страшновато ли, когда эко-
номические ведомства в один голос твердят, что впере-
ди, если рост, то еле-еле, старческий. А разгонимся когда-
нибудь — лет через пять.

Заранее известно, что экономика вертикалей, сверх-
крупной собственности, при государстве — доминанте во 
всем, это — тупиковый путь. Заранее ясно, что экономи-
ка, опирающаяся больше всего на бюджет, на отдельные 
проекты «федералов», пусть самые крупные — не сможет 
быстро, устойчиво расти, если только не переродится в 
мобилизационную.

Для роста, инно-
ваций и модерниза-
ции нужна живая, 
легкая, денежная по-
чва для всех, а не 
только для котлова-
нов. Когда доля сред-
него и малого бизне-
са — не 20—25 про-
центов, как сейчас, а 
хотя бы 40—50. Все 
то же самое — до-
ступный кредит, 
низкий процент, 
чуть ослабленный рубль, большой внутренний финансо-
вый рынок, налоги ниже, сильные налоговые стимулы за 
рост и модернизацию, легкое административное бремя, 
таможенные пошлины, защищающие внутренний ры-
нок. Побуждать иностранцев переносить производство в 
Россию, а не вбрасывать нам готовые товары за сырье. 
Когда все это будет? Еще через 25 лет?

Кстати, о котлованах. Да, большие, федеральные ин-
фраструктурные проекты — это благо для роста экономи-
ки. Они рождают спрос на оборудование, на жилье, на 
ширпотреб, и дальше по цепочке — во многих смежных 
отраслях. Но кому этот спрос достанется? Внутреннему 
производителю или закупщики потянутся в Китай? В 
2017-м за год в России произведено на всю страну 609 
штук бульдозеров, грейдеров — 709 штук, дорожных кат-
ков — 221 штука, самоходных одноковшовых экскавато-
ров — 1983 штуки. Штук!

Все это — простые истины экономики. Их много — 
ясных, заметных, когда нужно остановиться и задумать-
ся. Четверть века! Как сделать по-другому? И не пора ли?

Четверть века неста-
бильной экономики, 
ставшей из большой 
индустриальной — 
сырьевой. 
Не хватит ли? 

Индекс цен произво-
дителей промтова-
ров составил в янва-
ре — июле 16,6%.
И все это еще про-
рвется в розницу

ВАЛЮТА

НЕ НАДО УКРЕПЛЯТЬ ДОЛЛАР
Евгений Григорьевич, наверное, видели по ТВ, как в Турции жгли доллары? 
Сейчас много говорят, что всем нужно уходить от доллара. Хватит США кор-
мить, и вообще они зазнались. Надо? 
Ясин | Хотите поднять курс доллара — валяйте. 

Если вы не сможете получить доллары, то цена американской валюты возраста-

ет. Если цена доллара возрастает, то большее количество людей захотят полу-

чить их в свои накопления. И доллар еще больше укрепится. Вы же живете в ры-

ночной экономике. 

То есть отказ от доллара его укрепляет.
Ясин | Да. Это мы должны учитывать. 

«Гулять» в ту и в другую сторону можно, но без фанатизма? 
Ясин | Да.

Какая сейчас красная цена доллару? Одни эксперты говорят, 90 рублей будет 
скоро и даже 100 рублей. Другие — рубль возьмет реванш. Кто прав?
Ясин | Я не гадаю на долларе. Если я сторонник рыночной экономики, то дол-

жен ориентироваться на те сигналы, которые подает рынок. 

И какие сигналы он подает?
Ясин | Что сейчас дорогой доллар. И мы должны пользоваться этим. И выигры-

вать в конкуренции благодаря тому, что у нас более дешевая валюта. 

Мы должны допускать стоимость доллара в 100 рублей?
Ясин | А вы можете не допускать?

Центробанк может. Он уже принял меры.
Ясин | Посмотрим, как это у него получится. 

То есть все может быть. А как это будет, мы сейчас сказать не можем?
Ясин | Да. Еще раз повторю — это рыночная экономика. 

Чем закончится противостояние России и США? Это долгий процесс? 
Ясин | Я хотел бы знать так же, как и вы. Это зависит от нашей политики. Мы, по-

моему, допустили довольно много ошибок. Теперь созданы условия, чтобы эти 

ошибки совершали американцы. Будем ли мы от этого страдать — посмотрим. 

Но я лично глубоко убежден, что мы совместно с США должны участвовать в 

развитии мировой рыночной экономики, в глобализации, новый этап которой 

должен скоро начаться.

СТАТИСТИКА

РЫБА ОБОГНАЛА РОЖДАЕМОСТЬ
Сегодня в мире добывается 90 миллионов тонн дикой рыбы и еще 80 миллионов 

тонн выращивается. 

Население планеты к 2050 году достигнет, согласно прогнозам, 11 миллиардов 

человек, которым потребуется около 300 миллионов тонн рыбы в год. Эксперты 

подсчитали, что потребление рыбы растет в два раза быстрее населения земли.
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НИЖНИЙ НОВГОРОД Юные изобретатели победили на международной выставке 
в Индонезии

Ветер в голове
Ирина Белова

Д
венадцать золотых и пять 
серебряных медалей завое-
вали российские школьни-

ки на прошедшей на индонезий-
ском острове Бали V Междуна-
родной выставке юных изобрета-
т е л е й  I n t e r n a t io n a l  Yo u n g 
Inventors Award 2018. Одними из 
тех, кто принес в копилку росси-
ян наибольшее число наград, ста-
ли ребята из Нижегородской об-
ласти.

Александр Дудков из Нижего-
родского детского речного паро-
ходства получил высшую награ-
ду престижного конкурса — Гран-
при. 15-летний изобретатель пре-
зентовал «Парус-крыло» — робо-
тизированную модель судна для 
автономного мониторинга аква-
торий, работающую от силы ве-
тра и солнца.

— Исследуя интернет, я на-
ткнулся на статью о создании и 
будущем применении беспилот-
ных морских судов, — рассказал 
«РГ» Александр Дудков, — заинте-
ресовался этой темой и решил 
разработать проект по строи-
тельству многозадачных беспи-
лотных судов, которые будут 
обеспечивать безопасность мор-
ского транспорта и снабжение 
центров управления всей необ-
ходимой для их функционирова-
ния информацией.

Кстати, именно этот проект 
был представлен президенту Рос-
сии Владимиру Путину в сочин-
ском образовательном центре 
«Сириус» в июле этого года и по-
лучил золотую медаль в конкур-
сном отборе.

— Саша не был в «Сириусе», он 
с командой единомышленников 
прорабатывал план проекта с ок-
тября прошлого года, — объяснил 
руководитель проекта Артем Гав-
рилин. — Первые испытания «Па-
руса-крыла» проходили в откры-
том бассейне сочинского образо-
вательного центра, а уже потом в 
Нижегородской области на Горь-
ковском водохранилище, где нет 
сильных штормов, но есть ветер.

Золотую медаль на выставке в 
Индонезии завоевал еще один 
нижегородец из детского речного 
пароходства — Владимир Крупа, 
разработавший экобота. По сло-
вам 13-летнего школьника, это 
беспилотное судно типа «катама-

ран», предназначенное для сбора 
мусора с поверхности воды, а 
также других задач при установ-
ке дополнительного оборудова-
ния.

— Экоботом нужно управлять 
дистанционно, — отметил Артем 
Гаврилин. — Максимальная даль-
ность сигнала — три километра. 
Испытания проводились в Ни-

жнем Новгороде, на Волге и Оке. 
Это второй проект после разра-
ботанного в 2016 году «Морского 
глаза» — аппарата визуального 
мониторинга акваторий для вы-
явления загрязнений и наруше-
ний. Сейчас мы работаем над 
усовершенствованием экобота, 
чтобы добиться полностью авто-
матической работы, а также со-

здаем подводный аппарат и суда 
на альтернативном источнике 
энергии — солнечной батарее.

На Бали школьники побывали 
впервые, нашли новых друзей из 
других городов России и стран, 
успели оценить экзотическую 
красоту острова, но больше всего 
им запомнился океан.

Кстати, золотой медали удос-
тоился и проект Максима Бушуе-
ва и Глеба Горькаева из школы 
информатики и прикладной ма-
тематики города Сарова Нижего-
родской области. Они разработа-
ли систему контроля усталости 
водителя — умного помощника 
роботизированного автомобиля.

Анна Шепелева 

В
зорвавшая соцсети но-
вость о том, что режис-
с е р у  с ы з р а н с к о г о 
драмтеатра  грозит 
увольнение  из-за не-

корректной афиши, быстро обле-
тела интернет.  Как  удалось выя-
снить корреспонденту «РГ», за-
кулисный  скандал попросту был 
раздут из-за готовившейся юби-
лейной премьеры. Открытие теа-
трального сезона теперь уж точ-
но долго будут вспоминать не 
только в Сызрани.

Все началось после разме-
щенного в блоге  известного в 
регионе ньюсмейкера — депута-
та Самарской губдумы Михаила 
Матвеева сообщения, где парла-
ментарий  поведал о «феерич-
ной» истории. Ему якобы при-
шло анонимное послание, где 
рассказывалось о том, что не 
успели повесить в провинциаль-
ном городе афишу к премьере по 
Гоголю, «как начался кошмар 
для театра». Дело в том, что на 
афише, которую разместили в 
соцсетях, над названием спекта-
кля «Ревизор» был обозначен 
жанр постановки — «кошмар 
госчиновника в 2 частях». Далее 
аноним сообщил, что это якобы 
не понравилось сотрудникам 
администрации города.  Дирек-
тора и главного режиссера выз-
вали на ковер к руководству,  ко-
торое отвечает в городе за куль-
туру. Состоялся нелицеприят-
ный разговор, афишу из-за при-
писки «кошмар госчиновника» 
потребовали снять. На следую-
щий день якобы «уговоры» про-
должились у мэра. Заканчивает-
ся послание прямо-таки по зако-
нам драмы кульминацией: яко-
бы несмотря на то, что афишу 
заменили, режиссеру предло-
жили искать с января новое ме-
сто работы. Вместе с директо-
ром театра.

Это сообщение произвело в 
интернете эффект разорвавшей-
ся бомбы. Пользователи в соцсе-
тях ни на секунду не сомнева-
лись в правдивости истории. В 
адрес чиновников посыпался 

град упреков. Аудиторию не 
успокоил даже полушутливый 
комментарий врио министра 
культуры региона Сергея Фи-
липпова. 

— Никто не тронет ни режис-
сера, ни директора театра. С 
чувством юмора у кого-то плохо 
в славном городе Сызрани. Ну 

хоть рекламу спектаклю сдела-
ли... Спасибо Николаю Василье-
вичу, актуальнейшую комедию 
написал, до сих пор персонажи 
живы, — министр даже добавил 
улыбающийся смайлик в конце. 

По мнению руководителя 
управления культуры Сызрани 
Ольги Дидык, в этой истории 

много надуманного. Изначально 
к премьерному спектаклю было 
несколько вариантов афиш, поя-
снила она «РГ».

— На мой взгляд, на афише 
нужно обозначать жанр поста-
новки, чтобы не вводить в заблу-
ждение зрителя, это бессмер-
тная комедия. Вот об этом и был 
разговор. На этом все, вопрос об 
увольнении не ставился, — заве-
рила чиновник. — Некогда нам 
людей увольнять, у нас юбилей-
ный год: премьера, затем сразу 
фестиваль, ночь в театре и так до 
конца года.    

В театре на вопрос «РГ» об 
увольнении руководства сотруд-
ник, взявший трубку, просто 
рассмеялся. Мол, некогда нам, у 
нас сезон стартует. К концу дня 
главный режиссер театра Олег 

Шахов все же нашел минутку, 
чтобы пообщаться с корреспон-
дентом «РГ». 

— Есть такое понятие, как 
жанр спектакля, как его видит 
режиссер. От того, что мы поме-
няли определение на афише, 
сама постановка не пострадала. 
Это нормальная практика, у нас 
бывает и к другим спектаклям 
замена афиш. Что же касается 
вопроса об увольнении, он не 
стоит, — заверил Олег Шахов. 

Так что «кульминации», на 
которую рассчитывала интер-
нет-аудитория, не будет. А «Реви-
зор» будет. Послезавтра, в пят-
ницу, — премьера. Билеты уже 
раскуплены. Премьера, по всей 
видимости, пройдет с аншлагом.  

На конкурсе на Бали нижегородцы Александр Дудков и Владимир Крупа 
были одними из лучших.

Акцент

 Всего в выставке 
принимали участие более 
300 школьников и студентов 
из 15 стран мира

БАШКИРИЯ

Министра 
образования 
поймали 
на ошибках

«ПИТЕР 
НАВИВАЕТ...»

Айгуль Камаева

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ Башки-
рии обратилась к министру про-
свещения РФ с просьбой «не до-
пускать на руководящие дол-
жности в сфере образования нег-
рамотных чиновников». Пово-
дом стал пост в соцсети регио-
нального министра образования 
Гульназ Шафиковой. Он появил-
ся в интернете 23 сентября этого 
года. В нем Гульназ Радмиловна 
написала (орфография автора 
сохранена): «Питер навивает ро-
мантическое настроение. Все со-
бираются здесь, чтобы быть на 
открытие всероссийского кон-
курса «Учитель года-2018». Уда-
чи нам всем!»

Читатели тут же обнаружили 
ошибки и указали министру на 
их недопустимость при ее дол-
жности. В ответ Гульназ Шафико-
ва не придумала ничего лучшего, 
как оправдать свою безграмот-
ность некой проверкой: «Экспе-
римент удался! Спасибо дедушке 
Фрейду — «сшибки» срабатыва-
ют! Всего две ошибки в трех 
предложениях — и уже обсужда-
ют в газетах. Круто! Спасибо, 
прошу прощения за ошибки, 
больше экспериментировать не 
буду». После чего она поправила 
ошибки и доступ к своему акка-
унту закрыла. Но блогеры успели 
сделать скриншоты других ее 
статей, также изобилующих на-
рушениями правил правописа-
ния: «еще много будут отремон-
тировано», «хочется, чтобы по-
мыслы были чистыми, мысли 
светлыми и энергии бесконеч-
ной» или «это точно пригодиться 
ему в жизни». Вспомнили и по-
сты со словами «Здание имели 
свою душу» и «Любите учителей 
свои детей и тогда они ответят ва-
шим детям тем же».

«Родителей российских 
школьников давно беспокоит па-
дение уровня базового образова-
ния, которое получают их дети. 
Но скажите, каким еще может 
быть этот уровень, когда ми-
нистр образования Башкирии в 
трех предложениях совершает 
три ошибки?!» — написали в об-
ращении члены комитета по за-
щите прав школьников Башки-
рии и предложили тестировать 
чиновников сферы образования.

АСТРАХАНЬ Коров 
приравняли 
к автомобилю

СТОЯНКА 
ДЛЯ БУРЕНКИ

Елена Мелихова

ВЛАСТИ Астраханской области 
ведут отчаянную борьбу с… ко-
ровами. Вернее, с их безответст-
венными владельцами. Буренок 
практически приравняли к авто-
транспорту, создав для них шт-
рафстоянки, на которые эвакуи-
руют рогатых нарушительниц. А 
чтобы хозяевам было неповадно 
выпускать скот «на вольные хле-
ба», для них установили штрафы. 

— Чтобы забрать со штрафсто-
янки корову, ее хозяин должен 
заплатить тысячу рублей, — со-
общил «РГ» замглавы админи-
страции поселка Володарский 
Умербек Такаев. — За прошлый 
год таким образом нам удалось 
собрать 32 тысячи рублей. Эти 
деньги идут на благоустройство 
стоянок и корм для скота. 

Но теперь законодательство 
ужесточилось. И за нарушение 
правил выпаса штраф установ-
лен до трех тысяч рублей для 
частного лица и до 30 тысяч для 
юридического. За повторное на-
рушение сумма увеличится. Ну а 
если свободно гуляющее живот-
ное причинит ущерб здоровью 
человека и чужому имуществу, 
штрафы будут доходить до 100 
тысяч рублей.

Причина введения столь жест-
ких мер очевидна. За последние 
несколько лет не только коровы, 
но и праздно шатающиеся бара-
ны, верблюды и лошади стали ви-
новниками уже более полутыся-
чи ДТП! С начала 2018-го зафик-
сировано 87 таких аварий. При 
этом один человек погиб. Маши-
ны разбиты, но взыскать ущерб в 
таких случаях раньше было не-
возможно. Владелец животного 
попросту «умывал руки»: мол, я 
не я, корова не моя. Но теперь от-
креститься от собственной живо-
тинки невозможно благодаря 
проводимой в регионе кампании 
по обязательному биркованию 
коров: в паспорт-бирку внесены 
все данные о хозяине, включая 
его мобильный телефон. «Парус-крыло» Александра Дудкова завоевал Гран-при.

Сызрань История с некорректной афишей к спектаклю 
«Ревизор» была раздута перед премьерой

Кошмар для министра
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Акцент

 «Кульминации», на которую 
рассчитывала интернет-ауди-
тория, не будет. А «Ревизор» 
будет

Вот из-за этой афиши и разгорелся 
весь сыр-бор в социальных сетях.
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СПРАВКА «РГ»
Всего в выставке принимали участие более 300 школьников и студен-
тов из 15 стран мира. Россию представляли 17 изобретателей в возра-
сте от 6 до 19 лет из Москвы, Нижнего Новгорода, Норильска, Казани, 
Читы, Уфы, Мончегорска, Сарова и других городов. Организатор вы-
ставки — научно-техническая ассоциация «Технопол-Москва» (уполно-
моченный представитель международного организационного комите-
та IYIA в России) при поддержке министерства иностранных дел РФ, 
правительств Нижегородской области и Республики Татарстан, рабо-
чей группы «Маринет» и НГТУ имени Алексеева.

МОСКВА   Столица первой 
испытает на себе новую 
систему налогообложения 
самозанятых

Доходы 
прячутся в тени 

Сергей Жуков 

МОСКВА готова первой в стране опробовать новый меха-
низм налогообложения для самозанятых граждан, заявил 
мэр столицы Сергей Собянин. По его мнению, экспери-
мент поможет легализовать доходы и увеличить поступле-
ния в пенсионную систему. Приживется ли новая схема и 
выйдут ли из «тени» няни, сиделки и репетиторы, корре-
спонденты «РГ» поинтересовались у экспертов. 

Какова «армия» самозанятых в России, точно никто не 
скажет. По разным данным, их число варьируется от 3,5 
млн до 15 млн. Чаще всего эти люди занимаются ремон-
том, транспортировкой грузов, строительством. Причем в 
налоговую о себе заявили, добровольно встав на учет, чуть 
больше 2 тысяч человек по всей стране. Больше всего сре-
ди легализованных жителей столицы. По информации 
УФНС по Москве, пока их более 200. Остальные затаились 
в «тени». Выйдут ли они оттуда, если примут закон, боль-
шой вопрос. 

Столичный эксперимент распространится на самоза-
нятых и индивидуальных предпринимателей, не имеющих 
работодателя и не привлекающих наемных работников. 
Физлицам предложат каждый месяц платить налог в раз-
мере 4%, а юрлицам — 6%. Тех, кто откликнется, обещают 
освободить от уплаты подоходного налога и предоставить 
право на налоговый вычет до 10 тысяч рублей. «Мы с боль-
шим удовольствием войдем в эксперимент, поскольку это 
возможность для огромного количества самозанятых гра-
ждан очень легко и безболезненно легализовать свой биз-
нес», — объяснил Собянин. 

По мнению генди-
ректора юридиче-
ской компании 
URVISTA Алексея 
Петропольского, Мо-
сква как самый густо-
населенный город 
страны лучше всего 
подходит для всякого 
рода реформ и экспе-
риментов. Вопрос 
лишь в том — какими 
рычагами будут 
пользоваться, чтобы вычислить самозанятых граждан. 
«Сейчас несложно отследить банковские операции по кар-
там физических лиц, — пояснил Петропольский. — Если 
клиент не может объяснить и подтвердить свои доходы, 
банк может заблокировать расчетный счет. Человека зано-
сят в «черный список»», и он нигде не сможет открыть 
счет, пока не уладит вопросы с налоговой». Просто так до-
бровольно, уверен эксперт, мало кто выйдет из «тени». По 
оценкам Петропольского, это сделают не больше 1% само-
занятых.

Стремясь вывести в легальное русло нянь и домработ-
ниц, важно не перегнуть палку, считает член совета мо-
сковского отделения «ОПОРЫ России» Алексей Рябинин. 
«Им для начала нужно увидеть пользу и выгоду от этой си-
стемы, — подчеркнул он. — Если увидят, будут пользоваться 
новой системой, а если их попробуют заставить, тогда ов-
чинка выделки не стоит». Похожего мнения придержива-
ются и сами москвичи, причисляющие себя к самозаня-
тым. Репетитор Анастасия Кузнецова пока выжидает, по-
скольку считает свои заработки мизерными: «Не пони-
маю, что и как будет проверять налоговая. По сути, самой 
придется предоставлять всю информацию». Не спешит вы-
ставлять напоказ заработки и мать-одиночка Татьяна Ля-
шенко, подрабатывающая няней. Говорит, нужно кормить 

и одевать ребенка, 
поэтому на счету ка-
ждая копейка.

Как показал опрос 
крупнейшей русско-
язычной биржи уда-
ленной работы FL.ru, 
«отщипнуть» от свое-
го дохода 4% готовы 
чуть больше трети 
респондентов. В 
остальном опрошен-
ные, а большинство 

из них москвичи, разделились на два лагеря: 30% готовы 
платить не более 2%, а еще 30% предпочли бы освободить 
себя вообще от налогов. Оставшиеся не против отдать в 
казну свыше 4%. А 27% респондентов даже не слышали об 
изменениях в законодательстве и очень удивлены планами 
правительства. 

Тем не менее чуть больше половины опрошенных согла-
сны зарегистрироваться в качестве самозанятого в тече-
ние года. Еще 20% выход из «тени» считают гражданским 
долгом, поэтому планируют заявить о своем статусе в бли-
жайшее время. Однако 21% опрошенных настроены менее 
оптимистично и пока не уверены, что это выгодно.

— Бизнес многих самозанятых вырос из хобби, поэтому 
неудивительно, что сообщество работающих на себя пока 
не готово даже морально выйти из «тени»  — банально нет 
такой культуры в обществе, — пояснил «РГ» гендиректор 
FL.ru Евгений Барулин. — Для успешной реализации проек-
та система налогообложения должна быть максимально 
простой и прозрачной, чтобы каждый человек понимал, 
куда идут его деньги и в какие льготы это конвертируется в 
будущем. Нужно выработать и правовой глоссарий. На-
пример, стоит ли регистрироваться в качестве самозаня-
того, если подработка была разовой? 

По разным данным, 
число самозанятых 
в России варьирует-
ся от 3,5 млн 
до 15 млн человек

Опрос показал, 
что треть респон-
дентов готовы 
платить в качестве 
налога 4% дохода

СТОЛИЧНЫЙ ОПЫТ 

У Москвы уже есть успешный опыт легализации самозанятых го-

рожан — патентная система налогообложения. Патент по фикси-

рованной цене на удобное количество месяцев позволяет больше 

не думать о налогах — не нужны ни декларации, ни бухгалтер, ни 

другая отчетность. Как рассказал «РГ» заммэра столицы по вопро-

сам экономики Владимир Ефимов, за первые шесть месяцев этого 

года предприниматели купили больше 66 тысяч патентов — это на 

17% больше, чем за тот же период прошлого года. Благодаря этому 

бюджет города получил от патентов за полгода 5,3 млрд рублей, а в 

прошлом году — 4,6 млрд. Заплатили эти деньги малые предприни-

матели — налоговые патенты были созданы специально для них, 

работавших прежде в тени. В целом поступления от патентной си-

стемы за последние годы в Москве выросли в 9 раз. К примеру, в 

сфере бытовых услуг с января по июнь этого года куплено 7,8 ты-

сячи патентов — парикмахерами, мастерами по ремонту обуви и 

одежды, бытовой техники и мебели, фотографами, ветеринарами 

и многими другими. У патентов есть одна полезная особенность: 

чтобы купить их, нужно сначала получить статус ИП, а значит, за-

платить взносы на пенсионное и медицинское страхование, то 

есть стать официальным полноценным предпринимателем. 

Активно покупают патенты и москвичи, люди, сдающие в аренду 

жилье, — они приобрели за полгода 5,1 тысячу патентов, что на 19% 

больше, чем в  прошлом году. Еще недавно случаи сдачи жилья 

официально, с уплатой налогов, были единичными, а сегодня это 

уже становится стандартной практикой. 

Подготовил Александр Мелешенко
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ПРЕМЬЕРА В Театре на Малой Бронной Сергей Голомазов поставил пьесу 
Григория Горина

Тиль не нашего времени
Наталья Шаинян 

В
ыбрать сегодня для поста-
новки пьесу Григория Гори-
на, написанную в 1970 году 

по мотивам «Легенды об Уленш-
пигеле» — поступок, много гово-
рящий о нашем времени. 

История балагура, пьяницы, 
бабника и весельчака, способно-
го заговорить даже смерть, ког-
да-то была гимном веселью и 
свободе. Самым привлекатель-
ным в Тиле было его существова-
ние вне правил, вне рамок, вне 

семьи, армии, церкви и государ-
ства. Он как бы проходил мимо, 
по касательной: все осмеивая, 
переворачивая, и самой смело-
стью смеяться заряжал озоном 
затхлую атмосферу советских 
семидесятых. 

Жанр спектакля обозначен 
как «комедия-рок» — музыку 
Геннадия Гладкова исполняет 
рок-ансамбль с удивительным 
названием «Темп-77». Совсем 
молодые ребята весь спектакль 
на сцене, точнее, над сценой — 
для них устроена площадка как 

бы на втором этаже в огромном 
сером ангаре с тремя шиферны-
ми стенами. Художник Николай 
Симонов заставил это неуютное 
пространство деревянными кре-
слами, сколоченными в ряды, 
как в старых кинотеатрах. Их 
опрокидывают, расставляют, 
образуя то родительский дом, то 
королевский дворец, то военный 
плац, то городскую площадь. Жи-
тели здесь одеты узнаваемо — ко-
стюмы адидас, леопардовые 
мини, широкие плащи — худож-
ник по костюмам Мария Данило-

ва вывела на сцену обитателей 
какого-нибудь пригорода в девя-
ностых—нулевых. Таков и Тиль — 
гопник в майке, трениках, бей-
сболке и кожанке. У мускулисто-
го Леонида Тележинского, еще не 
знакомого  театралам ученика 
Голомазова,  опасные повадки 
парня «с района» и хулиганское 
обаяние любимца улиц. Глядя на 
него, веришь, что он бежит по-
коя, приличий и семейных уз. 
Свою  Неле он предпочитает лю-
бить не дома — одетую в скром-
ную блузку и юбку, а встречать 
ее то белокурой оторвой на 
шпильках, то суровой воякой в 
камуфляже (всех трех  играет 
Полина Некрасова). Он может 
нахамить королю, может под-
раться с капралом, может запить 
от отчаяния. Вот только смешить 
у него не получается, и всеобщий 
восторг от его комических ку-
плетов не вполне оправдан. Пе-
пел Клааса и вовсе не стучит в 
его грудь, толкая в путь — он та-
ков от рождения: бродяга, шало-
пай, попадающий в большие не-
приятности. 

Веселья в спектакле мало (ве-
роятно, помимо намерений авто-
ров он получился меланхоличней 
и сумрачней, чем задумывался) — 
и  нельзя не видеть в этом пара-
доксе печать дня сегодняшнего. В 
70-е «Тиль» был  историей не про 
политику, а про талант, который 
вроде бы не воюет  с системой, а 
просто валяет дурака, смешит 
людей — однако сама свобода от 
системы и позволяет ее побе-
ждать. Этот тонкий баланс — не 
про политику, хотя именно про 
нее — и оказался невозможен в 
наше время. Вещь полувековой 
давности с ним уже не резониру-
ет, устаревание драматургии  при 

переносе ее на сцену без адапта-
ции проявляется, как на фото-
пленке. Сегодня, когда политиче-
ский шлейф возникает у самых 
обыденных разговоров, нельзя 
поставить вещь о талантливом 
шутнике так, будто важна лишь 
степень таланта.  Здесь, однако ж, 
все не всерьез: это сказка, где ду-
рачок может обратиться к царю 
на «ты», где обвести вокруг паль-
ца церковника, доносчика или 
военного противника можно с 
помощью хорошо подвешенного 
языка, сообразительности и то-
лики везения. 

Самые смешные образы, сыг-
ранные с карикатурными штри-
хами и азартом — король Филипп, 
который у Дмитрия Гурьянова 
вышел лукавым лощеным мажо-
ром, томящимся от скуки, и жена 
его, королева Мария  (эпизод ис-
крометного фарса от Алены Иб-
рагимовой). 

Самыми значительными ста-
ли роли старших персонажей — 
Клаас у Владимира Ершова и Со-
откин Марины Орёл — так живы, 
естественны, полны правды чест-
но прожитой жизни и любви друг 
к другу, о которой глазами гово-
рят больше, чем словами. Профос 
Александра Телешко — ни дать ни 
взять мэр   провинциального го-
родка, самоуверенный вальяж-
ный чинуша.   

В примирительном финале  
Тиль, приведя народ к свободе и 
благополучию, после гибели яв-
ляется духом к своему другу и об-
ещает воскреснуть, как только 
случится беда. Не сейчас:  пока 
все хорошо;  и выглядит это че-
ресчур гладко  для нынешнего не-
рвно-чуткого времени, где по-
требность в герое остра как ни-
когда.  

ПРОЕКТ

В Сорренто 
появится
памятник 
Максиму 
Горькому

ИТАЛЬЯНЦЫ 
ОТВЕТИЛИ 
ВЗАИМНОСТЬЮ

Мария Воронова

В ГОРОДЕ Сорренто, что на жи-
вописном Амальфитанском по-
бережье Италии, 27 октября поя-
вится памятник Максиму Горь-
кому. Автор —  известный скуль-
птор  Александр  Рукавишников.

— Как бы ни был горек псевдо-
ним, который избрал себе писа-
тель в юные годы, он тем не ме-
нее был необычайно привязан к 
сладостной мечте об Италии, — 
подчеркнул на пресс-конферен-
ции в посольстве Италии в Мо-
скве  посол  Италии Паскуале 
Терраччано, упомянув, что писа-
тель часто принимал у себя рус-
ских деятелей искусства, прев-
ратив тем самым город в пере-
кресток разных культурных те-
чений. А международное празд-
нование юбилея писателя в Сор-
ренто должно закрепить за горо-
дом статус важного пункта куль-
турного обмена между Италией 
и Россией. 

Горький впервые приехал в 
южноитальянский рай в 1906 
году и поселился на Капри. Там 
он провел семь лет, «скрываясь» 
от царского режима. За эти годы 
на острове писатель сочинил 27 
небольших рассказов, вошедших 
в цикл «Сказки об Италии», — в 
основу их сюжетов легли впечат-
ления от путешествий Горького 
по стране. А в 1908 и в 1910 годах 
на Капри среди прочих в гости к 
Горькому приезжал и Ленин, ко-
торый   с теплотой вспоминал 
свои островные каникулы. 

Возвращение Горького в Рос-
сию в 1913 году оказалось не-
продолжительным: холодно вос-

принявший Октябрьскую рево-
люцию, писатель вскоре снова 
эмигрировал.  Однако сразу в 
Италию его не отпустили как 
«политически неблагонадежно-
го».  После скитаний по Герма-
нии, Финляндии и Чехии Горь-
кий все же поселился в Сорренто 
с 1924 года — поначалу останав-
ливался в отелях, а потом осел на 
вилле «Иль Сорито», — и город 
стал для писателя настоящим до-
мом на ближайшие годы, до 
окончательного возвращения 
Горького на родину. В Сорренто 
он создал повесть «Дело Артамо-
новых», три тома монументаль-
ной эпопеи «Жизнь Клима Сам-
гина», «Заметки из дневника», 
пьесы, очерки и воспоминания, 
написал огромное количество 
публицистических статей. 

Кстати, на вилле «Иль Сори-
то» Максим Горький издавал до-
машний  литературно-художе-
ственный журнал «Соррентин-
ская правда», и в рамках празд-
нования юбилея Горького пред-
ставят уникальное факсимиле 
четырех номеров этого рукопи-
сного журнала. 

Мэр города Сорренто Джу-
зеппе Куомо заметил, что откры-
тие памятника Горькому станет 
«важнейшей вехой в нашей люб-
ви к этому человеку, который 
прославил Россию, но и наш го-
род сделал особенно важным в 
мировой культуре». Он также 
рассказал, что испытал неверо-
ятные эмоции при посещении 
Музея-квартиры Горького в Мо-
скве и что любовь Горького к 
Италии до сих пор взаимна — ита-
льянцы чтят и помнят писателя.  

На пресс-конференции пред-
ставили макет будущего мону-
мента: бронзовый бюст писате-
ля (выполненный по одной из его 
фотографий) на полуразрушен-
ной античной колонне в сочета-
нии с символическими крылья-
ми буревестника.  Памятник на 
главной площади города устано-
вят в рамках проекта «Возвра-
щение в Сорренто: Максиму 
Горькому 150 лет», который под-
готовили мэрия города Соррен-
то, фонд «Дом национальных ли-
тератур» и Институт мировой 
литературы им. А.М. Горького. 

История балагура, пьяницы, бабника и весельчака Тиля, способного заговорить даже смерть, 
когда-то была гимном веселью и свободе. Тиль — Леонид Тележинский,  Неле — Полина Некрасова.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ТЕАТР ОДНОГО УЧЕНОГО 
28 СЕНТЯБРЯ мы будем отмечать 110 лет со дня рожде-
ния Ираклия Луарсабовича Андроникова, человека, без-
условно, выдающегося, наделенного многообразными 
талантами. Он был серьезным ученым, за свои исследо-
вания о М.Ю. Лермонтове И. Андроников был удостоен 
не только высоких научных степеней, но и Государствен-
ной премии СССР в 1967 году. Он был первоклассным 
писателем — достаточно прочитать или прослушать в его 
исполнении блестящий рассказ «Первый раз на эстра-
де», и вы поймете, что его опыт работы в ленинградских 
детских журналах «Чиж» и «Ёж», которые выпускала ре-
дакция С.Я. Маршака, не пропал даром. И. Андроников 
служил там вместе с Н. Олейниковым, Е. Шварцем, Д. 
Хармсом и другими выдающимися литераторами, кото-
рые печатали в «Чиже» и «Еже» свои произведения наря-
ду с К. Чуковским, М. Зощенко, В. Маяковским, А. Введен-
ским, В. Бианки, О. Берггольц… Этот ряд можно умно-
жить другими, не менее яркими именами. «Первый раз 
на эстраде» — виртуозная юмористическая проза, кото-
рую не зря сравнивают с сочинениями А. Аверченко и М. 

Зощенко.  И все же 
для миллионов зри-
телей и слушателей 
Ираклий Андрони-
ков прежде всего не-
превзойденный ма-
стер устного расска-
за, получивший пои-
стине всенародную 
известность благо-
даря телевидению, с 
которым он начал 
сотрудничать в 1954 
году. Его пригласили 
туда как уже сложив-
шегося ученого, ли-
тератора и рассказ-
чика, который начал 
выступать в качест-

ве исполнителя своих собственных сочинений еще в 
1935 году, в клубе московских писателей. Он уже познал 
сладость эстрадного успеха — выступления И. Андрони-
кова на самых престижных, прежде всего филармониче-
ских площадках, собирали полные залы. Литератор-ис-
следователь оказался создателем  необычного театра од-
ного актера, где он выступал в качестве великого импро-
визатора, способного заворожить зал, рассказывая о на-
учных разысканиях, связанных прежде всего с именем 
М.Ю. Лермонтова, судьбой и творчеством которого И. 
Андроников занимался всю свою жизнь. 

Можно было бы сказать, что в своих концертных про-
граммах он опирается на сложившуюся традицию. Из за-
рубежных писателей на ум приходит прежде всего 
Чарльз Диккенс, который был блистательным актером, 
объехавшим с исполнением своих произведений не толь-
ко Великобританию, но еще и Северную Америку. Свой 
опыт был и в России.  В дореволюционные и послерево-
люционные годы выступления поэтов и даже прозаиков 
собирали большие аудитории. Владимир Маяковский 
или Сергей Есенин знали секреты публичного контакта 
со своими слушателями. Немалой популярностью поль-
зовался «театр одного актера», если этим «одним акте-
ром» были Александр Закушняк или Владимир Яхонтов. 

Но Ираклий Андроников превращал в театральное 
представление свои научные изыскания — такого до него 
не делал никто. Он превращал процесс научного иссле-
дования в увлекательнейший рассказ, который завора-
живал всех зрителей от мала до велика. Казалось, что 
тебя волнует не столько историческая реальность, пусть 
и самая захватывающая, сколько ее постижение автором 
повествования. Каждый шаг его приближения к разгадке 
некоей тайны оказывался блестящей новеллой почти де-
тективного свойства. Есть наблюдение, которое припи-
сывают Корнею Чуковскому, оно во многом отражает не-
повторимый стиль И. Андроникова. «Этот азарт, эта 
страсть, эта жгучая любовь к памятникам литературно-
го прошлого понемногу заражает и нас, и мы начинаем с 
увлечением следить за каждым новым усилием неутоми-
мого автора, стремящегося во что бы то ни стало до-
знаться, изображает ли Лермонтова старинный портрет 
какого-то молодого военного и кто такая была неведомая 
Н.Ф.И., которой юный Лермонтов посвятил цикл любов-
ных стихов». 

И. Андроникова можно назвать просветителем, при-
общавшим широкие телевизионные массы к истории 
русской литературы, русской культуры в целом. Но тай-
на его воздействия на аудиторию находится в несколько 
иной плоскости, чем, скажем, телевизионные лекции Ю. 
Лотмана. И. Андроников владеет особой художественной 
магией преображения любого — даже обыденного текста 
— в театральное дей-
ство.  Разумеется, он 
обладает уникаль-
ным профессиональ-
ным мастерством 
рассказчика, кото-
рое можно и нужно 
изучать каждому, 
кто собирается ра-
ботать на телевиде-
нии и на эстраде. Он 
рассчитывает, выве-
ряет темпоритм ка-
ждой фразы, каждого предложения, расставляя цезуры в 
своей речи как настоящий исполнитель-виртуоз, доби-
ваясь особого почти музыкального звучания своей речи. 
Посмотрите телевизионную запись его выступления в 
Белом зале Санкт-Петербургской филармонии, которое 
И. Андроников начинает с одного из самых популярных 
своих рассказов. Раскланявшись и усевшись за стол, по-
чти утонув в массивном «царском кресле», он начинает 
почти стремительно: «Первый раз на эстраде, — и сразу 
без остановки продолжает. — Основные качества мои с 
самого детства… — тут он выдерживает паузу, так как го-
товится огорошить зрителя неожиданным сообщением, 
— это застенчивость и любовь к музыке…» И. Андроников 
умеет держать паузу, что является особым талантом 
больших артистов. Она позволяет зрителям оценить 
услышанное, наполнить его собственной рефлексией, 
направление которой подсказывает остроумный и чуть 
лукавый рассказчик. Поразительным образом он сохра-
няет свой безупречный артистизм на телевидении, не бо-
ясь театральности, которая неожиданным образом ока-
зывается в высшей степени органичной в экранном про-
странстве. Его художественные приемы можно и нужно 
изучать — вот только повторять их бессмысленно.  

 Пересматривал  телевизионные записи И. Андрони-
кова и вспомнил строку из пушкинских «Египетских но-
чей»: «Импровизатор чувствовал приближение бога…»

Ираклий 
Андроников прев-
ращал в театраль-
ное представление 
свои научные 
изыскания — такого 
до него не делал 
никто

Его художественные 
приемы можно и 
нужно изучать — вот 
только повторять их 
бессмысленно 

В Посольстве Италии представили 
макет будущего монумента 
Максиму Горькому.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Русском музее откры-
лась выставка «Эк-
спрессионизм в рус-
ском искусстве». Более 
250 работ: шедевры 

Ильи Машкова, Павла Филонова, 
Натальи Гончаровой, Михаила 
Ларионова, Василия Кандинско-
го, Марка Шагала... Многие пред-
ставлены публике впервые.

Выставка продолжает ряд мо-
нографических экспозиций, по-
священных ярким течениям в 
отечественном искусстве начала 
ХХ века. Публике уже были пока-
заны выставки, раскрывающие 
русский символизм, импрессио-
низм, неоклассицизм. Каждая из 
них окунала зрителя в контекст 
определенного направления, по-
зволяя понять  особенности худо-
жественных течений.

— Это первая в России выстав-
ка, посвященная нашему эк-

спрессионизму, который пока-
зан в такой полноте и объеме, — 
говорит заместитель директора 
музея Евгения Петрова. — В рабо-
тах многих исследователей эк-
спрессионизм рассматривается 
прежде всего как явление евро-
пейское. И еще несколько лет на-
зад на Западе было принято счи-
тать, что у нас не было художни-
ков, работающих в этом стиле. 
Но это не так. 

Боль, крик, бунт — вот слова, 

которые сопровождают работы 
экспрессионистов. Вместо мимо-
летного впечатления, что так за-
нимало импрессионистов, эк-
спрессионисты выдвигают на 
первый план собственную эмо-
цию. Все их работы — это тот са-
мый случай, когда художник как 
бы говорит «не могу молчать!». 
Но в русском варианте — это и вы-
ражение тревожных предчувст-
вий, и восторга (или ужаса) перед 
надвигающимися событиями, и 

попытка показать жар души, 
сжигающий мастера изнутри. 
Оттого так ярки кричащие кра-
ски на полотнах Ильи Машкова 
(«Мальчик в расписной рубахе»). 
«Днестровские пороги» Давида 
Бурлюка своими сполохами кра-
сного твердят о необузданности 
природы, и человеческой в том 
числе. А «Красный еврей» Шага-
ла, написанный в 1915 году, за-
ставляет зрителя не только по-
чувствовать образ жизни местеч-
ковых мудрецов, но и почуять, 
как из этой среды совсем скоро 
выйдут лидеры революции. 

— Само явление — экспрессио-
низм — субъективно по определе-
нию, — говорит одна из кураторов 
выставки Наталья Козырева. 

Автор выставки Владимир 
Круглов счел необходимым вы-
ставить в экспозиции работы До-
бужинского, Анисфельда и дру-
гих мирискусников, снабдив их 
определением «лирический эк-

спрессионизм». Самым интере-
сным в этом плане является, по-
жалуй, серия работ Александра 
Яковлева «Купальщик», запечат-
левшая в разных позах фигуру 
мужчины, входящего в воду. 

Необычный колорит, необыч-
ные темы, необычные ракурсы — 
все это свойственно работам рус-
ских экспрессионистов.   Особый 
интерес вызывают залы, где 
представлены работы конца 20-х 
— начала 30-х годов. Индустри-
альные пейзажи Израиля Лизака, 
его огромный портрет «Человек 
на тумбе» (1925 год), изобража-
ющий инвалида Первой мировой. 
В этих полотнах отчетливо ощу-
щается предвестие советского 
«сурового стиля». 

В планах музейщиков через 
год продолжить экспозицию дру-
гой выставкой — «Эхо экспресси-
онизма», которая покажет рабо-
ты второй половины ХХ века. 

Наталья Гончарова. Прачки. 1911. 
Акцент

 Еще несколько лет назад на 
Западе было принято считать, 
что в русском искусстве 
не было экспрессионизма
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КЛИМАТ 
Тайфуны, наводнения, 
рекорды температуры 
станут обыденностью 

Холод 
под градусом

Аркадий Симонов 

УРАГАНЫ типа Флоренс, 18 тайфунов, обрушившихся 
на Китай в этом году, сильнейшие природные катаклиз-
мы и жара во многих странах. Ко всему этому мы долж-
ны привыкать, утверждают ученые. Климат становится 
нервным и капризным. Вина за это полностью возложе-
на на глобальное потепление, а значит, на человека. Ги-
гантскими выбросами парниковых газов он спровоци-
ровал резкий рост температуры на планете. И хотя еще 
раздаются отдельные голоса, что не все так очевидно, 
что это естественный циклический процесс, что скоро 
начнется глобальное похолодание, но вряд ли они уже 
смогут оправдать действия человека. 

Близок к апока-
липтическому и по-
следний сценарий 
минприроды РФ. 
Подчеркивается, 
что в нашей стране 
потепление идет бы-
стрее, чем в осталь-
ном мире, это может 
вызвать затопление 
поселков, аварии на 
электростанциях, 
нефтяные загрязне-
ния. Стране угрожа-
ют засухи в одних 
регионах и наводне-
ния в других. Это 
может разрушить 
захоронение радио-
активных веществ и гражданской инфраструктуры и в 
конечном счете привести к технологической катастро-
фе. Неотвратимые бедствия принесет таяние вечной 
мерзлоты.

Население подвергнется эпидемическим заболева-
ниям. Вероятен рост числа больных кишечными и пара-
зитарными инфекциями, так как микроорганизмы бы-
стрее размножаются в продуктах в теплую погоду. 

Кроме того, расширившийся из-за потепления ареал 
обитания насекомых-вредителей нанесет серьезный 
ущерб лесам многих регионов России. Это приведет к 
увеличению пожарной опасности, а также подрыву ле-
сохозяйства и изменению условий обитания животных 
и растений. Кроме того, следует ждать схода лавин и се-
лей.

Вообще, Россия, по сути, первой принимает на себя 
самые сильные удары климата. Почему? Версии разные, 
но последние научные «улики» указывают на Арктику. 
Именно она меняет уже сформировавшиеся представ-
ления о будущем климате, ставит под сомнение Париж-
ское соглашение ООН по климату, которое подписали 
192 государства, обязавшись сократить выбросы пар-
никовых газов.

Дело в том, что в российской арктической зоне уче-
ные зафиксировали рекордное для XXI века повышение 
температуры. Она превысила норму сразу на 3,23 гра-
дуса, а максимальные показатели были в Якутии и на 
Чукотке — на 4,07 градуса выше нормы. Такое потепле-
ние является критическим. Ученые утверждают, что 
даже если до конца века удастся остановить прирост 
температуры на планете 2 градусами Цельсия, что 
предусмотрено Парижским соглашением, это уже не 
спасет Землю от серьезных катаклизмов. Этот вывод 
следует из доклада группы ученых под руководством 
Уилла Стеффена. «Ставка только на сокращение выбро-
сов углекислого газа себя не оправдывает. Дело в том, 
что температура на Земле зависит не только от них, — 

говорит ученый. — По мере потепления включаются 
многие механизмы, которые ранее молчали, а теперь 
они начинают набирать силу, оттесняя на вторые роли 
парниковые газы. Мы можем вообще прекратить вы-
брасывать в атмосферу углекислоту, но начавшиеся по 
вине человека процессы давно включены. Теперь уже 
они начинают определять будущий климат. Это называ-
ется эффект положительной обратной связи».

Почему именно холодная Арктика становится са-
мым уязвимым местом для нарастания глобального по-
тепления? Почему вроде бы небольшое количество те-
пла дает здесь эффект снежного кома? Механизм, по 
мнению ученых, примерно такой. Незначительное ко-
личество тепла расплавляет яркий белый лед, отражаю-
щий солнечные лучи. В итоге открываются большие 
темные поверхности океана, а он уже поглощает сол-
нечный свет, работая на потепление. Поглощенное те-
пло продолжает нагревать лед, он тает, открывая новые 
темные площади, что дополнительно работает на поте-
пление. Вот такая она, положительная обратная связь.

Что же делать нам в такой ситуации? Прежде всего, 
по мнению Стеффена, надо как можно быстрей осоз-
нать, что ситуация с климатом стремительно меняется, 
что ситуация куда тревожней, чем представлялось еще 
несколько лет назад, что Парижское соглашение не даст 
ожидаемого эффекта. И начинать действовать.

КОСМОС Зонд 
разберется 
с загадками 
Солнечной 
системы 

АСТЕРОИД 
СКАЖЕТ ВСЕ

Сергей Деменко 

ЯПОНСКИЕ аппараты миссии 
«Хаябуса-2» прислали на Землю 
первые фотографии с поверхно-
сти астероида Рюгу. 

Космический зонд добрался 
до этого космического тела еще в 
июне и запечатлел его с высоты 
40 км. А несколько дней назад на 
поверхность астероида был спу-
щен контейнер с двумя робота-
ми, которые будут изучать его 
самостоятельно. Первые снимки 
Рюгу получились размытыми, но 
это начало длительной «фото-
сессии». 

А главная цель всей миссии — 
доставить на Землю пробы грун-
та с небесного тела. Для этого на 
поверхность будет сброшен тя-
желый снаряд, который образу-
ет кратер. Именно он и станет 
«научной лабораторией», отку-
да необходимо взять чистый 
грунт. 

Этим займется другой спу-
скаемый аппарат —  MASCON. Он 
отберет наилучшие варианты 
проб, поместит их в специаль-
ные капсулы  и «организует» в 
2021 году их отправку на Землю. 

Миссия «Хаябуса-2» старто-
вала в 2014 году. Чтобы достичь 
Рюгу, зонд преодолел более 3,2 
миллиарда километров, путеше-
ствие обошлось в сотни миллио-
нов долларов. 

Спрашивается, зачем тратить 
такие суммы и отправляться за 
«тридевять земель» к маленько-
му астероиду диаметром всего в 
900 метров? Неужели рядом 
мало не менее интересных кос-
мических объектов? 

Учеными движут амбициоз-
ные планы, они хотят понять, как 
образовалась наша Солнечная 
система, как в ней возникла 
жизнь. Но найти древнее вещест-
во, которое осталось после фор-
мирования планет, очень слож-
но, особенно в первозданном 
виде, ведь прошло слишком мно-
го времени. 

А вот на примитивных телах, 
возникших на окраинах Солнеч-
ной системы, следы древности 
вполне могут остаться.  Состав 
их вещества близок к составу 
Солнца, а возраст оценивается 
примерно в 4,5 миллиарда лет, 
что почти соответствует возра-
сту нашей планетной системы. 

Вот за этими космическими 
разгадками  и отправился в свою 
одиссею японский зонд. 

Ракурс Президент РАН Александр Сергеев: Что ждут ученые от нового 
нацпроекта

Впереди науки всей
Юрий Медведев 

Р
оль Российской акаде-
мии наук кардинально 
изменилась, заявил на 
встрече с журналистами 
президент РАН Алек-

сандр Сергеев. Она получила от 
власти мандат, который сущест-
венно расширяет и ее права, и ее 
ответственность.

— Я бы выделил два главных 
момента, — сказал Сергеев. — Пер-
вое: РАН будет заказчиком всех 
фундаментальных исследований 
в стране, вести научное руковод-
ство и координацию во всех учре-
ждениях, которые занимаются 
подобной работой.

Вторая задача РАН, по словам 
Сергеева, прогнозирование и 
стратегическое планирование не 
только научно-технологического, 
но и социально-экономического 
развития страны. Для этого в РАН 
будут сформированы стратегиче-
ские центры. Они должны помо-
гать власти разрабатывать и оце-
нивать различные сценарии. Сей-
час обсуждается, что будут из 
себя представлять такие центры, 
кто в них войдет, как они будут 
функционировать.

Как известно, наука впервые 
объявлена в России националь-
ным проектом. Он должен решить 
к 2024 году три основные цели, 
поставленные руководством 
страны. Россия должна войти в 
пятерку ведущих стран по прио-
ритетным областям науки, сде-
лать привлекательной работу в 
России для российских и зару-
бежных ученых, а также обеспе-
чить опережающий рост внутрен-
них затрат на научные исследова-
ния по сравнению с ростом вало-
вым внутренним продуктом стра-
ны. Отправляемся мы в эту гонку, 
образно говоря, с «низкого» стар-
та. По числу статей в ведущих 
международных базах данных мы 
на 11-м месте (около 80 тысяч ста-
тей в год и 2—3 процента от миро-
вого объема). По числу патентов 
на 8-м месте, (около 50 тысяч в 

год), на 8-м месте по объему вну-
тренних затрат на исследования и 
разработки из всех источников 
(около 1 триллиона рублей) и на 
4-м месте по числу исследовате-
лей (около 365 тысяч человек в 
сфере исследований и разрабо-
ток, или 111 человек на 10 тысяч 
экономически занятого населе-
ния). Чтобы к 2024 году по всем 
этим показателям войти в пятер-
ку ведущих стран, надо удвоить 
число статей и патентов, на 50 
процентов увеличить финансиро-
вание исследований и разрабо-
ток. А также удержаться в пятерке 
по числу исследователей. 

— Чтобы выполнить постав-
ленные в нацпроекте цели, надо, 

чтобы в науку пришло 30 тысяч 
молодых ученых, — сказал пре-
зидент академии. — Увы, моло-
дежь не слишком стремится в 
науку. Единственный вариант, 
по словам Сергеева, мотивиро-
вать молодежь идти в науку. Ко-
нечно, мотивировать не деньга-
ми — здесь много не заработа-
ешь. Задача — показать всю пре-
лесть свободного креативного 
труда. И конечно, поднимать 
престиж и науки, и ученого. Ко-
снулся президент и статуса РАН. 
По его словам, сейчас надо по-
нять, сможет ли академия вы-
полнить поставленные перед 
ней задачи в ее нынешнем стату-
се или необходим принципиаль-
но новый закон о РАН. «Мы 
должны сформулировать образ 
и функции академии, понять, 
какой мы бы хотели ее видеть 
через 5—15 лет, — сказал Алек-
сандр Сергеев. — И тогда решить, 
нужен ли новый закон». 

Говоря о «больных» внутрен-
них проблемах академии, прези-
дент отметил, что после того, как 
она лишилась своих институтов, 
пока не удается выстроить пра-
вильную работу научных советов 
и отделений академии. Порой 
они с директорами институтов 
не находят общий язык. «Так мы 
можем разойтись необратимо», 
— сказал Александр Сергеев.

Александр Сергеев: Надо показать молодежи всю прелесть свободного креативного труда. И конечно, подни-
мать престиж и науки, и ученого.

Акцент

 Чтобы выполнить поставлен-
ные нацпроектом задачи, 
надо, чтобы в науку пришло 
30 тысяч молодых ученых

В нашей стране 
потепление идет 
быстрее, чем 
в остальном мире, 
что может во мно-
гих регионах приве-
сти к технологиче-
ским катастрофам

КСТАТИ
Антарктика начала зеленеть! По данным ученых, с 1950 
года покров мха на ледяном континенте увеличился в 4—5 
раз. Виновник, конечно, глобальное потепление. Оно добра-
лось до самых суровых и отдаленных точек планеты. Осо-
бенность местного климата и экосистемы такова, что 
даже относительно небольшой рост среднегодовой темпе-
ратуры может серьезно сказаться на почве и растениях 
Антарктики. Вполне вероятно, что пойдут в рост и на-
чнут распространяться еще два вида местной флоры, бо-
лее сложные, чем мох, — луговик антарктический и мшан-
ка антарктическая. 

Повышение температуры на 4,07 градуса выше нормы явля-
ется критическим. 

ПРОРЫВ В России запатентован фотонный компьютер

Игры света
Юрий Медведев

В 
российской науке прои-
зошло знаковое событие. 
Наши ученые запатентова-

ли фотонный компьютер, в кото-
ром вычислительные операции 
совершают не электроны, а кван-
ты света. По сравнению с ним 
современные электронные су-
пермашины — даже не вчераш-
ний, а позавчерашний день. Его 
производительность в тысячи 
раз выше при одинаковом энер-
гопотреблении. О сути проекта 
«РГ» рассказывает его автор — 
главный научный сотрудник Все-
российского НИИ эксперимен-
тальной физики (Госкорпорации 
«Росатом», г. Саров), лауреат Го-
сударственной премии РФ Сер-
гей Степаненко.

 В традиционном компьютере 
логика вычислений строится с 
помощью 1 и 0, что соответству-
ет наличию или отсутствию тока 
в транзисторе. А что в вашем 
компьютере 1 и 0, ведь там нет 
электронов?
С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Н Е Н К О :  В фотонном 
компьютере все вычислитель-
ные операции должны выпол-
няться не с электронами, а с фо-
тонами — носителями света. Но 
логика строится на тех же прин-
ципах, что и в случае с электро-
нами, только здесь 1 — это нали-
чие света в определенной точке 
пространства в определенный 
момент времени, а 0 — его отсут-
ствие. Такая идентичность логи-
ки крайне важна, она позволит 
применить к фотонным устрой-
ствам те же структурные реше-
ния, которые уже наработаны в 
электронной вычислительной 
технике. И еще. Все решаемые 
электронными компьютерами 
задачи вполне по силам фотон-
ным. В этом, кстати, их отличие 
от квантовых компьютеров, для 
которых в современном пред-
ставлении класс задач очень ог-
раничен.

 Принцип действия фотонного 
компьютера был продемонстри-
рован в США в 1990 году, но по-
чти за 30 лет реальной машины 
так и не появилось. Почему? Ка-
кой принципиальный прорыв 
осуществили наши ученые?
СЕРГЕЙ СТЕПАНЕНКО: Сразу отмечу, 
что таким компьютером занима-
лись не только в США, но и в дру-
гих странах. В РАН коллектив 
под руководством академика 
Всеволода Сергеевича Бурцева в 
начале 90-х годов опубликовал 
по оптическим компьютерам 

много работ, актуальных и се-
годня. 

Почему не удавалось создать 
фотонную вычислительную ма-
шину, которая могла бы конкури-
ровать с электронной? Причин не-
сколько. Например, применялись 
элементы, в которых под действи-
ем света менялась прозрачность. 
Это требует довольно много вре-
мени и энергии. Как следствие, оп-
тические операции получаются 
«дороже» электронных. Мы пред-
лагаем использовать в фотонном 
компьютере оптические логиче-

ские элементы, в которых взаимо-
действуют не только световые им-
пульсы, но и участвуют вещества 
окружающей среды. Это позволит 
кардинально улучшить длитель-
ность выполнения операций и 
энергоэффективность. Кстати, 
принцип действия этих элементов 
предложен и запатентован в Рос-
сии еще в 1997 году. 

Был и второй барьер, который 
долгие годы не удавалось преодо-
леть создателям фотонного 
компьютера. Дело в том, что 
вольно или невольно они пыта-
лись повторить классическую 
архитектуру электронных ма-
шин, в частности вариант извест-
ного ученого Джона фон Нейма-
на. Например, хотели «воспроиз-
вести» оперативную память 
компьютера в оптическом виде, 
но это крайне сложно и дорого. 
Ведь свет не имеет массы покоя. 
Словом,  создать фотонный 

компьютер, конкурентоспособ-
ный электронному, не удавалось.

 Но ученым вашего института это 
удалось. В чем секрет прорыва?
СЕРГЕЙ СТЕПАНЕНКО: Удалось найти 
несколько принципиальных ре-
шений, выделю основные. Я уже 
упоминал пассивные оптические 
логические элементы, в которых 
операции будут выполняться при 
взаимодействии световых им-
пульсов, а длительность опера-
ции определяется размером эле-
мента и скоростью света. Кроме 
того, вместо архитектуры маши-
ны фон Неймана применен прин-
ципиально иной вариант. Он дол-
жен обеспечить выполнение опе-
раций сразу по готовности необ-
ходимой информации без задер-
жек, вызванных обращением в 
память и «конфликтов» из-за од-
новременного использования ис-
полнительных устройств и кана-
лов связи.

В результате можно получить 
производительность вычисли-
тельной машины в тысячи раз 
больше, чем у электронной, при 
том же энергопотреблении.

 Вопрос принципиальный. Ведь 
современные суперкомпьютеры 
потребляют, а главное, выделяют 
много энергии. Их охлаждение 
стало серьезным препятствием 
для увеличения производитель-
ности. Как вы решаете эту про-
блему?
СЕРГЕЙ СТЕПАНЕНКО: Энергия эконо-
мится благодаря тому, что вычи-
слительные операции будут вы-
полняться в результате взаимо-
действия лишь световых им-
пульсов. В итоге предельно со-
кращается «общение» света с 
внешней средой. Сегодня кон-
с т р у к т о р ы  э л е к т р о н н ы х 
компьютеров стремятся преодо-
леть барьер производительно-
сти 1 эксафлопс (10 в 18 степени 
операций в секунду). По нашим 
оценкам, фотонный компьютер 
такой же производительности 

будет потреблять энергии при-
мерно в 10 тысяч раз меньше. 

 Как в таком компьютере хранить 
информацию? Ведь традицион-
ный магнитный носитель, кото-
рый используется в электронных 
машинах, здесь не применишь. 
Свет не «законсервируешь»…
СЕРГЕЙ СТЕПАНЕНКО: Оптическую па-
мять, в принципе, создать можно, 
но ее производительность будет 
меньше, чем у фотонного процес-
сора, а значит, тормозить вычи-
сления. Поэтому часть функций, 
в частности хранение информа-
ции, предполагается поручить 
электронным компьютерам. Они 
близки к технологическим преде-
лам, но вполне могут быть ис-
пользованы для хранения, подго-
товки и обработки информации, 
вырабатываемой фотонным 
компьютером. Это своеобразная 
«инфраструктура» для обеспече-
ния собственно фотонных вычи-
слений. Оснащать фотонный 
компьютер всеми видами памяти 
и связи, наверное, нецелесоо-
бразно. Согласитесь, абсурдно 
«вешать» на космический ко-
рабль инфраструктуру космо-
дрома, она в полете не нужна, да и 
корабль «не потянет».

 В какой стадии сейчас находит-
ся эта разработка? Когда фотон-
ный компьютер «выйдет в свет»?
СЕРГЕЙ СТЕПАНЕНКО: Разработаны ос-
новные положения и получены 
оценки параметров. Они опубли-
кованы в ряде научных журналов.  
В настоящее время мы выполня-
ем моделирование отдельных 
компонентов и по результатам 
должны выбрать наиболее эф-
фективное техническое решение. 
Создание фотонного компьютера 
— масштабная задача, требующая 
больших ресурсов и надлежащей 
организации работ. Ее можно и 
нужно решить в течение 5—10 лет. 
Если фотонный компьютер не 
сделаем мы, то сделают другие. 
Как говорится, время пошло.

Акцент

 Производительность 
фотонного компьютера в 
тысячи раз выше, чем у элек-
тронных супермашин

В новом компьютере вычисления 
выполняются не с электронами, 
а с фотонами.
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Для борьбы
с контрафактом 
предприятия вводят
входной контроль сырья

Шито серыми 
нитками

Лидия Захарова

СЕГОДНЯ пройдет заседание Государственной комиссии 
по противодействию незаконному обороту промышлен-
ной продукции. За несколько лет доля контрафакта в лег-
кой промышленности сократилась более чем на 10,4 про-
цента. Как борются с контрафактом и откуда он попадает в 
нашу страну, «Российской газете» рассказал заместитель 
министра промышленности и торговли Виктор Евтухов.

Какова сейчас доля контрафакта в легпроме?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: По данным Росстата, в 2015 году в розничном 
товарообороте легпрома было 31,1 процента незаконного 
оборота, в 2016-м — 25,9 процента, в 2017 году уже 20,7 
процента. Как видите, положительная динамика сохраня-
ется уже несколько лет благодаря целенаправленной поли-
тике в сфере проти-
водействия незакон-
ному обороту.

Как конкретно мини-
стерство борется с 
нелегальной продук-
цией?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Минпро-
мторг инициировал 
внесение изменений 
в федеральное зако-
нодательство для 
упрощения порядка уничтожения нелегальных товаров 
легпрома. Санкции не всегда дают превентивный эффект, а 
лишение товара, на котором ты планировал заработать, — 
это серьезный сдерживающий фактор. И, безусловно, од-
ним из эффективных и современных инструментов проти-
водействия незаконному обороту промышленной продук-
ции является маркировка.

Маркировка изделий из натурального меха с момента 
ее введения показала себя как наиболее действенный и эф-
фективный инструмент противодействия незаконному 
обороту. Сейчас минпромторг при участии представите-
лей бизнеса и отраслевых ассоциаций занимается разра-
боткой системы маркировки в отношении обуви. Далее 
планируется распространить ее на широкий ассортимент 
товаров легкой промышленности.

Откуда к нам в основном попадает контрафакт?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: С одной стороны, благодаря интеграции и ко-
операции в рамках Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) мы можем успешно решить вопрос с насыщением 
нашего рынка качественными и востребованными товара-
ми. Однако открытые границы создают и серьезные риски 
для распространения нелегальной продукции на общей 
территории ЕАЭС и формирования неблагоприятной кон-
курентной среды.

Исходя из данных зеркальной статистики, объем им-
портной продукции, поступающей в Россию через наши 
границы и из союзных государств, сопоставим. Но если 
учесть объемы рынка союзных государств и России, то 
очевидно, что эти государства являются неким буфером 
для недобросовестных импортеров.

Помимо системной работы внутри страны мы ведем 
обширную работу по унификации таможенного контроля 
во всех государствах союза, подписаны совместные заяв-
ления об углублении интеграции с Беларусью и Арменией, 
в планах подписание с Кыргызской Республикой, продви-
гается инициатива подписания единого в рамках ЕАЭС со-
глашения по вопросам противодействия незаконному обо-
роту. Только комплексный подход в этом вопросе может 
дать ощутимые результаты.

Небезопасные подделки попадают в торговые сети легаль-
но, с документами. Как такое возможно?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Исследования качества товаров легкой про-
мышленности регулярно проводит Роскачество. Сейчас 
проверено более тысячи торговых марок, это предметы 
мужской, женской и детской одежды, а также обувь. Эти ис-
следования фиксируют высокое качество пошива — швей-
ная отрасль показывает отличные результаты, практиче-
ски не выявлено отклонений от стандартов в части пошива. 
Другой вопрос — из каких именно тканей шьется одежда.

Исследование школьной формы подтвердило проблему 
качества поступающих на предприятия тканей: в 60 про-
центах исследованных товаров эксперты выявили разного 
рода нарушения, хотя в 2016 году доля нарушений превы-
шала 80 процентов.

Откуда они берут документы об оценке соответствия?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Очевидна еще одна проблема — «серые» де-
кларации о соответствии, выданные органами по сертифи-
кации без проведения лабораторных испытаний. Если у 
товара подкладка из 100-процентной синтетики, то он ав-
томатически не может соответствовать требованиям по 
безопасности. Но сертификат у него есть, и вполне настоя-
щий. Это говорит только об одном — недобросовестные ор-
ганы по сертификации выдали такую декларацию о соот-
ветствии без проведения лабораторных испытаний.

В этом направлении активно работают и Роскачество, и 
Росаккредитация. Первые результаты проделанной рабо-
ты мы уже видим: производители признали результаты ис-
следования и сообщили, что массовое несоответствие тка-
ней и ложная информация о составе обусловлены заменой 
сырья недобросовестными поставщиками тканей. Мы по-
нимаем, что это следствие отсутствия входного контроля 
сырья. Поэтому многие предприятия внедряют входной 
контроль сырья и меняют поставщиков.

УГРОЗЫ По вине сотрудников компании теряют в три раза больше 
данных, чем из-за хакерских атак

Подставил бывший
Лидия Захарова

З
а первое полугодие 2018 
года компании потеряли в 
три раза больше данных от 

действий инсайдеров, чем от ха-
керских атак. К таким результа-
там пришли аналитики компа-
нии InfoWatch.

«Картина утечек меняется, на 
первый план выходят инциденты 
с участием инсайдеров», — отме-
чает Сергей Хайрук, аналитик 
InfoWatch. Впервые с 2004 года 
объемы скомпрометированной в 
мире информации сократились 
более чем в три раза — с 7,8 мил-
лиарда записей в первой полови-
не 2017 года до 2,4 миллиарда за-
писей в 2018-м. В частности, объ-
ем информации, скомпромети-
рованной по вине хакерских и 
иных атак под воздействием 
внешнего нарушителя, умень-
шился в 10 раз до 0,5 миллиарда 
записей. При этом в результате 
нарушений внутри организаций 
пострадали более 1,5 миллиарда 
записей данных, включая персо-
нальные и платежные.

Количественно на внутрен-
них нарушителей пришлось две 
трети случаев утечки информа-
ции в первой половине 2018 года 
— 651 инцидент. По вине внешне-

го злоумышленника произошло 
358 утечек. «Результаты исследо-
вания показывают, что наиболь-
ший риск компрометации ин-
формации сегодня связан с 
умышленными утечками, воз-
действием изнутри. Непреднаме-
ренные утечки чаще всего авто-
матически фиксируются систе-
мой, но в случае с умышленными 
действиями инсайдера, который 
располагает достаточным техно-
логическим и временным ресур-
сом, предотвратить утечку дан-
ных сложнее», — говорит Хайрук.

Чаще всего виновниками уте-
чек становятся рядовые сотруд-
ники, в том числе бывшие — 56 
процентов, в то время как на 
долю руководителей и систем-
ных администраторов приходит-
ся около 4 процентов инциден-

тов. В остальных случаях утечек 
виноваты подрядчики и хакеры. 

В компании PwC также отме-
чают, что главные риски бизнеса 
связаны с сотрудниками компа-
нии: «Технологии могут быть 
сколь угодно продвинутыми, но 
главная угроза сети компании — 
социальная инженерия, или 
искусство «взлома» отдельного 
человека. Одна из самых распро-
страненных форм этого кибер-
преступления — фишинг, или по-
пытка выудить у отдельного со-
трудника данные, которые помо-
гут при взломе всей сети. Злоу-
мышленники могут получить до-
ступ к личным учетным записям 
работников, где содержится важ-
ная информация для бизнеса. Та-
кие атаки весьма эффективны, 
поскольку сотрудники нередко 

принимают электронную почту 
или сообщения с вредоносными 
вложениями за обычную рассыл-
ку».

Большую часть объема утечек 
составляет наиболее чувстви-
тельная информация — персо-
нальные и платежные данные — 
на них приходится около 90 про-
центов инцидентов.

Доля умышленных утечек 
остается стабильно высокой в фи-
нансовом секторе, промышлен-
ности, государственных и муни-
ципальных учреждениях. Злоу-
мышленников в первую очередь 
интересует коммерческая тайна, 
например, зарплатные ведомо-
сти, трудовые договора и любые 
другие документы ограниченно-
го доступа. «Ущерб в десятки 
миллионов долларов и 765 мил-
лионов пострадавших — таковы 
итоги кибератак, жертвами кото-
рых во II квартале 2018 года стали 
частные пользователи, — говорит 
аналитик Positive Technologies 
Ольга Зиненко. — Многие компа-
нии уделяют недостаточно вни-
мания защите обрабатываемой 
информации, что делает ее лег-
кой добычей даже для низкоква-
лифицированных хакеров. Полу-
ченные данные затем продаются 
на теневом рынке».

Экология Внедрение наилучших доступных технологий 
обойдется промышленникам в 2,4 триллиона рублей

Чистая работа 

Елена Березина 

В
недрение наилучших 
доступных технологий 
(НДТ) включено в нац-
проект «Экология». 
Общий объем финан-

сирования по этому направле-
нию составит 2,427 триллиона 
рублей, из которых львиная 
доля — 2,4 триллиона — ляжет на 
плечи бизнеса.

Минприроды уже подготовило 
нормативно-правовую базу для 
перехода компаний на НДТ. На 
первом этапе — с 2019 года такие 
программы должны быть приня-
ты для 300 действующих пред-
приятий. При этом комплексные 
экологические разрешения (до-
кумент, который получает юрли-
цо или ИП, чья деятельность нега-
тивно влияет на окружающую 
среду, он содержит обязательные 
требования по охране окружаю-
щей среды) с технологическими 
нормативами будут выдаваться 
всем вновь строящимся экологи-
чески опасным объектам.

К 2024 году планируется вы-
дать 6,9 тысячи комплексных 
экологических разрешений всем 
объектам I категории по уровню 
воздействия на окружающую 
среду. Это предприятия, произ-
водящие тепло- и электроэнер-
гию, кокс, нефтепродукты, хими-
ческие продукты и вещества, не-
фте- и газодобытчики, очистные 
сооружения.

— В дальнейшем на систему 
технологического нормирования 
и комплексных экологических 
разрешений переводятся все 
остальные крупные действующие 
предприятия. В составе комплек-

сного экологического разреше-
ния будут устанавливаться техно-
логические нормативы выбросов 
и сбросов, а также включена про-
грамма производственного 
контроля, — рассказали «РГ» в 
минприроды. — Если предприятие 
превышает установленную норму 
выбросов и сбросов, то к нему бу-
дет применяться повышенный ко-

эффициент платы за негативное 
воздействие. Максимальный ко-
эффициент — 100 — будет приме-
няться с 1 января 2023 года.

Принцип применения НДТ 
взят за основу нормирования 
экологически опасных предпри-
ятий в большинстве стран. Фак-
тически это создаст условия для 
технологического перевооруже-
ния российской промышленно-
сти, повышения ее конкуренто-
способности и одновременно 
снизит негативное воздействие 
на окружающую среду.

Этому будет способствовать 
развитие новой отрасли для рос-
сийской промышленности — эко-
логического машиностроения. 
Мировой рынок комплексного 
экомашиностроения по объему 
составляет около триллиона дол-

ларов. Лидерами являются Гер-
мания, Франция, США и Япония. 
Потенциал российского рынка 
экомашиностроения, по оценкам 
экспертов, примерно 50 милли-
ардов долларов.

Согласно проекту паспорта 
нацпроекта «Экология», доля им-
порта основного технологическо-
го оборудования снизится с 50 

процентов в 2018 году до 44 про-
центов в 2021 году и 36 в 2024-м. 
«Итогом реализации федераль-
ного проекта станет конкуренто-
способная экологичная промыш-
ленность и повышение спроса на 
отечественные технологии. Мы 
намерены стимулировать произ-
водство природоохранного обо-
рудования и продукции экологи-
ческого машиностроения за счет 
господдержки пилотных партий 
оборудования», — ранее заявлял 
министр природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин.

Как сообщили «РГ» в минпро-
мторге, федеральный проект 
«Внедрение наилучших доступ-
ных технологий» предусматри-
вает обеспечение ускоренного 
роста инвестиций в основной ка-
питал за счет масштабной про-

граммы технологического пере-
вооружения. Кроме того, плани-
руется привлекать экспертное 
сообщество по внедрению НДТ 
на базе Бюро наилучших доступ-
ных технологий. Также будет за-
пущен механизм «зеленых обли-
гаций» как отдельный новый ин-
струмент стимулирования инве-
стпроектов по НДТ. Тему разви-
тия зеленого финансирования 
власти поднимали неоднократно. 
Многие банки используют эколо-
гически ответственные практики 
инвестирования. В некоторых 
есть отделы по управлению про-
ектами в области энергосбереже-
ния и природопользования. Фонд 
развития промышленности изна-
чально создавался для поддержки 
«зеленых» инвестпроектов.

Сейчас минпромторг разра-
батывает правила предоставле-
ния субсидии предприятиям на 
возмещение части затрат на вы-
плату купонного дохода по обли-
гациям, выпущенным в рамках 
реализации инвестпроектов по 
внедрению НДТ. Облигации 
должны быть эмитированы по-
сле 1 января 2019 года на срок не 
менее 3 лет, а общая стоимость 
проекта — не превышать 15 мил-
лиардов рублей. Сам проект дол-
жен быть одобрен межведомст-
венной комиссией по рассмотре-
нию программ повышения эко-
логической эффективности. Суб-
сидии предоставляются в разме-
ре 70 процентов суммы фактиче-
ских затрат организации на вы-
плату купонного дохода по обли-
гационным займам. 

Объем выбросов в самых загряз-
ненных городах сократится мини-
мум на 20 процентов к 2024 году.

Акцент

 Доля импорта основного
технологического оборудова-
ния должна снизиться
до 36 процентов к 2024 году

ИННОВАЦИИ Регионы и бизнес
стали отказываться
от отраслевой кооперации

На все руки кластер

Елена Березина

ТЕМАТИКА кластеров переста-
ет быть модной экономической 
темой. Количество научных ста-
тей, в названии которых упоми-
нается слово «кластер», за пять 
лет упало в несколько раз.

«Происходит парадокс: на 
развитие кластера сейчас почти 
невозможно получить господ-
держку, но от этого экономиче-
ски сильные кластеры только 
становятся сильнее, растет объ-
ем выручки их участников. Воз-
можно, потому что они переста-
ют заниматься обоснованием 
своей кластерной роли и фокуси-
руются исключительно на биз-
несе», — поясняет директор по 
развитию инновационной эко-
системы «Российской венчур-
ной компании» Алексей Гусев. В 
результате остаются только те, в 
которых сформировались устой-
чивые цепочки производителей.

Под влиянием стагнации на 
внутреннем рынке сбыта они вы-
нуждены искать внешние рынки. 
По мнению Алексея Гусева, этот 
тренд — на глобализацию нише-
вых высокотехнологичных про-
изводителей — может быть пере-
ломлен за счет санкций и роста 
спроса на высокотехнологичные 
решения на внутреннем рынке за 
счет развития программы «Циф-
ровая Экономика». Однако и вну-
тренний рынок может стать для 
участников кластеров хорошим 
плацдармом для развития высо-
котехнологичного экспорта.

В сентябре прошло заседание 
конкурсной комиссии по отбору 
совместных проектов участни-
ков промышленных кластеров. 
Всего было 24 заявки — это ре-
корд за все три года существова-
ния этой меры поддержки. «В 
2016 и 2017 годах на конкурсы 
по поддержке промышленных 
кластеров было подано всего 13 
проектов (8 стали победителя-
ми). На конкурс этого года было 
представлено уже 26, из которых 
24 были допущены до содержа-
тельной экспертизы со стороны 
членов комиссии. Ориентиро-
вочная средняя стоимость про-
екта составляет миллиард ру-
блей. Для регионов это значи-
мые проекты, связанные с част-
ными инвестициями, новыми 
рабочими местами и дополни-

тельными налогами», — говорит 
Евгений Куценко, руководитель 
российской кластерной обсерва-
тории НИУ ВШЭ.

При этом в программу посте-
пенно вовлекаются как малые и 
средние промышленные пред-
приятия, так и крупные гиганты, 
такие как «Газпром», «Вертоле-
ты России», «Росатом». Как пра-
вило, их интерес либо в развитии 
поставщиков (для выпуска но-
вой импортозамещающей про-
дукции), либо в запуске «спин 
оффов» — компаний, использую-
щих уже накопленные компетен-
ции, для выхода на новые рынки.

Другая тенденция — формиро-
вание кластеров на стыке раз-
ных отраслей. Если на первом 
этапе они создавались, в основ-
ном, в регионах-лидерах и отра-
слях высокотехнологичной про-
мышленности и наукоемких сек-
торах услуг (авиастроение и кос-
мос, судостроение, ядерные тех-
нологии, электроника, ИКТ, био-
фармацевтика и пр.), то сейчас 
ситуация изменилась.

«Мы видим широкое вовлече-
ние новых регионов, а также 
сфер для формирования класте-
ров, в частности станкострое-
ния, автомобилестроения, хим-
прома, — отмечает Евгений Ку-
ценко. — Значительные резервы 
повышения эффективности коо-
перационных связей за счет раз-
вития кластеров остаются в 
АПК, здравоохранении, так на-
зываемых креативных инду-
стриях. Есть основания надеять-
ся, что количество созданных в 
них кластеров в ближайшие годы 
будет измеряться десятками».

Особая ситуация складывает-
ся в регионах с большим числом 
кластеров, среди которых Мо-
сква, Московская область, 
Санкт-Петербург, Татарстан. В 
них на первый план выходит за-
дача стимулирования межотра-
слевого взаимодействия и пои-
ска умной специализации. «От-
раслевой принцип деления кла-
стеров — например, на айтиш-
ные, авиастроительные, ядер-
ные, фармацевтические, — уже 
не совсем соответствует дейст-
вительности, потому что грани-
цы отраслей меняются чрезвы-
чайно быстро под натиском но-
вых технологий», — добавляет 
Алексей Гусев. А по мнению ди-
ректора Троицкого инновацион-
ного кластера Виктора Сиднева, 
в ближайшее время в России бу-
дут успешно кластеры, так или 
иначе связанные с интернет-тех-
нологиями (например, с интер-
нетом вещей), и медико-техно-
логические, так как ускоренное 
развитие Life Science (наука о 
жизни) является сегодня глав-
ным трендом.

ТЕНДЕНЦИЯ Микрофинансовые
организации снижают ставки

Займы дешевеют

Дарья Базарова

ПО ИТОГАМ 2018 года объем 
выдаваемых в микрофинансо-
вых организациях (МФО) зай-
мов достигнет 150 миллиардов 
рублей. С таким прогнозом вы-
ступили аналитики бюро кре-
дитных историй «Эквифакс».

Рынок микрофинансирова-
ния в первой половине 2018 года 
продолжает бурный рост. Объем 
выдач за первое полугодие со-
ставил почти 75 миллиардов ру-
блей. Это на 31 процент больше, 
чем за аналогичный период 2017 
года и на 103 процента больше в 
сравнении с первой половиной 
2016-го. Напомним, по итогам 
прошлого года было выдано 122 
миллиарда рублей займов, а по 
итогам 2016-го — 89 миллиардов.

Количество выдаваемых кре-
дитов также растет. Во втором 
квартале 2018 года оно превыси-
ло три миллиона. Это на чет-
верть больше, чем во втором 
квартале 2017 года. При этом 
средняя сумма займа в МФО 
остается практически неизмен-
ной на протяжении года и со-
ставляет 12 800 рублей.

Стабильно одобряется лишь 
каждая третья заявка — 36 про-
центов. Этот уровень не меняет-
ся с апреля 2018 года. Мини-
мальные показатели были в де-
кабре 2017 — январе 2018 года и 

составили 23 процента. Основ-
ная причина отказов — кредит-
ная политика кредитора. Доля 
одобренных заявок, по которым 
средства заемщики в итоге полу-
чили, достигла исторического 
максимума — 81 процент от чи-
сла одобренных заявок.

Полная стоимость кредита в 
МФО впервые с начала 2016 года 
отчетливо снижается. Во втором 
квартале 2018 года ее среднее 
значение уменьшилось до 555 
процентов с 576 в первом квар-
тале. До этого она неуклонно ро-
сла на протяжении двух лет.

«Мы наблюдаем интересный 
период в развитии рынка микро-
финансового кредитования. Во-
первых, фиксируется повышен-
ный спрос на займы до зарплаты 
и краткосрочные целевые ми-
крозаймы со стороны населения. 
Он подкрепляется рекламными 
кампаниями МФО, снижением 
ставок, системами лояльности, 
появлением льготных периодов, 
когда первые займы предостав-
ляются клиентам без каких-либо 
процентов, — отмечает Олег Ла-
гуткин, генеральный директор 
БКИ «Эквифакс». — Во-вторых, 
уход с рынка ряда средних и мел-
ких игроков привел к приросту 
клиентов в крупных компаниях, 
что также могло отразиться на 
снижении средней полной стои-
мости кредита».

Если у товара 
подкладка 
из 100-процентной 
синтетики, то он 
уже не безопасен

Границы отраслей 
быстро меняются 
под натиском новых 
технологий

Виктор Евтухов: В 60 процентах товаров при исследовании 
школьной формы эксперты выявили нарушения.
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Нелюбовь как ЧП
А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Мини-
стерством здравоохра-
нения разработан поря-

док оказания медицинской помо-
щи несовершеннолетним, в том 
числе и в образовательных орга-
низациях. Однако регион, в том 
числе школа, самостоятельно 
определяет организацию работы 
медицинских работников в учеб-
ном заведении. В некоторых, на-
пример, организовано дежурст-
во медсестер, где-то врач работа-
ет на полставки. Но во всех этих 
случаях время пребывания меди-
цинского работника в школе ог-
раничено, но как угадать, в какой 
момент ребенку станет плохо? В 
Пскове, например, школы само-
стоятельно оформляют договор с 
поликлиниками о том, чтобы в 
учебном заведении постоянно 
находился доктор. 

Отсутствие медиков в образо-
вательном учреждении порожда-
ет еще одну проблему — лишает 
особенных детей возможности 
ходить в такую школу. Некото-
рым из них нужно постоянное 
медицинское наблюдение или 
осуществление определенных 
медицинских манипуляций (на-
пример, введение инсулина), ко-
му-то может понадобиться экс-
тренная помощь. И как в таких 
условиях развивать инклюзию?

Я считаю, что нужно сделать 
все возможное, чтобы во всех 
школах и детсадах постоянно на-
ходился доктор или медсестра.

Мы все помним резонансные 
случаи, когда в Екатеринбурге, 
Нижнекамске, Ивантеевке, Пер-
ми, Улан-Удэ, Шадринске дети 
пришли в школу кто с ножом, 
а кто с пистолетом. Сегодня мож-
но без опаски отводить детей 
в школу?
АННА КУЗНЕЦОВА: Когда стали разби-
раться в каждом отдельном слу-
чае, обнаружили, что слишком 
много в чем недосмотрели и не-
доработали. Неправильная орга-
низация воспитательного про-
цесса, нехватка специалистов, 
невнимание педагога, отсутствие 
связи между школой и семьей — 
все это рано или поздно приво-
дит к ЧП. Так сложилось, что 
именно школа первой сталкива-
ется с вызовами, новыми угроза-
ми, и наша задача помочь ей дать 
им достойный отпор. Мы разра-
ботали план мер по обеспечению 
безопасности детей в учебных за-
ведениях, заручившись поддер-
жкой минобрнауки, минздрава, 
Следственного комитета, Ген-
прокуратуры и МВД России. Сре-
ди предложенных мер — законо-
дательные инициативы, предло-
жения по усовершенствованию 
методической базы, пересмотр 
роли классного руководителя, 
создание уполномоченного орга-
на или наделение правами суще-
ствующего ведомства, который 
бы конт ролировал интернет и со-
цсети. «Дорожную карту» мы 
уже представили правительству 
РФ и теперь ждем отклика упол-
номоченных ведомств.

Вы совместно с Рособрнадзором 
запустили общероссийский мо-
ниторинг воспитательных про-
грамм в школах. Зачем это нуж-
но?
А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Мы не сможем 
обеспечить безопасность детей, 
если и дальше будем игнориро-
вать эту важную составляющую. 
Наша акция — это не выставление 
оценок педагогам, а попытка по-
нять, что хорошего есть в шко-
лах, чему можно по учиться, а на 

что обратить внимание. Предва-
рительный мониторинг несколь-
ких десятков школ уже показал, 
что воспитательные программы 
составляются по одному шабло-
ну. И это при том, что во многих 
школах ведется по-настоящему 
интересная работа с детьми, ко-
торая в полной мере вписывается 
в понятие «воспитание», но 
никто не считает нужным отра-
зить это в программах. А зачем, 
говорят учителя, если эта работа 
никем не признается и не повлия-
ет на рейтинг школы. Вот оценка 
знаний влияет, а общение учите-
ля с учениками, которое непо-
средственно влияет на становле-
ние их личностей и формирова-
ние их вкусов и интересов, — нет.

Я твердо убеждена, что нрав-
ственное развитие и воспитание 
личности — важное и главное 
условие безопасности детей. Про-
ще, конечно, поставить в школах 
рамки металлоискателей, но если 
мы не направим детей в правиль-
ное русло, то их воспитанием мо-
гут заняться другие. И большой 
вопрос, куда и зачем они поведут 
наших детей. Детям будет проще 
разобраться в том, что к чему, 
если их родители и учителя, объе-
динив усилия, сделают им «при-
вивку» от деструктива.

Я знаю, что вы подготовили до-
клад об итогах летней оздорови-

тельной кампании. Каковы ре-
зультаты лета-2018?
АННА КУЗНЕЦОВА: Начну с позитив-
ного. В этом году в организован-
ных местах отдыха и оздоровле-
ния — а их было более 45 тысяч — 
смогли отдохнуть почти 6,5 мил-
лиона детей. Больше, чем в 2017-
м, тогда их было 5,8 миллиона. 
Незначительно, всего на 4 про-
цента, но все-таки выросло коли-
чество отдохнувших в детских 
лагерях детей-сирот. И еще один 
важный, внушающий оптимизм 
показатель — на четверть сокра-
тилось количество ЧП в органи-
зациях детского отдыха и оздо-
ровления — с 370 в 2017 году до 
280 в 2018-м.

Мы много говорили об орга-
низации отдыха для детей с огра-
ниченными возможностями, но 
пока тут похвастаться нечем. Хо-
рошо хоть, смогли удержать уро-
вень прошлого года и даже нем-
ного ушли в небольшой рост — на 
0,5 процента. Этой проблемой 
еще предстоит заняться, и реше-
ние здесь может быть только 
одно — развивать семейные фор-
мы отдыха. Чтобы особенные 
дети могли ездить отдыхать с ма-
мой, папой, родственником или 
тьютором. Сложность в том, что 
таким детям нужно организовы-
вать специальные смены с осо-
быми условиями и подготовлен-
ными вожатыми.

Доклад по итогам летней оздо-
ровительной кампании 2018 года 
мы  представим уже в ближайшее 
время. В нем будут собраны ос-
новные выводы по организован-
ному и неорганизованному отды-
ху детей, а также наши предложе-
ния по совершенствованию в 
этой сфере.

 Но чтобы что-то совершенство-
вать, нужно четко понимать, что 
именно нужно исправить.
АННА КУЗНЕЦОВА: Проблем много. И 
главная — нехватка детских ста-
ционарных лагерей. Например, в 
Республике Тыва нет ни одного 
круглогодичного детского лаге-
ря. 

Еще одна вечная «головная 
боль» — слабая материально-тех-
ническая база. Я много ездила по 
регионам, и везде говорили одно 
и то же: инфраструктура лагерей 
настолько ветхая, что ремонти-
ровать нет смысла. Как следст-
вие, нарушение санитарных 
норм и неудовлетворительные 
условия для пребывания детей.

А иногда все рушится из-за 
одного недобросовестного чело-
века. В начале летней кампании 
я была в детско-оздоровитель-
ном комплексе «Ласпи» в Севас-
тополе, видела, сколько сил и 
средств было вложено в подго-
товку. Но, к сожалению, в пер-
вую же смену лагерь на время за-
крыли из-за массового отравле-
ния детей. Огромная работа 
большого коллектива пошла на-
смарку из-за того, что несколько 
человек по каким-то причинам 
решили не следовать предписан-
ным нормам.

В Удмуртской Республике за-
крыли частный детский оздоро-
вительный лагерь, у которого не 
было даже документов, разреша-
ющих открытие смены. Детей 
вернули родителям. Несанкцио-
нированные лагеря — особая 
беда. Радует, что в этом году их 
было в разы меньше, чем в прош-
лом.

Нас это чему-нибудь научило 
или мы все еще остаемся стра-
ной невыученных уроков?
АННА КУЗНЕЦОВА: Конечно, научило. 
И мы будем продолжать работу 
над федеральной программой по 
организации детского отдыха и 
оздоровления и искать новые эф-
фективные модели государст-
венно-частного партнерства. Се-
годня, например, в разы сокра-
тилось количество ведомствен-
ных лагерей, их передали на ба-

ланс  муниципа литетов,  но 
средств на их содержание в му-
ниципальные бюджеты не доба-
вили. Инвесторы готовы вклады-
вать средства в развитие детско-
го отдыха, но им мешают беско-
нечные преграды вроде высоких 
тарифов и отсутствия налоговых 
льгот.

Особая моя боль — детский от-
дых детей-сирот. Я была в этих ла-
герях. К сожалению, это страшно. 
Внешне все нормально: домики, 
кроватки… Но ребенок приезжа-
ет в это «Солнышко» уже пятый 
год подряд со всем своим детским 
домом. Так быть не должно. Эти 
дети должны выезжать на отдых в 
другие регионы. Они имеют пра-
во увидеть новые места, познако-
миться с новыми людьми, а не лю-
боваться каждый год одной и той 
же стеной, на которой он уже зна-
ет каждую выщербинку.

В прошлом году мы поднима-
ли этот вопрос, но тогда все были 
заняты приведением в порядок 
нормативной базы по детскому 
отдыху. Сегодня мы готовы снова 
громко и требовательно гово-
рить о нормальном и полноцен-
ном отдыхе для детей-сирот.

Каникулы многие дети хотели бы 
провести с пользой, например, 
самим заработать на карманные 
расходы. Но пока вариантов у 
них немного.
АННА КУЗНЕЦОВА: Об этом надо спро-
сить Министерство труда и соци-
альной защиты РФ. Я здесь вижу 
две проблемы. Во-первых, трудо-
устроить подростка очень не-
просто, нужно найти такую дея-
тельность, чтобы не создавать 
рисков для его здоровья. Во-вто-
рых, это дополнительная нагруз-
ка на работодателя, который обя-
зан создать несовершеннолетне-
му работнику особые условия 
труда.

Поэтому я предлагаю создать 
каталог «детских» профессий. 
Возможно, даже специально ор-
ганизовывать дополнительные 
рабочие места для несовершен-
нолетних на время каникул. Что-
бы в следующем летнем сезоне 
подростки, которые готовы рабо-
тать и хотят зарабатывать, могли 
это сделать. В некоторых регио-
нах это уже есть. Например, в Ли-
пецке был очень удачный опыт 
организации летнего труда — там  
договаривались с работодателя-
ми и отправляли к ним подрост-
ков. Правда, не все подростки по-
казали себя хорошими работни-

ками, что не очень понравилось 
их нанимателям. Но если заранее 
организовать для ребят неболь-
шие подготовительные курсы, 
мотивировать их на работу, эту 
проблему можно решить. Вопрос 
с трудоустройством подростков 
на данный момент остается без 
системного ответа.  

Когда родителям стоит начинать 
планировать летний отдых своих 
детей, чтобы не услышать в от-
вет: «Мест уже нет»?
АННА КУЗНЕЦОВА: В стране живут 30 
миллионов детей, из них 16 мил-
лионов в возрасте от 7 до 17 лет. 
Но у нас до сих пор нет достовер-
ных данных о количестве детей, 
нуждающихся в организованном 
летнем отдыхе. И мы все понима-
ем, что желающих поехать в лаге-
ря гораздо больше, чем те 6,5 
миллиона, которые были охваче-
ны организованными формами 
отдыха. Мне бы очень хотелось, 
чтобы такая статистика велась, и 
мы точно знали, какой запрос 
должны удовлетворить.

Для полноты картины нужно 
еще подсчитать, сколько детей, 
не охваченных организованной 
формой отдыха, пострадали в 
различного рода чрезвычайных 
происшествиях. В этом году со-
вершенно неожиданно для нас 
очень ярко прошла акция «Без-
опасность детства». Идея акции 
родилась на съезде уполномочен-
ных в мае. Нас поддержали Совет 
отцов, «Молодежка ОНФ», про-
фильные ведомства, обществен-
ные организации и просто нерав-
нодушные люди. Участники ак-
ции мониторили детские и спор-
тивные площадки, торговые цен-
тры, недостроенные и заброшен-
ные здания, пляжи и водоемы.

Правда ли, что дети, предостав-
ленные сами себе, гибнут чаще?
АННА КУЗНЕЦОВА: К сожалению, та-
кова статистика. И даже те дети, 
которые отправляется в детский 
лагерь, проводят там максимум 
месяц, а чем они занимаются 
оставшиеся два месяца? Поэтому 
я считаю важным организовы-
вать досуг детей на все канику-
лярное время и не только. 

И чтобы закрыть тему безопа-
сности детства, я хочу еще раз 
громко сказать про огромное ко-
личество детей, которые гибнут 
из-за халатности взрослых. По 
нашим данным, за шесть месяцев 
этого года из открытых окон вы-
пали 717 детей. Вы только вду-
майтесь, за шесть месяцев не ста-
ло фактически целой большой 
школы. Это страшно. Почему же 
тогда на каждой двери до сих пор 
не весит предупреждение: «Осто-
рожно! Дети в окне!»? Мы научи-
лись оказывать высокотехноло-
гическую помощь, но не можем 
закрыть окно или поставить на 
него защиту.

Анна Кузнецова: Для меня жизнь 
и здоровье ребенка бесценны. 
Не понимаю, как на этом можно 
экономить.

Акцент

 Мы умеем оказывать высоко-
технологическую помощь, 
но не можем закрыть окно 
в комнате, где есть ребенок
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром геологоразведка» информирует о проведении обще-
ственных слушаний по проектной документации Технический про-
ект разработки карьера для строительства разведочных скважин 
№№ 17, 24 месторождения известняков – «Участок газпромов-
ский-2 Хандинской площади», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС)», предусматривающей ве-
дение хозяйственной деятельности в границах Байкальской при-
родной территории.

Намечаемая деятельность: разработка карьера известняков.
Цель намечаемой деятельности: обеспечение потребности 

предприятия в насыпном грунте, по качественным показателям 
пригодном для технологической отсыпки площадок строительства 
разведочных скважин №№ 17, 24 Хандинской площади и подъезд-
ных путей к ним.

Месторасположение намечаемой деятельности: Иркутская 
область, Казачинско-Ленский муниципальный район.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Компания СпецМонтаж- 
Проект» (664033, г. Иркутск, а/я 26, тел./факс: (3952) 36-36-63, 
36-35-75, 36-38-95, 36-00-18, E-mail: Kobylkin.AV@ksmp.info, 
KobylkinA.V@yandex.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Казачинско-Ленского муниципально-
го района (666511, с. Казачинское, ул. Ленина, 10, тел.: 39562 2-12-
71, e-mail: adm-klr@yandex.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август 2018 г. – октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС, можно ознакомиться в период с 28 сентября по 
31 октября 2018 года в общественной приемной по следую-
щему адресу:

– 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский муници-
пальный район, Администрация Казачинско-Ленского муници-
пального района, с. Казачинское, ул. Ленина, 10, тел.: 39562 2-12-
71, e-mail: adm-klr@yandex.ru;

а также на сайте www.ksmp.info (раздел «Документы»).
Для изучения мнения общественности относительно намечае-

мой деятельности по вышеуказанным адресам размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной доку-
ментации состоятся 31 октября 2018 года в 15.00 по адресу: 666511, 
Иркутская область, Казачинско-Ленский муниципальный район, 
Администрация Казачинско-Ленского муниципального района, 
с. Казачинское, ул. Ленина, 10, каб. 103.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты незавершенного строительства 
гостиничного комплекса (18 коттеджей,  

Гостиничный корпус, АБК, Водозаборный узел,  
Сети энергоснабжения, Инженерные сети) с движимым 
имуществом и санитарно-техническим оборудованием, 

находящиеся по адресу: Московская область, 
Солнечногорский район,  

в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка»
Продавец (собственник): ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-77-57,  

(812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru 
Наименование процедуры: продажа имущества путем публично-

го предложения.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ, https://etp.gpb.ru, тел.: 8 (495) 276-00-51, доб. 421, 422,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 24.10.2018 в 12:00 
(здесь и далее время московское).

Дата начала приема заявок: 26.09.2018 в 11:00.
Дата и время окончания приема заявок: 22.10.2018 до 15:00.
Дата рассмотрения заявок: 23.10.2018 до 18:00. 
Место проведения публичного предложения: электронная тор-

говая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на продажу имущество: объекты незавершенного 

строительства гостиничного комплекса (18 коттеджей, Гостиничный 
корпус, АБК, Водозаборный узел, Сети энергоснабжения, Инженерные 
сети) с движимым имуществом и санитарно-техническим оборудова-
нием (далее — Имущество).

Имущество реализуется единым лотом. 
Цена первоначального предложения: 206 710 000 рублей, кроме 

того НДС.
Шаг понижения цены: 2 067 100 рублей.
Шаг повышения цены: 2 000 000 рублей. 
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

186 039 000 рублей, кроме того НДС.
Размер задатка составляет: 20 000 000 рублей (НДС не облагается). 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями ФЗ РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ, 
Муниципальное унитарное предприятие «Жилищно-коммуналь-
ный сервис» г. Сосновоборска (заказчик) извещает о проведении 
общественного обсуждения с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) намечаемой деятельности на тер-
ритории Березовского района и муниципального образования г. 
Сосновоборска Красноярского края по проектной документации: 
«Корректировка рабочего проекта полигона твердых бытовых 
отходов в г. Сосновоборске» и материалам по оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Название: «Корректировка рабочего проекта полигона твер-
дых бытовых отходов в г. Сосновоборске».

Цель: корректировка проекта действующего полигона ТКО с 
дозагрузкой полигона по высотной схеме.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Красноярский край, Березовский район, район 
БСИ г. Сосновоборска.

Наименование, адрес заказчика: МУП «Жилкомсервис», 
662500, Красноярский край, г. Сосновоборск, ул. Солнечная, д. 2.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: в Березовском районе — администрация Березов-
ского района Красноярского края: 662520, Красноярский край, 
Березовский район, п. Березовка, ул. Центральная, д. 19; в му-
ниципальном образовании г. Сосновоборск — администрация 
г. Сосновоборска: 662500, Красноярский край, г. Сосновоборск, 
ул. Солнечная, д. 2.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Срок, место доступности материалов и журнала замеча-
ний: в Березовском районе — администрация Березовского райо-
на Красноярского края: 662520, Красноярский край, Березовский 
район, п. Березовка, ул. Центральная, д. 19, холл, с 24.09.2018 г. по 
29.10.2018 г. с 8.00 до 17.00 местного времени, тел. 8-39-131-21475 
http://www.berezovsky.krskstate.ru; в муниципальном образо-
вании г. Сосновоборск — администрация г. Сосновоборска, 
662500, Красноярский край, г. Сосновоборск, ул. Солнечная, д. 2, 
с 24.09.2018 г. по 30.10.2018 г. с 8.00 до 17.00 местного времени,  
тел.:  8-39-131-21475, http://sosnovoborsk-city.ru. 

Форма и место представления замечаний и предложе-
ний: в письменном виде в месте ознакомления с материалами.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
29 октября 2018 г. в 17.00 местного времени по адресу: 662520, 
Красноярский край, Березовский район, п. Березовка, ул. Цент-
ральная, д. 19, 2-й этаж, актовый зал; 30 октября 2018 г. в 14.00 
в администрации г. Сосновоборска: 662500, Красноярский край, 
г. Сосновоборск, ул. Солнечная, д. 2, 2-й этаж, зал заседаний.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОСПОРТ Сироткин
впервые выступит
на Гран-при России

Доехал до Сочи

Илья Соболев

НА ВЫХОДНЫХ Олимпийский парк в Сочи примет уже 
четвертое по счету Гран-при России в рамках чемпиона-
та «Формулы-1».

К нынешнему моменту интрига в борьбе за чемпион-
ский титул практически себя исчерпала.  Отрыв лидера, 
коим является Льюис Хэмилтон, выступающий за «Мер-
седес», от Себастьяна Феттеля из «Феррари», достиг уже 
41 очка. Если Феттель еще и лелеет надежду догнать бри-
танца, то это нужно начинать делать уже в Сочи.

Проблема в том, что Гран-при России — пока что во-
тчина «Мерседеса». Все четыре гонки в Олимпийском 
парке завершились победами пилотов немецкой коман-
ды. Дважды на вершине подиума оказывался Хэмилтон 
(2014, 2015) и по разу — Нико Росберг (2016) с Валттери 
Боттасом (2017).  Неудивительно, что букмекеры с уче-
том этих обстоятельств ставят на победу Хэмилтона, вы-
игравшего две предыдущих гонки сезона: коэффициент 
на триумф британца — 2,20. Шансы Феттеля оценивают-
ся чуть меньше — 2,37.

Впрочем, отечественные болельщики ждут в Сочи не 
только развязки борьбы за чемпионство.  В рамках уик-
энда ожидаются, как минимум, два события, имеющие 
прямое отношение к российским гонщикам. Начнем с 
того, что нынешнее Гран-при России станет первым для 
нашего Сергея Сироткина, выступающего за «Уильямс». 
Большую часть сезона Сергею отчаянно не везло, но, ка-
жется, дела у него пошли в гору.  Сироткин уже завоевал 
первое очко в «Больших призах» и вполне мог заехать в 
очковую десятку две недели назад в Сингапуре, если бы 
не столкновение с мексиканцем Серхио Пересом.

— Домашняя гонка — это всегда здорово, но, как и во 
всем в жизни, тут есть свои плюсы и минусы. Конечно, 
мне очень приятно выступать перед домашними трибу-
нами. У меня много болельщиков по всей стране, но впе-
реди очень напряженный уик-энд. Работы будет много — 
гораздо больше, чем на любом другом этапе сезона, так 
что меня ждет очень насыщенная программа, — поделил-
ся Сироткин осторожными ожиданиями от Гран-при.

Ну и второй момент: велика вероятность, что именно 
по ходу уик-энда в Сочи будет официально объявлено о 
возвращении в «Формулу-1» Даниила Квята.  Предпола-
гается, что Даниил подпишет контракт с командой «Торо 
Россо», за которую  он выступал до конца сезона-2016.

БАСКЕТБОЛ В Москве пройдет традиционный предсезонный турнир памяти 
Александра Гомельского

Вызывают на паркет
Илья Соболев

В 
конце недели в московском 
Универсальном спортив-
ном комплексе ЦСКА в 11-й 

раз пройдет традиционный пред-
сезонный баскетбольный турнир 
на Кубок имени А.Я. Гомельского. 
Трофей разыграют четыре ко-
манды: помимо хозяев паркета 
ЦСКА это греческий «Олимпиа-
кос», турецкий «Анадолу Эфес» 
и казанский УНИКС.

В этом году у Кубка Гомель-
ского появится дополнительная 
смысловая нагрузка. Как анонси-
ровали организаторы, предстоя-
щий розыгрыш будет посвящен 

30-летнему юбилею победы на-
ших баскетболистов на Олимпи-
аде-1988 в Сеуле. Сборной руко-
водил тогда именно «Папа», как 
уважительно называли Алексан-
дра Гомельского в баскетболь-
ных кругах. Об историческом 
триумфе болельщикам напомнят 
в церемонии открытия турнира. 
Ну а идеальным его завершени-
ем, по всей видимости, должна 
стать победа команды, которой 
Гомельский посвятил всю свою 
жизнь, — ЦСКА. Впрочем, у гостей 
на этот счет, должно быть, другое 
мнение.

Несмотря на то что Кубок Го-
мельского всегда собирал участ-

ников топ-уровня, с 2010 по 2016 
год на турнире побеждали только 
армейцы. Прервать гегемонию 
ЦСКА удалось лишь «Химкам» в 
прошлом году. Правда, повторить 
свой успех подмосковной коман-
де не суждено: в этот раз Алексея 

Шведа и компанию на турнир ре-
шили не звать. Совпадение? Пре-
зидент армейского клуба Андрей 
Ватутин конспирологические те-
ории категорически отмел.

— Не стоит искать подводных 
камней в том, что «Химки» не 
приглашены на Кубок Гомель-
ского, — заявил президент ЦСКА 
на вчерашней пресс-конферен-
ции, посвященной турниру. —  Не 
могу назвать точную причину, 
почему их нет, но дело точно не в 
том, что ЦСКА боится им проиг-
рать. Есть ротация российских 
команд. 

В любом случае и без «Хи-
мок» на турнире будут команды, 
способные испортить настрое-
ние хозяевам. Лучше всех из 
квартета участников нынешнего 
Кубка Гомельского это удава-
лось греческому «Олимпиако-
су». Особенно когда дело дохо-
дило до встреч в финалах четы-
рех Евролиги, в которых ЦСКА 
за последние шесть лет проиграл 
клубу из города Пирей четыре 
раза. 

Впрочем, чтобы очередной ра-
унд культового противостояния 
состоялся, обеим командам еще 
нужно пробиться в финал. ЦСКА 
в полуфинале сыграет с УНИК-
Сом. У казанцев в отличие от гре-
ков нет опыта больших побед над 
армейцами, зато амбиций у клу-
ба хоть отбавляй. Об этом и но-

вый слоган УНИКСа, короткий, 
но звучный — «Напролом». Прав-
да, воплощать это кредо на пра-
ктике у команды, ведомой гре-
ком Димитрисом Прифтисом, 
пока не получается. На недавнем 
контрольном турнире, проходив-
шем на берегах Крита, УНИКС 
уступил в финале как раз-таки 
«Олимпиакосу» — 70:75.

Зато в пользу казанцев тот 
факт, что ЦСКА, судя по всему, 
проведет Кубок Гомельского не в 
оптимальном составе. Турнир, 
конечно, домашний, но от этого 
он не перестает быть подготови-
тельным, о чем напомнил Вату-
тин, говоря о кадровых пробле-
мах армейцев. 

— Кубок Гомельского пропу-
стит Кулагин, — рассказал прези-
дент ЦСКА. — Финальное обсле-
дование после восстановления 
проходит и Уилл Клайберн. На-
верное, он начнет тренироваться 
с командой, но будет ли играть — 
решим ближе к турниру. Кори 
Хиггинс получил повреждение в 
Хорватии. Ничего серьезного, но 
он тоже под вопросом. Перед 
нами не стоит задача поднять ре-
бят на ноги к старту сезона. Глав-
ное — хорошо его закончить.

Что касается «Олимпиакоса», 
ему в полуфинале будет противо-
стоять один из сильнейших клу-
бов Турции «Анадолу Эфес». 
Правда, в прошлом сезоне коман-
да из Стамбула не сумела поста-
вить перед греками неразреши-
мых задач, дважды уступив в ре-
гулярном чемпионате Евролиги. 
Вряд ли «Анадолу» откажется от 
возможности взять реванш уже 
на Кубке Гомельского.

Напомним, полуфинальные 
матчи турнира пройдут 29 сентя-
бря, а 30-го числа состоятся матч 
за третье место и финал.

Хоккей «Автомобилист» одержал десятую победу на старте сезона

Мчит без остановок

Илья Зубко 

Е
катеринбургский «Ав-
томобилист» продол-
жает переписывать 
клубную историю. Вче-
ра команда Андрея 

Мартемьянова выиграла деся-
тый матч подряд. В потрясающем 
по накалу поединке уральцы одо-
лели в овертайме «Локомотив» 
из Ярославля — 5:4. 

Впечатляющее выступление 
«Автомобилиста» стало одним из 
главных событий первого месяца 
регулярного чемпионата КХЛ. С 
учетом мощной трансферной 
кампании, которую клуб провел 
летом, совсем уж сенсацией оно, 
конечно, не стало. Прорыва от 
«Автомобилиста», будем откро-
венны, ждали. Но едва ли кто-то 
рассчитывал по итогам десяти 
туров именно эту команду уви-
деть на вершине общей таблицы 
КХЛ, да еще и с нулем в графе 
«поражения». И скидки на удач-
ный календарь тут тоже не дейст-
вуют. Уральцы уже успели разде-
латься с одним из главных фаво-

ритов сезона ЦСКА, а последнее 
выездное турне завершили уве-
ренной победой над лидером За-
падной конференции «Йокери-
том» — 3:0. Да и вчерашнего оппо-
нента «Автомобилиста» к сла-
бачкам тоже никак не отнесешь. 
Так что в лидерстве уральцев ни-
чего случайного нет. На сегодня 
команда действительно отлично 
готова. К тому же, как показал от-
четный поединок, обладает еще и 
мощным характером.

«Локомотив» чуть ли не са-
мый неудобный соперник для 
екатеринбуржцев. 16 раз встре-
чались между собой команды, и 

лишь однажды победу праздно-
вали уральские хоккеисты. Было 
это аж в 2011 году. И по ходу вче-
рашнего матча многие поверили, 
что неудачная серия продолжит-
ся. «Автомобилист» начал бодро, 
уже на восьмой минуте реализо-
вав большинство — отличился 
Миловзоров. Но на первый пере-
рыв лидерами ушли уже ярослав-
цы. Сначала забил Санников, а 
затем Локтионов наказал хозяев 
за удаление Трямкина.

Второй период стал настоя-
щей феерией в исполнении «Ло-
комотива». Молодые ярослав-
ские хоккеисты просто укатали и 

сломили оппонентов. 16:9 по 
броскам в створ в пользу гостей. 
Впрочем, даже эти цифры плохо 
передают, какое мощное впечат-
ление произвели в этом отрезке 
волжане. Голы Дениса Алексеева 
и Степана Санникова, казалось, 
похоронили интригу в матче — 
4:1 в пользу «Локо» по итогам 
второго игрового отрезка.

Но затем команды как будто 
поменялись в раздевалке фор-
мой. На лед вышел совершенно 
другой «Автомобилист» — бы-
стрый, злой, азартный. В течение 
пяти минут две шайбы забросил 
Франсис Паре, и вот уже от ком-
фортного преимущества волжан 
осталась одна шайба. Ее удалось 
отыграть после того, как на ска-
мейку штрафников присел Мак-
сим Афанасьев. Штурм ворот 
«Локомотива» привел к точному 
броску Анатолия Голышева, а 
Паре на этот раз выступил асси-
стентом — 4:4.

Определять победителя при-
шлось в овертайме, где блеснул 
еще один легионер «Автомобили-
ста» Дэн Сектстон. Получив шай-

бу на грани офсайда, он убежал 
один на один и завершил контр-
атаку точным броском. Рулевой 
«Локомотива» Дмитрий Квар-
тальнов взял «челлендж» в над-
ежде, что судьи определят в этом 
эпизоде положение «вне игры». 
Но рефери, просмотрев видео, 
уверенно указали на центр пло-
щадки — гол засчитан. Таким 
образом, «Автомобилист» празд-
нует десятую победу на старте 
сезона и продолжает рекордную 
для клуба беспроигрышную се-
рию. Но и «Локомотив» показал в 
этот вечер отличный хоккей, поэ-
тому главный тренер уральцев 
Андрей Мартемьянов, подводя 
итоги матча, в первую очередь 
отдал должное сопернику. 

Также вчера магнитогорский 
«Металлург» в основное время 
переиграл череповецкую «Се-
версталь» — 2:1. Остальные мат-
чи завершились после подписа-
ния номера в печать.

Судьба матча между 
«Автомобилистом» 
и «Локомотивом» решилась 
в овертайме.

На предстоящем Кубке имени Гомельского баскетболисты ЦСКА намерены вернуть трофей домой.

На предыдущих четырех Гран-при России побеждали только 
пилоты команды «Мерседес».

Акцент

 Из 16 предыдущих матчей 
между этими командами 
лишь один завершился 
в пользу уральцев 

ФУТБОЛ «Оренбург» 
и «Урал» первыми вышли
в 1/8 финала Кубка 

Побеждают 
старшие

Иван Ильин

ВЧЕРА состоялись первые матчи 1/16 финала Кубка Рос-
сии по футболу. По традиции именно на этой стадии в 
борьбу вступают представители Премьер-лиги, которые 
свои матчи проводят на выезде.

Ранние раунды Кубка — любимое время для любителей 
сенсации. Ко второму по значимости трофею у топ-клу-
бов традиционно отношение прохладное, и даже путевка 
в Лигу Европы, которую получает обладатель трофея, не 
является достаточной мотивацией. Зачастую ведущие 
команды берегут силы для чемпионата страны и евро-
кубков, а на 1/16 финала отправляют полурезервные со-
ставы в надежде обойтись малой кровью. Нередко эти 
надежды не сбываются — клубы, младшие по рангу, на 
приезд команд Премьер-лиги настраиваются как на глав-
ную битву сезона. И мотивация зачастую оказывается 
весомее преимущества в классе.

Первые матчи 
этого розыгрыша с 
участием клубов из 
элиты, впрочем, обо-
шлись без неожидан-
ностей. «Оренбург» 
и «Урал» подтверди-
ли свой класс в про-
тивостояниях с 
представителями 
низших дивизионов. 

Оренбуржцы 
приехали в гости к 
барнаульскому «Ди-
намо» и выиграли 
матч на классе. В концовке первого тайма счет открыл Га-
ладжан, а на 81-й минуте преимущество гостей удвоил 
Андрей Козлов. В итоге 2:0, и «Оренбург» стал первым 
участником 1/8 финала Кубка.

Чуть позже компанию ему составил екатеринбург-
ский «Урал», который встречался с «Нефтехимиком» из 
Нижнекамска. Здесь к 60-й минуте в воротах хозяев по-
бывали три безответных мяча. Нижнекамцы на этом, к их 
чести, не сдались. Бабырь оперативно отыграл один мяч, 
а когда на 86-й минуте «Урал» пропустил еще, замаячила 
интрига. Но команда Дмитрия Парфенова нужный счет 
все-таки удержала — 3:2.

Ну а сегодня в программе сразу 11 матчей. Пожалуй, 
особняком среди них стоит московское дерби между 
«Торпедо» и «Динамо». Фанаты этих команд очень силь-
но не любят друг друга, и, вполне вероятно, не обойдется 
без потасовок и беспорядков. Так что правоохранитель-
ным органам столицы скучать наверняка не придется.

Весело будет и в Новороссийске, куда к некогда креп-
кому «Черноморцу» пожалуют московский «Спартак» и 
тысячи его поклонников. Билеты на игру давно проданы. 
С энтузиазмом ждут кубковый матч и болельщики в Ве-
ликих Луках. В гости к местному клубу «Луки-Энергия» 
едет «Енисей». А интрига заключается в том, что главный 
тренер красноярского клуба Дмитрий Аленичев — самый 
известный футболист, родившийся в Великих Луках.

Также сегодня пройдут следующие матчи: «Сахалин» 
— «Арсенал», «СКА-Хабаровск» — «Ахмат», «Сызрань 
2003» — «Ростов», «Волгарь» — «Зенит», «Химки» — «Ру-
бин», «Чайка» — «Анжи», «Нижний Новгород» — «Уфа», 
«Балтика» — «Локомотив».

Россияне
побеждают
на Олимпиаде
и без чемпиона
мира

КРАМНИК 
В ЗАПАСНЫХ

Анна Бекетова

МУЖСКАЯ сборная России 
одержала еще одну победу на 
Всемирной шахматной Олимпи-
аде, которая проходит в Батуми.

Во втором круге соревнова-
ний наши гроссмейстеры обыг-
рали команду Ирландии со сче-
том 3:1. Ян Непомнящий и Ники-
та Витюгов завершили партии в 
свою пользу, а Дмитрий Яковен-
ко и Сергей Карякин, игравший 
на первой доске, разошлись с 
противниками миром. Четыр-
надцатый чемпион мира Влади-
мир Крамник, также заявленный 
за сборную России, пока остает-
ся на скамейке запасных. 

Несмотря на то что наша шах-
матная королева Александра Ко-
стенюк сменила за доской Ольгу 
Гирю, россиянки сыграли край-
не неудачно и неожиданно усту-
пили Узбекистану (1,5:2,5). Ко-
стенюк, Валентина Гунина и 
Александра Горячкина сделали 
ничьи. Исход матча решил про-
игрыш Натальи Погониной. 

Возвращаясь к мужскому 
турниру, отметим, что действу-
ющий чемпион мира Магнус 
Карлсен за сборную Норвегии не 
выступает. Он готовится к пред-
стоящему матчу за шахматную 
корону, который пройдет с 9 по 
28 ноября в Лондоне. Его сопер-
ником будет американец Фабиа-
но Каруана, который, кстати, в 
Батуми приехал. Кроме того, во 
Всемирной шахматной Олимпи-
аде впервые за 12 лет принимает 
участие 15-й чемпион мира ин-
дийский гроссмейстер Вишвана-
тан Ананд.
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Клубы Премьер-
лиги вступают 
в борьбу именно 
на этой стадии. 
На ней же зачастую 
ее и заканчивают

НОВОСТИ

Первая
ракетка мира
сыграет
в Москве

ПРИГЛАСИЛИ 
СИМОНУ

Анна Козина

СОСТАВ женской сетки москов-
ского «Кубка Кремля», который 
пройдет с 15 по 21 октября в 
«Олимпийском», становится все 
более интересным. Свое участие 
в турнире подтвердила первая 
ракетка мира румынская тенни-
систка Симона Халеп, которая 
решила воспользоваться специ-
альным приглашением, предо-
ставленным организаторами.

— Я выиграла в Москве свой 
первый титул в 2013 году и могу 
сказать, что турнир занимает 
особое место в моем сердце, — 
приводит слова Халеп официаль-
ный сайт WTA. — С нетерпением 
жду этих соревнований и воз-
можности выступить перед та-
кой потрясающей публикой.

Сейчас Симона занимает пер-
вое место не только в мировом 
рейтинге, но и в чемпионской 
гонке. «ВТБ Кубок Кремля» как 
раз станет последним этапом 
подготовки к Итоговому чемпи-
онату в Сингапуре. 

— Мотивации мне не зани-
мать. Я очень хочу закончить год 
на первой строчке. У меня есть 
все шансы, главное их не упу-
стить, — отметила Халеп. 

Только такой настрой и мо-
жет быть у румынки, ведь она 
проводит самый успешный се-
зон в карьере. После финала на 
Открытом чемпионате Австра-
лии она наконец-то взяла свой 
первый «Большой шлем» на 
грунтовом «Ролан Гаррос». Кро-
ме того, Халеп доходила как ми-
нимум до полуфиналов на всех 
пяти турнирах категории Пре-
мьер и стала победительницей 
Canadian Open. Правда, вчера ве-
чером румынка проиграла во 
втором круге турнира в Ухане, 
уступив словачке Доминике Ци-
булковой в двух сетах со счетом 
6:0, 7:5.

Помимо Халеп на кортах 
«Кубка Кремля» мы увидим еще 
шесть теннисисток из топ-20 
рейтинга. Это чешка Каролина 
Плишкова (седьмой номер рей-
тинга), голландка Кики Бертенс 
(11), россиянка Дарья Касатки-
на (13), бельгийка Элисе Мер-
тенс (15), латвийка Анастасия 
Севастова (19) и белоруска Ари-
на Соболенко (20). На турнире 
очень ждали Марию Шарапову, 
но экс-первая ракетка снялась с 
соревнований из-за травмы и до-
срочно завершила сезон. Однако 
организаторы не исключили, что 
Мария приедет в Москву в каче-
стве почетной гостьи. 

Акцент

 «Химки», выигравшие прошло-
годний Кубок Гомельского, в 
этот раз на турнир не позвали
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В Роскачестве рассказали о подмене рыбы при 
производстве консервов 
Марина Гусенко
rg.ru/art/1595031
Эксперты Роскачества изучили консервы из лососевых 
рыб от 23 производителей. Всю продукцию протестирова-
ли по 38 показателям безопасности. Выяснилось, что рыбу 
трех брендов меняли — вместо дорогой в консервы клали 
более дешевую. Конечно, хочется сказать после такого, что 
в наше время нужно быть внимательными: кижуч с неркой 
подменять горбушей опасно для вкусовых рецепторов. 
Чуть что — и сомнения не дадут покоя: промучиться можно 
всю ночь в догадках. Хорошо, если фуршет был легкий. Но 
если после рыбы подавали основное блюдо, то осложнений 
не избежать. Разумеется, что свинец и мышьяк здесь могут 
привести к отравлению всего организма, что крайне неже-
лательно. Будьте осторожны с рыбой.
Юрий Кудрявцев

Права на полис
Галина Мисливская
rg.ru/art/1594654
Принципы страхования по системе ОСАГО нуждаются в 
пересмотре. В Совфеде предложили рассмотреть вариант 
полноценного перехода от страхования автомобиля к 
страхованию рисков каждого водителя — привязать полис 
не к авто, а к правам. Разумные предложения к измене-
нию оформления полиса ОСАГО подчеркивают логичное 
и адекватное отношение законодателя к давно назревше-
му исправлению действующего порядка. Водитель ТС и 
только водитель должен иметь обязательный персональ-
ный страховой полис, без наличия которого он не имеет 
права управлять автомобилем. Срок действия полиса — 
по необходимости: от одного дня до года и более. Для же-
лающих управлять без полиса — штраф в 10-кратном раз-
мере от стоимости, вплоть до приостановления права 
управления на определенный законом срок. Дополни-
тельная и добровольная программа страхования — КА-
СКО, оформляемая на ТС (угон, порча и т.д.). Здесь можно 
учитывать стоимость, год выпуска, мощность ТС и дру-
гие параметры. Повторю личное отношение: данное из-
менение по ОСАГО следует только приветствовать. И по-
следнее. Полагаю, что придет следующий разумный зако-
нодательный шаг — внесение транспортного налога в сто-
имость топлива с отменой транспортного налога. Больше 
едешь — больше платишь. Великая справедливость давно 
ожидает принятия соответствующих поправок. Простите 
за политический уклон, но партия власти располагает 
шикарной возможностью реально показать избирателю 
полноту разумных, адекватных и справедливых законо-
дательных инициатив.
Анатолий Урсул

А я предлагаю страховым компаниям возвращать деньги 
тем, кто не попадает в ДТП. Помню, как на парах страхово-
го права нам рассказывали, что страховые компании са-
мые богатые. Попользовались годик-другой деньгами бес-
платно — и обратно пусть возвращают.
Л.Ш.

Попал под колесо. Велосипеда 
Владимир Баршев
rg.ru/art/1592878
ДТП с участием велосипедов и электротранспорта на до-
рогах становится все больше. Поэтому тема как поделить 
дорогу без риска для пешеходов очень актуальна! Недавно 
сама еле увернулась от столкновения с обыкновенным са-
мокатом, рулил «транспортом» мальчик, школьник млад-
ших классов. Он не смог остановиться, реакции никакой — 
маленький еще, а я — пенсионерка, тоже реакция не на вы-
соте. Я шла по тротуару, не думала даже, что так может слу-
читься. Пешеходам-то где ходить? Вопрос надо решать не 
только в отношении электросамокатов (это вообще беда), 
но и в отношении самокатов с маленькими водителями.
Клевер Клеверова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +5...+10, перем. обл.

Санкт-Петербург +6...+10, дождь

Анадырь +5...+9, перем. обл.

Архангельск +2...+9, дождь

Астрахань +14...+16, дождь

Благовещенск  +4...+19, ясно

Владивосток +9...+18, перем. обл.

Волгоград +12...+16, перем. обл.

Воронеж +3...+12, перем. обл.

Екатеринбург +11...+20, перем. обл.

Иркутск +7...+9, дождь

Казань +8...+13, дождь

Калининград +5...+15, дождь

Краснодар +10...+18, перем. обл.

Магнитогорск +7...+21, ясно

Мурманск +2...+5, дождь

Нижний Новгород +6...+10, дождь

Новосибирск +7...+18, перем. обл.

Омск +8...+21, ясно

Орел +2...+14, перем. обл.

Оренбург +11...+23, перем. обл.

Пермь +10...+15, дождь

Ростов-на-Дону +8...+16, дождь

Севастополь +10...+16, перем. обл.

Симферополь +5...+14, перем. обл.

Сочи +17...+20, дождь

Тамбов +3...+13, перем. обл.

Тюмень +9...+21, перем. обл.

Уфа +9...+19, дождь

Хабаровск +3...+16, перем. обл.

Челябинск +12...+22, перем. обл.

Чита 0...+19, перем. обл.

Элиста +10...+16, дождь

Южно-Сахалинск +5...+16, дождь

Якутск 0...+14, перем. обл.

Ярославль +3...+11, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
С утра в городе будет 
ясно, а к обеду набегут 
тучи, но осадков не про-
гнозируется. Давление — 
751 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается дождь и силь-
ный ветер с порывами до 
20 м/с. Давление — 
737 мм ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
В столице будет сырая и 
промозглая погода. Дав-
ление пониженное — 
733 мм ртутного столба. 

Фестиваль «Круг света», проходивший в Москве, завершает свою работу. Пять вечеров извест-
ные здания столицы были экранами для световых инсталляций. На Театральной площади фаса-
ды сразу трех театров — Большого, Малого и РАМТ — стали сценой видеоинсталляции о леген-
дарном Спартаке. Герой постановки для Москвы знаковый. Предводитель, стремившийся дать 
свободу и счастье всем своим собратьям, смелый и отважный, прославленный эпическими 
победами над превосходящими по силе врагами. Все те же эпитеты вполне подойдут и для сто-
лицы России. А еще в его честь названа самая любимая в городе футбольная команда. Так что 
не удивительно, что фестиваль «Круг света» замкнулся именно на Спартаке.  

СОБЫТИЕ 

25.09| ВТОРНИК

Я ВЕСЬМА настороженно отно-
шусь к идее так называемой ли-
берализации ОСАГО («РГ», 4-я 
полоса). Точнее к той ее части, 
что касается изменения принци-
пов формирования базовых та-
рифов на «автогражданку».

Даже при условии, что Центро-
банк оставит за собой право уста-
навливать минимальные и макси-
мальные границы тарифных ко-
ридоров, страховщики получат 
уж слишком большую свободу 
действий. У некоторых из них мо-
жет возникнуть соблазн демпин-
говать ради увеличения своей 
доли на рынке. А кто-то наоборот 
начнет завышать тарифы, чтобы 
покрыть убытки. При такой систе-
ме тарифообразования потребу-
ется жесткий контроль за деятель-
ностью страховых компаний.

Что же касается других пун-
ктов реформы автострахования, 
то многие из них мне кажутся раз-
умными. Например, предложение 
«привязывать» полис ОСАГО не к 
конкретному автомобилю, а к во-
дителю. Человек может владеть 
несколькими машинами, и сейчас 
на каждую из них он обязан прио-
бретать свой отдельный полис, 
что не совсем логично. Ведь «ав-
тогражданка» призвана страхо-
вать ответственность водителя 
перед третьими лицами. Именно 
ответственность водителя, а не 
машину. Если человек ездит на 
разных машинах, это же не зна-
чит, что одной он управляет более 
аккуратно, а на другой лихачит, 
как заправский гонщик.

Или расчет денежных выплат 
по ОСАГО исходя из стоимости 
новых деталей без учета износа — 
тоже здравое предложение. На 
данный момент сумма компенса-
ции зависит от возраста автомо-
биля. Соответственно, чем он 
больше, тем компенсация мень-
ше. Поэтому не всегда получен-
ной выплаты хватает на ремонт, 
даже если искать где-то и поку-
пать запчасти, бывшие в употре-
блении. Цены-то растут из года в 
год. И на бэушные товары тоже.

В общем, есть и разумное зер-
но в идее либерализации, а есть и 
то, что вызывает опасения. Как бы 
тарифы не подскочили так, что 
число автомобилистов, передви-
гающихся по стране без «автогра-
жданки», у нас не возросло. Их и 
так уже немало. На фоне реаль-
ных доходов россиян стоимость 
полисов ОСАГО и сейчас-то ка-
жется довольно высокой, притом 
что выплаты потерпевшим ни-
чтожны. Людям проще заплатить 
штраф 800 рублей, если их вдруг 
поймают без полиса. Но мы к 
тому же еще и на авось всегда над-
еемся: авось и не поймают, и даже 
с этой суммой не придется рас-
ставаться. Правда, с 1 сентября 
этого года у нас должна была за-
работать система фиксации и вы-
ставления штрафов за езду без по-
лисов при помощи дорожных ка-
мер. Хорошо, что не заработала. 
Мне лично такое нововведение не 
импонирует. Сколько камер чело-
век проедет за день и сколько 
штрафов в итоге получит? И все 
их обязан будет оплатить? По ка-
кой причине он управляет авто 
без полиса? Может, он только ку-
пил машину и ОСАГО оформить 
еще не успел. Тут в каждом случае 
нужно разбираться, а не клепать 
штрафы автоматически. 

Подготовила Анна Кольдина
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Виктор Похмелкин,
председатель Движения 
автомобилистов России

ФОТО Новейшая российская подлодка вышла в море 
rg.ru/art/1595118

ОТДЫХ Названы самые нелепые жалобы туристов 
rg.ru/art/1595054

ИССЛЕДОВАНИЕ Раскрыта загадка одной из самых 
известных оптических иллюзий 
rg.ru/art/1594249

ОБЩЕСТВО В Сибири уборщица лечила пациентов из-за 
нехватки врачей 
rg.ru/art/1594783

ЗДОРОВЬЕ Названа самая вредная поза для сна 
rg.ru/art/1594364

НАУКА Ученые обнаружили древнейших существ с 
макроскелетом 
rg.ru/art/1595209

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Д
ва дня бесед с  Адином 
Штейнзальцем — это одно 
высоковольтное мгнове-

ние. Книги и лекции вывели его в 
число наиболее известных бого-
словов мира, утвердили в качест-
ве Мудреца ХХ столетия. 

Штейнзальц живет в Израиле. 
В Москву прилетает часто. В один 
из прилетов научное сообщество 
столицы приветствовало его в 
институте космических исследо-
ваний Академии наук. Здесь 
Штейнзальц прочитал памятную 
лекцию: «Естественные науки, 
математика и религия». Лекция, 
как и книги Штейнзальца, была 
тут же переведена на основные 
языки мира. Знакомство с Ади-
ном организовали мои друзья. 
Встреча произошла на берегу 
Черного моря, под Батуми. Мы 
ходили по ветреному берегу.

Море шумело. Мысли Адина 
были бесшумны. Я спрашивал. Он 
отвечал. Недавно он закончил оче-
редную работу — «социологию не-
вежества». Социология невежест-
ва по Штейнзальцу — это не пере-
вернутое отображение социоло-
гии знаний. И не простая необра-
зованность. Речь о невежестве, ко-
торое обществом создается осоз-
нанно. Есть сферы, в которых со-
хранение невежества, сокрытие 
знаний, абсолютно необходимо. 
Военная сфера, например, поли-
тика, религия. Есть множество ве-
щей, о которых лучше не знать. 
Порнография, ядерные техноло-
гии и т.д. Есть, по Штейнзальцу, на-
меренное невежество, отвергаю-
щее нерелевантное знание. Есть 
невежество, искажающее интел-
лектуальную систему, которой 
придерживается определенное 

общество. Итог: пять видов оправ-
даний, которые невежеству стоит 
дать. Улавливаю основную черту 
собеседника: он не признает ниче-
го непознаваемого. Он должен по-
знать все… Прежде всего — челове-
ка. Адин убежден: чтобы сущест-
вовать — надо творить.  Единствен-
ная сила, непрестанно противо-
действующая энтропии, тенден-
ции мира исчезнуть, сравняться с 
нулем — это человек, его творение. 
Я журналист. Мой инструмент — 
Слово.  Что думает о Слове 
Штейнзальц? Он думает, что Сло-
во — это комбинация многих сил. А 
произнесение Слова — это появле-
ние чего-то нового, сотворение.

Мысль — подарок в последний 
вечер: «Когда не делаются лучше, 
становятся хуже».

Ключ ко всему, что существует 
в мире. 

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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